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RadaR

No Brasil do calendário políti-
co, resta praticamente um mês até 
o ano acabar. Por mais que eu faça 
contas, não sei como a agenda inten-
sa enfrentada pelo Governo Dilma 
caberia neste mês tão apertado. 

Repatriação de recursos externos não 
declarados, desvinculação das receitas 
da União, CPMF, greve na Petrobras, pa-
ralisação dos caminhoneiros, pagamen-
to de dívidas com BNDES, aprovação 
da nova meta fiscal, sanções do TCU ao 
Nelson Barbosa. 
Isso para não falar do que não conhece-
mos. Zelotes, Lava-Jato e Acrônimo. De 
todas essas coisas, o mercado precifica 
o seguinte cenário-base: absolutamen-
te nada de relevante vai acontecer no 
front político até 31 de dezembro.

Daí em diante, fica por 
conta do árbitro.

O que significa 
impávido colosso?

MAU SINAL?
A Reunidas vai cortar 1,1 mil postos de tra-

balho. As vagas são referentes a linhas de ônibus 
intermunicipais que foram vendidas para outras 
empresas. Sinal de novos tempos e ela também não 
está imune ao momento atual de nossa economia.

Transparece a dúvida
 
Falando em reprovações no Congresso, 

Levy tem nos confundido na ressurreição da 
CPMF. Achamos compreensível que ele quei-
ra implantar o imposto, pois precisa da grana, 
filhos para alimentar, etc. Entendemos até as 
ameaças de que, sem CPMF, teremos R$ 32 
bilhões pressionando novo déficit primário 
em 2016, grau de investimento cai por terra. 
Só não conseguimos aceitar o seguinte: o 
elogio moral. Dizer que a CPMF é justa, 
progressiva, automática, transparente e 
vem com calda de chocolate. Em uma de 
suas facetas, a CPMF é inclusive um im-
posto de renda pago por pessoas que não 
possuem renda. Isso não é bom. Se a CPMF 
é transparente, o discurso de Levy não é.

Governo federal e 
estados cancelam 

abertura de 
concursos públicos

Corte foi uma das formas que o 
governo encontrou de economizar.

A Associação de Pais e Professores da 
Escola Nossa Senhora da Salete, em forte 
campanha para angariar recursos para 
reforma da cobertura do ginásio de esportes 
do educandário, relatam em ofício a nós 
encaminhado das necessárias obras, mas 
lutam com a falta de recursos. Estão ape-
lando à comunidade, através da venda de 
espaços publicitários para as empresas de 
Maravilha. Estaremos sendo parceiros, mas, 
convenhamos, isso deveria partir do nosso 
governo estadual. Afinal, é obra sua. Mas 
não deixaremos de contribuir e apoiá-los.

APP da Escola Nossa 
Senhora da Salete

Apaes
Foi confirmada para 16 de dezembro a homologa-

ção do processo seletivo dos professores em caráter 
temporário que atuarão em 2016 nas Apaes do Estado. 
A prova será dia 29 de dezembro e a previsão é man-
ter a contratação dos atuais 2,6 mil profissionais que 
já trabalham na educação especial. Menos mal.

GAzolA
O prezado colunista do co-irmão Diário 

do Iguaçu José Antonio Gazola foi acometi-
do de um grave acidente vascular cerebral, 
o que determinou sua internação hospitalar 
com urgência. Lamentamos, e estamos em 
corrente positiva para que o amigo se recupe-
re e continue a fazer o seu grande papel como 
colunista. Votos de recuperação e saúde de toda 
nossa equipe Líder e comunidade regional.



 - MARAVILHA - S C, 14 de novembro de 2015 - edição 355 a/03

por Wolmir Hübner

lições de vida
Lembre-se de que ninguém vence sozi-

nho. Tenha gratidão no coração e reconhe-
ça prontamente aqueles que o ajudam.

Bom fim de semana...

Sucesso 
A CDL/Associação Empresarial de 

Maravilha promoveu na segunda-feira (9) 
uma palestra motivacional com o consul-
tor Miguel Boaventura, abordando o tema 
“O que impede você de ter sucesso”. Den-
tro desta temática, ele falou sobre estraté-
gia, vendas, gestão de conflitos, liderança 
e como transformar sonhos em metas.

Além da palestra, ocorreu o lança-
mento de uma campanha publicitária 
de motivação, idealizada pela entidade 
com o intuito de despertar o sentimento 
de perseverança e orgulho da cidade 
nos maravilhenses. A campanha foi 
fomentada com o apoio dos veículos 
de comunicação associados – entre 
as quais estamos integrados com a 
Rádio Líder FM e o nosso jornal O 
Líder. Parabéns à Caroline Maldaner 
e ao Jeovany Folle, com suas equipes, 
que tão bem organizaram o evento.

FAiSmo 2015
Está sendo realizada em São Miguel do 

Oeste a Faismo 2015, uma das maiores feiras 
da região. Participe, pois além de todos os 
atrativos de feira, teremos hoje (14), show 
com João Bosco & Vinícius. Domingo (15), 
11h, Joca Martins - entrada franca, e o show 
infantil com a Fronzen e Turma da Peppa. 
Uma boa pedida para este fim de semana.

SDRs
Com a extinção das secretarias de Desenvol-

vimento Regional – elas serão transformadas em 
agências. Muitos secretários querem pular fora 
do barco. É que as novas unidades praticamente 
não terão dinheiro para obras. Homem público 
sem dinheiro não tem graça. E não tem votos.

Atualização dos médicos
A endocrinologista Aline Hubner par-

ticipou durante esta semana do Congresso 
Brasileiro de Endocrinologia, realizado em 
Porto Alegre/RS, e o urologista Geovani 
Delevatti, do Congresso de Urologia no Rio 
de Janeiro. Sempre trazem o que há de mais 
avançado na medicina, especificamente em 
suas áreas de especialidades. Ótimo para a 
comunidade regional, que tem atendimen-
to de ponta aqui no Oeste catarinense. São 
médicos que investem em suas áreas.

Falta de autoestima 
A maior crise brasileira é de autoestima. 

Não nos enganemos, contudo: trata-se de uma 
crise econômica e não psicológica. Afinal, tem 

repercussão objetiva e direta sobre o patrimônio 
individual e coletivo daqueles que detêm o capital 

e sobre o emprego daqueles que dependem da 
venda de seu trabalho para viver. É impressionan-
te verificar como estamos aceitando com notável 

passividade a situação atual. Nada está tirando 
a sociedade da letargia e da sonolência de seus 
dias mal vividos. Todos se queixam, falam mal 

do governo e dos políticos, reclamam da reces-
são, vociferam contra a elevação dos preços e 

despejam palavras feias e agressivas quando há 
anúncios dando conta de elevação de tributos. 

Ocorre que essa agressividade toda está reserva-
da ao espaço privado, às reuniões sociais, donas 

de casa, às filas de supermercados, e assim vai.

Demissão em massa
O mercado imobiliário de Santa 

Catarina é um dos mais afetados pela 
grave crise econômica. O número de 
demitidos somente este ano gira em 
torno de 70 mil trabalhadores. Agrava-
se a crise. Observem que as vendas de 
imóveis residenciais somente em São 
Paulo recuaram 50% em setembro.

Crise de abastecimento
Pelo que presenciamos neste último fim de semana em 

São Miguel do Oeste e Descanso, tivemos a impressão de uma 
grave crise de abastecimento. Filas enormes em frente aos 
postos de combustíveis, mais pareciam clima de guerra. O 
povo realmente peca pela sua própria ingenuidade. Questio-
namos motoristas o motivo de toda a apreensão, alegam que 
todos fazem e fica o Maria vai com as outras. Triste realidade. 
Não existe racionalidade e muito menos soliedariedade.
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Não vou citar nomes, mas conheço algu-
mas pessoas que, em qualquer negociação, 
choram por um desconto no preço. O leitor 
também deve conhecer alguém assim. Quem 
sabe essa personagem aparece no espelho do 
banheiro.

Não é um defeito. É um direito pechin-
char. Mas vou usar um exemplo bem prático 
do quanto essa barganha pode ser prejudicial 
para uma empresa, especialmente para o pres-
tador de serviços.

Uma dessas pessoas que eu conheço, 
quando faz cotação de seguros, por exem-
plo, pede para o corretor cortar o máximo de 
coberturas para chegar no menor preço. Se o 
corretor fizer isso, acaba deixando de fora co-
berturas que ele sabe que são importantes.

Se o cliente não acionar o seguro, não vai 
fazer diferença. Mas se o cliente tiver que usar 
o seguro, vai sentir falta de benefícios espera-
dos, porém inexistentes. O corretor pode até 
alegar: “Foi você que quis o seguro assim, mais 
simples e mais barato.” Mas no momento de 
estresse não muda nada dizer “Eu avisei!” para 
o cliente.

O que se sabe é que o corretor vai se in-
comodar. O cliente vai precisar de apoio, mas 
os cortes feitos para fechar o negócio poderão 
prejudicar a sua experiência. Mesmo tendo 
sido opção dele uma cobertura básica, quem 
também vai se incomodar é o corretor.

Isso acontece com vários prestadores de 
serviço, e até com produtos, que fazem cortes 
na qualidade para conseguir vender. Ou então 
mudam e adaptam sua especialidade para po-
der alcançar mais pessoas. A pergunta é: e se 
algo der errado, vai valer a pena o incômodo?

Podemos usar um exemplo mais crítico: 
imagine um dentista que resolve qualquer 
problema, inclusive aqueles que não são sua 
especialidade. Ele faz diversos procedimentos, 
digamos, porque está começando, ou porque 
precisa de mais clientes. Será que esse é o ca-
minho para o sucesso profissional? Ser um 
generalista?

Em momentos de crise, como o atual, é co-
mum empresas ampliando sua atuação para 
conquistar mais clientes. Isso nem sempre é 
um erro: no entanto, a empresa (ou o prestador 
de serviços) precisa manter suas característi-
cas, sua essência. 

Tentar vender de tudo para todo mundo é 
perigoso. Assim como é arriscado ser o presta-
dor de serviços que atua em várias áreas por-
que precisa pagar as contas. É mais eficiente e 
menos desgastante encontrar o problema que 
precisa da sua especialidade, da sua solução.

Adaptado e piorado

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao 
propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais e de refletir as diversas tendências do 

pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Ter câncer

Por: David Coimbra

Quando você conta que tem câncer, é como se 
lançasse uma maldição sobre sua própria cabeça. O in-
terlocutor atira de volta um olhar de compaixão, como se 
lamentasse: “Coitado, está morrendo”. E, às vezes, é exata-
mente o que você sente. Que está morrendo.

Não por acaso. O câncer mata mesmo. É o chamado 
Imperador de Todos os Males. Minha avó não pronunci-
ava esse substantivo. Falava “doença ruim”. Morreu sem 
citar o nome do que a matava.

Mas, na verdade, as coisas não funcionam assim. 
Não mais. A ciência oferece, a cada dia, maiores possibil-
idades de cura. Só que possibilidades não são certezas e, 
não raro, você se vê emparedado: parece não haver saída. 
Parece o fim.

Passei por essa situação. No pior de todos os dias, 
quando havia recebido uma espécie de sentença de morte, 
ocorreu algo estranho. Não sabia bem o que pensar. Nem 
me sentia triste; sentia-me apenas desnorteado. Sozinho 
na biblioteca de casa, ao entardecer, lembrei que minha 
mãe, quando enfrentava um momento complicado, peg-
ava a Bíblia que tínhamos e a abria aleatoriamente. O tre-
cho em que seus olhos esbarrassem ela lia, e o interpretava 
como uma mensagem transcendental a respeito daquela 
sua dificuldade.

Eu, que me orgulho de ser racional, sempre achei esse 
hábito da minha mãe algo exótico. Mas, naquele fim de 
tarde, meu olhar, por algum motivo, fixou-se sobre uma 
das Bíblias que guardo na biblioteca. Caminhei até o livro 
meio sem pensar. Abri-o. E a frase que encheu meus olhos, 
em negrito, reluzente, era o título do primeiro livro de Reis: 
A Velhice de David.

Preciso dizer que aquilo chegou a me fazer recuar um 
passo, com o susto. Causou-me forte impacto. Não, não 

fiquei achando que teria um tratamento especial de Deus, 
da vida, da sorte, do que fosse. Não me considero tão im-
portante para mobilizar o Além a meu favor. Mas, de algu-
ma forma, aquele episódio foi um alento. E ajudou a me 
reerguer outra vez.

O que pretendo dizer é que compreendo o desespero 
de quem se encontra em situação semelhante. Compreen-
do que você fica aflito para encontrar uma saída em meio 
à fumaça do incêndio, e que qualquer luz distante se trans-
forma em esperança de ar fresco. É para lá que você corre.

É o desespero que faz com que as pessoas se atirem 
em direção a essa fosfoetanolamina, que surgiu nas re-
des sociais como substância milagrosa que cura todos os 
cânceres, porque o câncer não é um, são mil. E essas pes-
soas estão certas. Eu mesmo, se ainda estivesse me sentin-
do como naquele dia angustiante, talvez também tentasse 
obter esse medicamento por via judicial.

Mas isso não quer dizer que estaria fazendo o melhor 
para mim. Ninguém sabe se essa droga funciona, nem 
como funciona, simplesmente porque ela não foi testada 
em seres humanos. A ciência ainda não a estudou sufi-
cientemente. É a ciência, a racionalidade, a inteligência 
que diz que usar essa substância, agora, pode ser um risco. 
É o desespero, o sentimento, a emoção que clama por ela, 
que quer usá-la mesmo assim.

Bem. Estamos entre o desespero e a racionalidade, 
pois. A pergunta que me inquieta é a seguinte: como é que 
um juiz do STF toma sua decisão de liberar a droga basea-
do no desespero, em vez de se basear na racionalidade?

O caso da fosfoetanolamina é assustador. Nem tanto 
pelas consequências que a droga pode acarretar, mas pe-
los critérios que demonstrou ter o mais alto tribunal da 
nação. O STF fez um julgamento político de uma pendên-
cia científica. Não haverá, suponho, de ser científico quan-
do for julgar a política.

no pior de todos os dias, ocorreu algo estranho
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Um homem e uma mulher casam em comum acordo. Ela 
busca a cidadania italiana do marido e o passaporte europeu. Ele, 
o visto de permanência no Brasil. Ficam juntos por três anos. A 
homossexualidade do marido é apontada como motivo para o fim 
da união, embora testemunhas afirmem que a mulher conhecesse 
a orientação sexual do marido desde antes do casamento. Depois 
de nove anos separados de fato, o homem falece e a mulher busca 
na Justiça sua parte na herança, abrindo uma briga judicial com 
os cinco irmãos do ex-companheiro.  Foi essa situação que levou o 
Superior Tribunal de Justiça (STJ) a interpretar, pela primeira vez, 
de quem seria o ônus da prova previsto no artigo 1.830 do Código 
Civil, que cria uma exceção ao direito sucessório do companheiro. 

Ônus da prova: Depois de anos de briga na Justiça de São 
Paulo, o STJ foi chamado a responder de quem é a responsa-
bilidade de fazer a prova sobre a culpa pela separação – da 
ex-esposa ou dos irmãos do falecido, que tentavam excluí-la 
da herança? Em decisão inédita, a 4ª Turma da Corte definiu 
que é do cônjuge sobrevivente – e não de terceiros interes-
sados – a responsabilidade de demonstrar que o casamento 
não teve fim por sua culpa. O entendimento foi unânime. 

Gallotti defendeu que o dispositivo tem uma sequência 
lógica. Segundo a ministra, os herdeiros devem provar que 
a separação ocorreu há mais de dois anos. Isto comprovado, 
cabe ao cônjuge demonstrar que não foi sua a responsabili-
dade pelo fim do casamento.  “Cabia à ré provar que não teve 
culpa amparada na regra excepcional”, afirmou a ministra. 

Seguindo o voto da relatora, o ministro Luís Felipe Salo-
mão pontuou que “seria impossível” exigir dos herdeiros – que 
desconheciam a vida em comum do casal – que apontassem o 
evento que ensejou o fim do casamento. “O ônus deve recair 
sobre cônjuge sobrevivente se desejar participar da herança”, 
disse o ministro.  No caso concreto, as provas colhidas foram 
inconclusivas. Algumas testemunhas atribuíram o fim do casa-
mento à homossexualidade do marido. Outras afirmaram que 
a esposa sabia da orientação sexual do cônjuge desde o princí-
pio. Alguns depoimentos apontaram que o casal nunca morou 
na mesma casa, informação que foi desmentida por outros.  

Com o entendimento, o STJ reverteu decisão do Tri-
bunal de Justiça de São Paulo (TJ-SP), que havia entendi-
do que as provas inconclusivas beneficiariam a ex-mulher. 
Para os ministros, em caso de as provas não demonstra-
rem a culpa pelo fim da união, a dúvida deve beneficiar os 
herdeiros, ficando a cônjuge excluída da herança.

Sem culpa: A discussão travada pela Corte Superior per-
deu o sentido a partir de junho de 2010, afirma o presiden-
te do Instituto Brasileiro de Direito de Família, Rodrigo da 
Cunha Pereira. De acordo com o advogado, o debate sobre 
a culpa pelo fim do casamento foi sepultado com a edi-
ção da Emenda Constitucional 66/2010, que alterou o ar-
tigo 226 da Constitucional para simplificar o divórcio.  

“A emenda significou o avanço do Estado laico por-
que a culpa é entremeada de noções religiosas. O Estado 
não deve entrar nessa questão. O discurso agora é de  res-
ponsabilidade, não de culpa”, afirma Pereira, acrescentan-
do que o debate colocado no STJ ficou no passado mes-
mo sem a alteração do artigo 1.830 do Código Civil. 

“O dispositivo deve ser interpretado de acordo com a pre-
visão constitucional. Entendo que não existe mais casamento 
se o casal está separado há mais de dois anos. Dessa forma, 
não seria justo reconhecer direitos sucessórios”, conclui.

Cônjuge só recebe 
herança quando não 

tem culpa na separação

Fique poR dentRo
por Luciane Mozer

Geral
a/05

O promotor de justiça da 2ª 
Promotoria de Justiça da Comar-
ca de Maravilha, Guilherme Pa-
checo Zattar entregou, na última 
semana, ao procurador da Repú-
blica e coordenador da Força- 
Tarefa do MPF na Operação Lava 
Jato, Deltan Dallagnol, a segun-
da etapa de assinaturas colhidas 
em Maravilha em apoio às “10 
medidas contra a corrupção”. De 
acordo com Zattar, mais de 640 
pessoas de Maravilha se decla-
raram contrárias à corrupção no 
Brasil. Dessas, 444 assinaturas 
foram adquiridas com o auxílio 
do Lions Clube Maravilha. 

Somando com a primeira 
leva, Maravilha já possui mais de 
800 assinaturas, nas mais de 512 
mil já colhidas em todo o país. 
Conforme o promotor, a coleta 
continua e a meta é chegar a 1,5 
milhão de assinaturas. O objeti-
vo é aprimorar os instrumentos 
de combate à corrupção. 

Acessando o site, o cidadão 
pode adquirir a ficha de assi-
natura. As 10 medidas servem 
para que o Congresso promova 
as alterações estruturais e sistê-
micas necessárias para prevenir 
e reprimir a corrupção de modo 
adequado. A iniciativa não tem 
qualquer vinculação partidária.

“As 10 medidas contra a cor-
rupção foi uma ideia dos procu-
radores que trabalham no caso 
da Operação Lava Jato. Um pa-
cote de 22 ou 23 alterações legis-
lativas que o MP propõe, porque 
a corrupção é um crime de bai-
xo risco, é isso que o MP diag-
nosticou com relação ao atual 
estado legislativo de combate à 

Conforme o promotor de Justiça de Maravilha, a 
coleta continua e a meta é chegar a 1,5 milhão de 
assinaturas. O objetivo é aprimorar os instrumentos 
de combate à corrupção

Mais de 800 maravilhenses 
já apoiaram as 10 medidas 
contra a corrupção

Vestibular de Verão será 
amanhã 

ASSiNATURAS

Unopar 

Divulgação/Facebook

Promotor de Justiça entregou ao procurador da República a segunda 
etapa de assinaturas colhidas em Maravilha

corrupção. Estão sendo propos-
tas 10 medidas, elas vão desde 
o aumento da transparência do 
poder público, reforma do sis-
tema de prescrição penal, até a 
busca de retornar o dinheiro. O 
que está ocorrendo na socieda-
de é um abaixo-assinado, onde 
precisamos coletar 1,5 milhão de 
assinaturas para que exista um 
projeto de iniciativa popular e o 
Congresso possa deliberar essas 
ações propostas pelo MP. Então, é 
um projeto da sociedade hoje. Os 

clubes de serviço têm nos ajuda-
do a coletar assinaturas. Tem na 
Promotoria uma ficha de apoia-
mento para quem quiser assinar, 
levar para casa para os familiares 
e amigos. O site da campanha é 
www.10medidas.mpf.mp.br, em 
que você pode acessar o link, 
imprimir a ficha de assinatura e 
assinar, depois levar ao MP”, co-
mentou o promotor em conversa 
no programa Direito e Justiça da 
Líder FM, veiculado no mês de 
setembro.

A Unopar polo de Maravilha 
lança três novos cursos: superiores 
de Tecnologia em Marketing Digi-
tal, Empreendedorismo e Gestão da 
Produção Industrial. Agora são 29 
opções de cursos à disposição dos 

interessados. 
As inscrições para ingressar 

em um destes cursos por meio do 
Vestibular de Verão encerram hoje 
(14), às 12h, e podem ser feitas no 
site www.informar.com.br ou pelo 

telefone 3664-0535. A prova tradi-
cional do Vestibular de Verão da 
Unopar está marcada para amanhã 
(15), e do sistema agendado a partir 
de segunda-feira (16) até o dia 19 de 
dezembro. 
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Os aposentados e pensionistas 
do INSS vão pagar mais caro por em-
préstimos consignados. A mudança 
foi publicada no Diário Oficial nesta 
segunda-feira (9). O aumento já havia 
sido aprovado pelo Conselho Nacional 
de Previdência Social. 

Para empréstimo pessoal, o per-
centual passa de 2,14% para 2,34%. 
Para empréstimos feitos pelo cartão de 
crédito, a taxa sai de 3,06% para 3,36%. 

O aumento nas taxas havia sido 
aprovado pelo Conselho Nacional de 
Previdência Social em 29 de outubro. 
O tema vinha sendo debatido desde 
maio deste ano. 

De acordo com o Ministério da 
Previdência, o sistema financeiro que 
opera o crédito consignado para apo-
sentados e pensionistas pedia um au-
mento maior ainda, mas isso não foi 
aceito.

A Frente Parlamentar em De-
fesa da Bovinocultura de Leite da 
Câmara dos Deputados – presi-
dida pelo deputado federal Celso 
Maldaner (PMDB/SC) – realiza  
no próximo dia 23 de novembro, 
a partir das 9h30, na Câmara de 
Vereadores de Maravilha, a apre-
sentação do Programa Leite Sau-
dável, elaborado pelo Ministério 
da Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento (Mapa). Na ocasião, 
os pilares e detalhes acerca da 
iniciativa – que visa a aumentar 
a competitividade do setor lácteo 
e a melhora da qualidade do leite 
produzido no Brasil – serão apre-
sentados pelo secretário do Pro-
dutor Rural e Cooperativismo do 
Mapa, Caio Rocha. 

Criado em parceria com o Ser-
viço Brasileiro de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas (Sebrae), 
o programa foi criado com foco 
nos cinco maiores produtores de 
lácteos do país: Santa Catarina, 
Goiás, Minas Gerais, Paraná e Rio 
Grande do Sul. Juntos, estes esta-
dos respondem por 72,6% da pro-
dução nacional. “Trata-se de uma 
iniciativa fundamental para o de-
senvolvimento deste setor tão im-
portante, que agrega renda e tem 
como protagonista o nosso agri-
cultor familiar”, destaca Maldaner.

mudança

Acompanhamento

Governo aumenta juros para 
consignado de aposentados 
do INSS

Deputado acompanha 
transição administrativa do 
Hospital Regional de SMOeste

Evento será no próximo dia 23 de novembro, a partir das 
9h30, na Câmara de Vereadores de Maravilha

Frente Parlamentar em 
Defesa da Bovinocultura 
de Leite promove 
apresentação de programa 

lEiTE SAUDáVEl

Divulgação

Frente Parlamentar em Defesa da Bovinocultura de Leite da 
Câmara dos Deputados

No total, 80 mil produtores se-
rão contemplados. “Até 2019 serão 
investidos R$ 387 milhões neste 
programa, que terá sete eixos de 
atuação: assistência técnica ge-
rencial, melhoramento genético, 
política agrícola, sanidade animal, 
qualidade do leite, marco regula-
tório e ampliação de mercados. O 
pacote de ações visa elevar a renda 
dos produtores com investimentos 
na melhoria da produtividade e da 
qualidade do leite, além de pro-
mover a ampliação do consumo 
interno e a abertura de novos mer-
cados externos”, explica Maldaner. 

Em Santa Catarina, de acordo 
com Maldaner, o programa aten-
derá a quase 70 municípios do 
Oeste catarinense – maior bacia 
leiteira do Estado. “A estimativa do 
ministério repassada pelo secre-
tário Caio Rocha é de destinar R$ 
66,8 milhões em assistência téc-
nica e extensão rural para o nos-
so Estado até 2019, beneficiando 
aproximadamente 15 mil proprie-
dades e chegando a até 52% do 
rebanho total de Santa Catarina, 
que hoje supera 458 mil cabeças”, 
explica o deputado.      

Contribuir para continuar o 
excelente atendimento na saúde e 
interceder pelos atuais funcioná-
rios do Hospital Regional Terezi-
nha Gaio Basso. Este foi o foco da 
reunião entre o deputado estadual 
Mauro de Nadal, o prefeito de São 
Miguel do Oeste, João Valar, e o di-
retor Administrativo do hospital, 
Sergio Thomazoni.

A preocupação surge devido à 
transição administrativa pela qual 
passará a instituição, já que o con-
trato com o atual grupo gestor – São 
Camilo – chega ao fim, e o processo 
para selecionar os próximos admi-
nistradores já teve início. Durante a 

reunião Thomazoni relatou alguns 
dados sobre o funcionamento do 
hospital, como os 90% da taxa de 
ocupação da UTI, média de 470 ci-
rurgias/mês e taxa de 76% de ocu-
pação dos leitos.

O deputado elogiou o bom fun-
cionamento do hospital e observou 
que neste momento é interessante 
que seja mantido o quadro fun-
cional para não alterar a rotina de 
atendimento aos pacientes. “Va-
mos acompanhar este processo de 
perto, mantendo contato com os 
novos administradores e com a Se-
cretaria de Estado da Saúde”, con-
clui De Nadal.

Ascom/Deputado

iPVA
Termina prazo para pagar parcelas 
de veículos com placas final 9 e 0

Os proprietários de veículos 
com placas final 9 e 0 tiveram que 
pagar as parcelas (final 9 - 3ª par-
cela/final 0 -2º parcela) do IPVA na 
terça-feira (10). A última parcela 
dos veículos com placa final 0 deve 
ser paga até o dia 10 de dezembro.

A Secretaria de Estado da Fa-
zenda lembra que os vencimentos 
do IPVA dependem do final da pla-
ca do veículo, mas os contribuin-
tes podem antecipar o pagamento. 
O IPVA pode ser recolhido no Ban-
co do Brasil, Bradesco, Itaú, San-
tander, Caixa Econômica Federal, 
Sistema Bancoob/Sicoob, HSBC e 

Cecred. A quitação é um dos re-
quisitos para licenciar o veículo. 
O não pagamento também implica 
em Notificação Fiscal, com multa 
de 50% do valor devido, mais juros 
Selic ao mês ou fração.

iPVA 2015
A previsão da Fazenda é arre-

cadar R$ 1,46 bilhão com IPVA. 
Desse total, 50% serão repassa-
dos no ato do recolhimento ao 
município onde o veículo estiver 
emplacado. Em Santa Catarina as 
alíquotas do imposto variam entre 
1% e 2%, dependendo do modelo 

do veículo. É a alíquota mais baixa 
entre os estados do Sul (PR 2.5% e 
RS 3%) e São Paulo (4%). A receita 
do imposto não é exclusiva para 
obras viárias. 

O Estado conta com uma frota 
de aproximadamente 4,3 milhões 
de veículos. O total de veículos tri-
butados é de 2,9 milhões. 

Para saber qual o valor do IPVA 
do seu carro, acesse a tabela dis-
ponível na página da Secretaria 
da Fazenda na internet, no link 
http://www.sef.sc.gov.br/servicos
-orientacoes/diat/valores-e-pra-
zos-tabelas.
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Rotas alternativas e o perigo dos crimes na região
Dias atrás, recebi uma ligação de 

um morador do interior de um dos 
municípios aqui do Extremo-Oeste. 
Relatou-me o leitor que nos últimos 
tempos tem visto muitos veículos 
estranhos trafegando por estradas do 
interior. Busquei mais informações 
acerca do assunto com um amigo da 
Polícia Civil de Guaraciaba, e este me 
confirmou. Há sim muitos veículos 
trafegando em estradas do interior em 
nossa região. Coincidentemente, de-
pois que a Polícia Rodoviária Federal 
teve seu posto instalado entre São Mi-
guel e Guaraciaba, este fato se fez no-
tar ainda mais. A explicação é lógica. A 
PRF tem efetuado uma série de prisões 
e apreensões, que vão desde entorpe-

centes até contrabando e descaminho, 
crimes comuns em lugares próximos 
de fronteira, como é a região do oeste 
catarinense. Somando-se ao trabalho 
da PRF de Guaraciaba, mais a Polícia 
Militar Rodoviária de Iporã e ainda a 
PRF de Maravilha, os bandidos tive-
ram sim uma inibição no seu “modus 
operandi”, ou seja, não ficou mais tão 
fácil trafegar livremente em nossas BRs 
e SCs. Ocorre que a região também 
tem  muitas estradas de interior que 
ligam  a várias cidades. Se pode hoje  ir 
de uma cidade a outra em estradinhas 
de interior, e muitas delas com boas 
condições de tráfego. Baseado nesta 
situação, aqueles que querem fugir da 
fiscalização passaram a se utilizar des-

tes caminhos em plena luz do dia. E aí 
que surgiu a reclamação (ou alerta) do 
morador do interior de um de nossos 
municípios. Realmente, existem vários 
carros estranhos trafegando pelo nos-
so interior. De posse destes dados, em 
contato com o pessoal ligado à polícia, 
a orientação é para que qualquer pes-
soa que vir algo estranho, movimento 
estranho, pessoas estranhas, carros em 
atitude suspeita, que procure anotar a 
placa e a cidade. Caso não consigam, 
procurem visualizar e gravar na me-
mória as características do veículo. E o 
pedido da polícia é que os moradores 
do interior entrem em contato com 
o 191 (telefone da PRF), 190 (Polícia 
Militar) e 191 (Polícia Civil). No caso 

mais específico de estradas do interior, 
quem mais tem possibilidade de pa-
trulhar e deslocar imediatamente via-
tura é a Polícia Militar. Mas a sugestão 
é esta e o pedido também. Não deixe 
de tentar entrar em contato com uma 
das polícias, e procurar informar sobre 
os movimentos estranhos e diferentes 
que puderem ser notados. Ademais, 
não há risco nenhum pois todo o 
informante tem seu nome mantido em 
sigilo, ou seja, não há perigo nenhum 
em denunciar. Aliás, o perigo é não 
denunciar, e deixar à solta bandidos, 
trafegando livremente aqui na região. 
Vamos ficar de olho. Como já falei 
outras vezes, nosso “velho oeste” já 
não é tão tranquilo como outrora. 

Povo não quer saber da cPMF
Recente pesquisa da CNT constatou que 70,5% da população é absolutamente contra a CPMF. Apenas 9% são a favor deste 

novo imposto, travestido em uma “contribuição”. A mesma pesquisa constata também que há grande desinformação por parte 
da população, já que 17% declararam na pesquisa não terem ideia do que se trata. E para fechar, 86% são 

contrários ao pagamento de novos impostos. Esta pesquisa foi feita em 24 estados brasileiros, 
e também questionou se os entrevistados tinham ou não conta bancária. Destes, 63% 

tinham e 36% não eram correntistas. O que tornou claro é justamente isto. Ninguém 
mais aguenta colocar a mão no bolso para pagar tributos em um país onde, reco-

nhecidamente, a carga tributária pessoal ou empresarial é a maior do mundo.

Além do mais, conta de 
luz está nas alturas

Só para ilustrar, a conta de luz já subiu este ano 49%, 
com uma inflação que segundo os cálculos está em 8,52%.
Os dados são do IBGE.  Isto é praticamente seis vezes 
a mais do que tivemos de inflação no período. A cultu-
ra de que “nada diminui” aqui em nosso país continua 
valendo. E a bandeira vermelha, até quando? Aliás, esta 
tem sido a desculpa. Bandeira vermelha, que com tanta 
chuva no sul, hoje com chuva no sudeste e centro oeste, 
e problemas de falta de chuva praticamente só no nor-
deste, não tem jeito de mudar. Continuamos pagando 
valores exorbitantes. Isto que nem falei da gasolina.

desigualdades
Nossa Constituição diz que todos são iguais. Na verdade, assim deve-

ria ser. Mas algumas coisas são tratadas de forma desigual. Enquanto os 
caminhoneiros que estavam tentando se manifestar (tentando, porque 
ordens oriundas da Capital Federal, mandou dispersar os movimentos) 
receberam a notícia de que, caso bloqueassem rodovias, seriam multa-
dos em quantia superior a 5 mil e 700 reais. Inclusive, com o dobro em 
caso de reincidência. Mas e os índios que fecharam a BR 386, logo após 
a ponte de Iraí, que fecharam a ponte do Goio-En, em Chapecó, e inclu-
sive algumas estradas gaúchas? Será que esta multa de mais de 5 mil por 
caminhoneiro seria imputada aos índios que fecharam as rodovias? Não 
estou me posicionando a favor dos caminhoneiros e nem contra os índios. 
Apenas acho que neste caso, não houve igualdade. Ou se multa todo mun-
do ou se tolera os movimentos, inclusive com fechamento de rodovias.
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REENCoNTRo

A próxima reunião será em 2018, em Florianópolis

ETC Rui Barbosa realiza 9º encontro 
da primeira turma

Os membros da 1ª Turma da 
ETC Rui Barbosa, composta por 35 
alunos, comemoraram o 45º aniver-
sário de formatura na última sema-
na. Os professores participaram do 
encontro, como também ocorreu 
nos outros anos. A festa foi realizada 
em Balneário Camboriú, onde resi-
dem diversos colegas e professores. 
A equipe organizadora - composta 
por Gercy Bernardi e Elci Köche, 
juntamente com os professores 
Osvaldo João Ranzi, Sílvio Rabelo 
Noronha e Dércio Augusto Knop -, 
diversificou e aproveitou os recur-
sos naturais, incluindo os primeiros 
dois dias (4 a 6 de novembro) no Fa-
zzenda Park Hotel de Gaspar. Após 
o retorno a Balneário Camboriú, foi 
realizado jantar festivo de encerra-
mento junto ao Cristo Luz. “Não foi 
esquecida a Taça Histórica com o 
Regulamento e o caderno de cha-
mada da turma, anotando o conte-

údo dessa festa, assim como o lema 
‘No diário da vida, os lançamentos 
da honra e do saber’, comenta o pro-
fessor e historiador Francisco Gial-
di.

Estavam presentes 48 pessoas 
entre formandos e professores (al-
guns acompanhados pelos/as es-
posos/as). O culto de Ação de Gra-
ças foi presidido por Gialdi e Gercy 
Bernardi no salão do hotel, sendo 
que os hinos tiveram acompanha-
mento musical de Nelson Sehnem, 
com sua gaitinha de boca. “Foram 
momentos de emoção e reconheci-
mento ao ser superior que invoca-
mos como sendo Deus. No ofertório 
foram apresentados como símbolos 
um caderno de chamado, o convite 
de formatura, a taça com o regula-
mento e os jornais de Maravilha 
contendo a matéria histórica dessa 
turma”, destaca o professor.

Após o culto foi feita a chamada 
– como nos tempos de aula - pelo 
professor Osvaldo João Ranzi, colo-

cando F para os faltosos e C para os 
que estavam presentes nessa aula. 

Seguido de um minuto de silêncio, 
foi trazido à lembrança os colegas e 
professores falecidos.

O próximo encontro – daqui a 
três anos (2018) – com dia e mês a 
ser decidido pela comissão organi-
zadora, será em Florianópolis, ten-
do à frente os organizadores Ivone 
Gruber Maldaner, Darwin João 
Kreuspenhar, Marlene Feyh, Mer-
cedes Schuh Schlle e os professores 
Adir Luiz Grolli, Dércio Knop, Eloy 
José Ranzi e Eloá Aparecida Pas-
choal Pítsica (esposa do falecido 
professor Paschoal Apóstolo).

Para a comemoração do cin-
quentenário - em 2020 – já foi defi-
nida a paisagem: em Maravilha será 
realizado o encontro com a progra-
mação especial que recorde esse 
meio século pós-formatura. Para o 
dia seguinte, será programada via-
gem complementar com destino a 
Buenos Aires e Uruguai.

Evento reuniu cerca de 50 pessoas

Divulgação/Francisco Gialdi

A Clínica Interagir de Maravilha 
está inovando e agora oferece uma 
nova técnica: Lipodetox. A Lipodetox 
é um tratamento que está revolucio-
nando os protocolos existentes, pois 
além da técnica de massagem, ofere-
ce a motivação que o cliente necessita 
para acreditar no resultado final. 

Essa nova técnica provoca rea-
ções termogênicas que estimulam a 
vasodilatação superficial, potencia-
lizam a permeabilidade dos ativos 
específicos para gordura localizada e 
celulite, além da grande eliminação 
de toxinas. Consiste em uma avalia-
ção diferenciada, na ativação de me-
canismos naturais para desintoxica-

ção dos tecidos dérmicos, aumento 
da circulação sanguínea e linfática 
para eliminação de líquidos e me-
lhora das medidas corporais, dieta 
específica e acompanhamento dife-
renciado na pré e pós-sessão. 

A Lipodetox é indicada para 
quem necessita reduzir medidas, 
diminuir significativamente a apa-
rência da celulite e desintoxicar o 
organismo. “É um tratamento de alto 
impacto, que a Interagir trás para 
seus clientes, principalmente os que 
buscam resultados rápidos para o 
verão. Para agendar horário é só ligar 
no 3664-1564”, frisa a proprietária, 
Rubia Simon.

A Associação de Pais e 
Professores (APP) do Centro 
de Educação Infantil Silvia 
Ebert realizou uma ação en-
tre amigos com o objetivo de 
angariar fundos para compra 
de equipamentos para as sa-
las. O sorteio ocorreu na es-
cola no dia último dia 6, com 
a participação de professores, 
alunos e pais.

A APP agradece a todos os 
patrocinadores que tornaram 
possível a realização da ação 
entre amigos, aos pais que 
compraram e venderam os 
números e a comunidade em 
geral que comprou os 3.159 
números e tornou possível a 
arrecadação de R$ 6.318,00.  

Conheça os ganhadores: 
1º pacote de viagem para 
Gramado (RS) (patrocínio 
Nicco Turismo) - Milena da 
Casta; 2º forno elétrico (doa-
dor anônimo) - Jucelei Pigel 
Kappaun; 3º dois kits Natura 
(doação Roberta Limberger) - 
Irene da Silva; 4º dois kits Na-
tura (doação Roberta Limber-
ger) - Renata Machado; 5º um 

kit Natura e uma blusa (doa-
ção Roberta Limberger e Loja 
Urbana) - Maximilio Pizzi; 6º 
um kit Natura e uma camise-
ta (doação Roberta Limber-
ger e Loja Rapa Nui) - Dou-
glas Dornelles; 7º uma manta 
cama casal em microfibra, 
uma toalha de banho e um 
porta pratos (patrocínio Sin-
tricadem) - Zoleide Oldem-
burg; 8º uma toalha de mesa, 
um jogo de banho e uma capa 
de térmica (patrocínio En-
canto Decorações) - Cleonice 
Schneider; 9º duas frigidei-
ras e um faqueiro (doador 
anônimo) - Gustavo Staudt; 
10º dois tapetes para quarto 
(Vimóveis) - Leocadia Loch; 
11º dois quadros de parede 
(Rosângela Modulados) - José 
Patrílio Silva; 12º uma bolsa  
e um lenço (Grená Modas) - 
Regis Bertolo; 13º uma san-
duicheira elétrica e um pano 
de prato bordado (doação Tâ-
nia da Silva e Carmem Bran-
dalis) - Noemia Ebert ; 14º um 
kit natura (doador anônimo) 
- Natanael Rodrigues; 15º um 

espremedor de frutas (Prof. 
Alessandra Stieler): Elizia-
ne Willinghoeffer; 16º uma 
torradeira elétrica (doador 
anônimo) Deidi Przylepa; 17º 
um jogo de panelas e térmica 
(Supermercado Ranchoeste) - 
Renato Zambon; 18º um jogo 
de lençol casal (patrocínio 
Sirlei Werlang) - Emili Teo-
doro; 19º um jogo de lençol 
casal (Comercial Schneider) 
Aline Rigoni Marta Faria; 20º 
um jogo de lençol casal (pa-
trocínio Izanete Schulman) 
- Marta Faria; 21º um jogo de 
lençol solteiro (Casas Leve) - 
Elisandra Picinin; 22º uma lu-
minária (Trennephol) - Ereni 
Kluge Kistnemacher; 23º uma 
bolsa de viagem (Visual Mo-
das) - Ana Silveira; 24º dois 
rodízios de pizza (Pizzaria 
Karedam) - Alana Valgoi; 25º 
um livro infantil (Livraria Es-
trela) - Luan Kasper; 26º um 
conjunto infantil (patrocínio 
Lovani Sbrussi) - Adejalme 
Batista; e 27º um kit Natura 
(patrocínio Roberta Limber-
ger) - Patricia Lari. 

Novidade 
Clínica Interagir disponibiliza 
tratamento Lipodetox

Aline da Silva/WH Comunicações 

Clientes da Interagir já estão fazendo uso da nova técnica

Ganhadores 

C.E.I. Silvia Ebert realiza 
sorteio de ação entre amigos 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
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Mais de 600 pessoas participa-
ram, na segunda-feira (9), do even-
to realizado pela CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha no Lar 
de Convivência de Idosos. Na pro-
gramação a palestra “O que impede 
você de ter sucesso”, com o consul-
tor Miguel Boaventura, e o lança-
mento da campanha motivacional 
“Maravilha é ter você aqui”, uma 
iniciativa da entidade com o objeti-
vo de ressaltar o potencial do muni-
cípio e despertar um sentimento de 
perseverança e orgulho pela Cidade 
das Crianças.

A apresentação da campanha 
coube ao presidente da CDL/Asso-
ciação Empresarial, Jeovany Folle, 
e à diretora de Relações Públicas, 
Marketing e Eventos, Caroline Mal-
daner. “Sugerida pelos próprios as-
sociados, a campanha é algo para 
levantar nossa autoestima. Uma 
campanha motivacional, positi-
va, que enalteça nossos valores. É 
mais do que relações de negócios, 
diz respeito às relações humanas, 
ao nosso sentimento como maravi-
lhense e o olhar sobre nossa cidade. 
Valorizar mais o que somos e o que 
produzimos e mostrar o sentimen-
to de orgulho de ser maravilhense”, 
destacou Folle.

A diretora Caroline evidenciou 
as peças criadas para a campanha e 
pediu o engajamento de todos com 
este novo projeto. “Se Maravilha 
cresce é porque as pessoas daqui 
fazem acontecer e nós contamos 
com a colaboração de todos para 
que a campanha dê certo”, frisou. 
A campanha será amplamente di-
vulgada nas mídias sociais, jornais, 
emissoras de rádio, outdoors, ade-
sivos e camisetas. São apoiadores 
as rádios Líder FM, Difusora AM e 
Alternativa FM, além dos jornais O 
Líder, Novoeste e Diário do Iguaçu.

Para Miguel Boaventura, “o 

Evento, idealizado pela CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha, ocorreu nesta segunda-feira

Lançamento de campanha 
em Maravilha é marcado com 
palestra motivacional

iNiCiATiVA

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Evento lotou o Lar de Convivência

Organizadores do evento com o palestrante, Miguel Boaventura

Presidente da CDL/AE entrega mimo ao palestrante

sucesso está nas atitudes que 
você tem diante da vida”

Com uma vasta experiência em 
consultoria na gestão de grandes 
empresas, Boaventura mencionou 
atitudes que contribuem para o 
sucesso. “Precisamos ter clareza 
de onde queremos chegar. A busca 
pelo sucesso terá diversos percalços 
pelo caminho, mas é nossa capaci-
dade de superação que determina 
nosso sucesso. Isso é amadureci-
mento. O sucesso está nas atitudes 
que você tem diante da vida”, afir-
mou.

Segundo ele, a atitude dos líde-

res influencia no comportamento 
dos liderados: “O chefe é respon-
sável por 98% da motivação dos 
colaboradores. Estudos apontam 
que apenas um em cada 14 funcio-
nários entrega o seu melhor para 
a empresa, porque eles não veem 
motivo para isso. E o que é ser um 
bom líder? É ser admirado pela 
equipe. O bom líder entende que o 
campeão precisa saber que ele é um 
campeão”.

Em contrapartida, os colabo-
radores precisam se engajar com 
as causas da empresa e questionar 
se estão agindo da melhor forma. 
“Pergunte ao seu chefe: como estou 
me saindo? Como posso te ajudar a 
ter sucesso”, orientou. Descobrir as 
habilidades pessoais também é um 
passo para o sucesso. “Pare e se per-
gunte no que você é bom e comece 
a investir nisso. Faça o esforço certo 
na direção certa”, disse Boaventura.

Para ele, a principal habilidade 
que alguém precisa ter é saber ven-
der: “Saber vender suas ideias, seus 
projetos. Essa é sua habilidade mais 
importante. Independentemente 
do que você faz, aprenda a vender”. 
Questionado pelo público sobre o 
que é sucesso, o consultor não he-
sitou: “Sucesso é ser amado pelas 
pessoas que você ama”.

Não posso esquecer!
Se alguém um dia lhe perguntar quem você é, leitora, você 

só terá uma resposta: - Sou a minha memória! Muitos não se 
dão conta disso, não valorizam a memória. Tenho para mim, de-
pois de tantos anos de estudos da Psicologia, que de fato não há 
“castigo” maior para uma pessoa que ter a sua memória grave-
mente atingida por uma moléstia. Somos a nossa memória.

Somos neste momento tudo o que aprendemos até hoje, somos os 
nossos conceitos morais, somos, enfim, o que a memória nos autoriza 
a ser e viver. Vim até aqui, leitora, leitor, porque acabei de assistir na 
GloboNews, o único canal da Globo que presta, a um documentário 
sobre memória e onde o apresentador contava de um truque para não 
esquecer mais o guarda-chuva. Sim, porque saímos com o guarda-chu-
va quando está chovendo, mas se a chuva parar vamos esquecê-lo no 
primeiro balcão de loja em que entrarmos. Por quê? Porque a me-
mória tende a esquecer o que nos é desagradável. E vamos combinar, 
nada mais desagradável que carregar um guarda-chuva depois de a 
chuva ter parado... Mas é assim, a memória “apaga” o que não nos 
interessa, ou grifa o que não nos é interessante esquecer. E aquilo que 
nos leva a grandes esforços para esquecer, é porque não é para ser 
esquecido. Nosso inconsciente tem razões que a razão desconhece...

Voltando ao início da fala, somos a nossa memó-
ria. Sem ela somos iguais a uma pedra, que respira... 

E quando um idoso me diz que está com a memória fraca, digo a ele 
que não é a memória que fraqueja, é ele que não tem mais interesses. 
A memória nos será ativa enquanto estivermos “vivos”, isto é, interes-
sados por coisas e pela vida, enquanto lutarmos por algo. É por isso 
que a aposentadoria mata em pouco tempo os que se acomodam e não 
fazem mais nada. A memória, o “gene da vida”, é a primeira a morrer...

Quem tem interesse não esquece. Ou você, leitor, esqueceria 
que aquela linda morena lhe ligou marcando encontro para ama-
nhã? Ou esqueceria a leitora aquele encontro com o loirão?   

Precisamos da memória, viva, nutrida, motivada, feliz. De-
pende só de nós. Acomodados esquecem fácil, adoecem fá-
cil, vivem se batendo pelos cantos da vida, tentando, pela 
memória apagada, voltar ao passado. Coitados, a memória 
é para ser usada no presente e, mais ainda, no futuro.

TeSTe
Vamos lá, leitora, teste de memória e de personalidade. Decla-

me aí, sem pensar muito, uma poesia! Conseguiu? Cumprimentos! 
Não conseguiu? Por quê? Bolas, porque nunca quis ou teve inte-
resse, então, não é culpa da memória, ela não foi “nutrida”. É como 
querer sacar dinheiro do banco sem antes tê-lo depositado na 
poupança... Vale para tudo na vida. E olhe, uma memória bem nu-
trida, capaz, por exemplo, de declamar uma poesia num momento 
adequado, encanta. Revela vida e produz vida. Quem não pode?

DIFERENÇA 
Outro teste: qual a diferença entre um vagabundo de sala de aula 

e um bom aluno? Acertou. De fato, a diferença está na memória, o 
bom aluno estuda, tem conteúdos guardados na mente, já o vaga-
bundo nada tem, não estuda. Então, que os apoucados da mente da 
esquerda parem com a história de discriminação ou a dizer que as 
desigualdades é que produzem alunos fracos... O que produz “tou-
peiras” é a falta de vergonha na cara para estudar ou trabalhar. 

FAlTA DizER
Dentro da empresa, duas “virtudes” marcam o seu possível sucesso: o 

modo como você se veste e o seu comportamento profissional. “Perigue-
tis” e gente que trabalha só pelo salário é fracasso na certa. Ainda bem!
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O mercado financeiro subiu 
para 9,99% sua estimativa de in-
flação para este ano. Para 2016, a 
previsão dos economistas avançou 
para 6,47% – ou seja, quase no li-
mite do teto do sistema de metas 
de inflação brasileiro, segundo o 
relatório de mercado, também co-
nhecido como Focus. O documen-
to, divulgado pelo Banco Central 
(BC) na segunda-feira (9), é fruto 
de pesquisa com mais de 100 ins-
tituições financeiras na semana 
passada.

Para 2015 a expectativa dos 
economistas é que o Índice de Pre-
ços ao Consumidor Amplo (IPCA), 
a inflação oficial, feche o ano em 
9,99%, beirando a marca dos 10%. 
Na semana anterior a taxa espera-
da era de 9,91%. Se confirmada a 
estimativa, representará o maior 
índice em 13 anos, ou seja, desde 
2002 – quando ficou em 12,53%.

Essa foi a oitava alta seguida 
no indicador. O BC informou re-
centemente que estima um IPCA 
de 9,5% para este ano. Segundo 
economistas, a alta do dólar e, 
principalmente, dos preços admi-
nistrados (como telefonia, água, 
energia, combustíveis e tarifas de 
ônibus, entre outros) pressiona os 
preços em 2015. Além disso, a in-
flação de serviços, impulsionada 
pelos ganhos reais de salários, se-
gue pressionando os preços.

Para 2016, os economistas das 
instituições financeiras elevaram 
sua expectativa de inflação de 
6,29% para 6,47% na última sema-
na. Foi a 14ª alta seguida do indica-
dor que continua se distanciando 
da meta central de 4,5% fixada para 
o ano que vem e que passou a ficar 
muito próxima do limite de 6,5% do 
sistema de metas de inflação.

Pelo sistema que vigora no Bra-
sil, a meta central para 2015 e 2016 
é de 4,5%, mas com o intervalo de 
tolerância existente, o IPCA pode 
oscilar entre 2,5% e 6,5%, sem que 
a meta seja formalmente descum-
prida. Com isso, a inflação deverá 
superar o teto do sistema de metas 
em 2015, algo que não acontece 
desde 2003.

Recentemente o BC admitiu 
que não conseguirá trazer o IPCA 
para a meta central de 4,5% no 
próximo ano. Segundo a autori-
dade monetária, isso será possí-
vel somente em 2017. Na semana 
passada, o diretor de Política Eco-
nômica do Banco Central, Altamir 
Lopes, informou que, apesar da 
desistência da autoridade monetá-
ria de trazer o IPCA para 4,5% em 
2016, que ele permanecerá dentro 
da banda do sistema de metas, ou 
seja, abaixo de 6,5%. “[A inflação] 
estará contida no intervalo do re-
gime de metas [em 2016]”, disse ele 
na ocasião.

Produto interno Bruto
Ao mesmo tempo, o mercado 

financeiro também passou a esti-
mar uma retração maior da eco-
nomia em 2015 e, também, no ano 
que vem.

Para o PIB deste ano, o merca-
do financeiro passou a prever uma 
retração de 3,10%. Foi a 17ª revisão 
para baixo consecutiva do indica-
dor. Até então, a expectativa era de 
uma contração um pouco menor 
neste ano: de 3,05%. Se confirma-
do, será o pior resultado em 25 
anos, ou seja, desde 1990 – quando 
foi registrada uma queda de 4,35%.

Para 2016 os economistas das 
instituições financeiras aumenta-
ram de 1,51% para 1,90% a expec-
tativa de contração na economia 
do país. Esta foi a quinta queda 
seguida na previsão do mercado 
para o PIB do próximo ano.

Se a previsão se concretizar, 
será a primeira vez que o país re-
gistra dois anos seguidos de con-
tração na economia – a série histó-
rica oficial, do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE), 
tem início em 1948.

O PIB é a soma de todos os 
bens e serviços feitos em território 
brasileiro, independentemente da 
nacionalidade de quem os produz, 
e serve para medir o comporta-
mento da economia brasileira. No 
mês passado, a “prévia” do PIB 

do BC indicou uma contração de 
2,99% até agosto.

No fim de agosto, o IBGE in-
formou que a economia brasilei-
ra registrou retração de 1,9% no 
segundo trimestre de 2015 em re-
lação aos três meses anteriores, e 
o país entrou na chamada “reces-
são técnica”, que ocorre quando a 
economia registra dois trimestres 
seguidos de queda. De janeiro a 
março deste ano, o PIB teve baixa 
de 0,7% (dado revisado).

TAXA DE jURoS
Após o Banco Central ter man-

tido os juros estáveis em 14,25% 
em outubro, o maior patamar em 
nove anos, o mercado manteve 
a estimativa de que não devem 
ocorrer novos aumentos de ju-
ros em 2015. Para o fim de 2016, 
a estimativa subiu de 13% para 
13,25% ao ano – o que pressupõe 
redução, embora menor, da taxa 
Selic ao longo do ano que vem.

A taxa básica de juros é o prin-
cipal instrumento do BC para ten-
tar conter pressões inflacionárias. 
Pelo sistema de metas de inflação 
brasileiro, a instituição tem que 
calibrar os juros para atingir ob-
jetivos pré-determinados. As ta-
xas mais altas tendem a reduzir o 
consumo e o crédito, o que pode 
contribuir para o controle dos 
preços.

A Federação Nacional da Distri-
buição de Veículos Automotores de 
Santa Catarina (Fenabrave-SC), enti-
dade que representa 680 concessio-
nárias de veículos de todo o Estado, 
divulgou o desempenho do setor au-
tomotivo no mês de outubro de 2015.

As vendas de veículos tiveram 
queda de 2,22% em outubro, compa-
rativamente ao volume de setembro 
de 2015. Em relação a outubro de 2014, 
houve uma queda de 40%, conforme 
levantamento da Fenabrave-SC. No 
total, 13.738 unidades, entre carros de 
passeio, utilitários leves, caminhões 
e ônibus, foram emplacadas em ou-
tubro de 2015. Os números do Brasil 
também apontam redução de 5,68% 
na comparação entre setembro e ou-
tubro deste ano.

A frota circulante em Santa Cata-
rina soma, hoje, 4.535.513 veículos, 
sendo que a maioria é de automóveis 
leves, em um total de 2.613.547.

No segmento de carros de passeio 
e utilitários leves houve aumento de 
0,39% nas vendas de outubro, compa-
rativamente a setembro deste ano. Se-
gundo o levantamento da Fenabrave
-SC, 9.948 carros foram licenciados em 
outubro de 2015. Quanto ao segmento 
de motos, as vendas tiveram queda 
de 10,59% em outubro, em relação ao 
mês anterior.

“Os emplacamentos retrocederam 
quase uma década em termos de vo-
lume, e a situação preocupa conces-
sionários de todos os segmentos auto-
motivos, que estão tendo dificuldade 
em manter os resultados de suas em-
presas, o que impacta, negativamente, 
nos empregos”, enfatiza o presidente, 
Ademir Saorin.

“Os fatores que impactam nega-
tivamente o setor permanecem inal-
terados, como a alta da inflação e das 
taxas de juros, o alto índice de endivi-
damento das famílias, o aumento do 

O governo publicou na última se-
mana, no Diário Oficial da União, a 
portaria que prorroga o prazo para os 
empregadores pagarem a Guia Única 
do Simples Doméstico. A nova data-li-
mite é o último dia útil deste mês: 30 de 
novembro.

O eSocial unifica o recolhimento 
dos tributos e demais encargos referen-
tes ao trabalhador doméstico, denomi-
nado Simples Doméstico. Desde o fim 
de semana o sistema eletrônico vem 
apresentando erros e lentidão, dificul-
tando ou impedindo a impressão das 
guias e pagamento dentro do prazo, 
que venceu na sexta-feira (6).

A portaria foi assinada pelos mi-
nistros da Fazenda, Joaquim Levy, e do 
Trabalho e Previdência Social, Miguel 
Rossetto, e anunciada no último dia 4, 
após os problemas ocorrerem por qua-
tro dias consecutivos.

De acordo com a Receita, quem 
obteve a emissão da guia com venci-
mento anterior tem a opção de impri-
mir uma nova guia para pagamento até 
o dia 30.

Na guia do Simples Doméstico es-
tão incluídos os tributos que os empre-
gadores de empregados domésticos 
devem pagar, como a contribuição pre-
videnciária e o Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS). O pagamen-
to pode ser feito em qualquer agência 
ou canais eletrônicos disponíveis pela 
rede bancária.

PREoCUPAÇÃo

Em relação a outubro de 2014 houve queda de 40%, conforme levantamento da Fenabrave-SC

Cai em 2,22% os emplacamentos de 
veículos em SC

desemprego e, ainda mais acentuada-
mente, a falta de confiança dos con-
sumidores e investidores. Vale consi-
derar, no entanto, que neste mesmo 
período do ano passado, as vendas no 
último trimestre foram alavancadas 
por conta do final anunciado da re-
dução Imposto sobre Produto Indus-

trializado (IPI), que foi encerrada em 
31 de dezembro de 2014, e, em 2015, 
não temos esse estímulo”, completa 
Saorin.

Por região
A região Oeste apresentou au-

mento de 0,05% nas vendas, ao com-

parar com o mês anterior, sendo 2.204 
em outubro e 2.203 veículos registra-
dos em setembro. A região do Planal-
to Serrano teve declínio de 5,87% de 
vendas em relação ao mês anterior. 
Foram emplacados 593 veículos em 
outubro e 630 em setembro.

A região Sul também registrou 
queda de 1% em outubro se compara-
do a setembro, 1.888 contra 1.907. Na 
Região do Vale do Itajaí foram empla-
cados 3,15% a menos em outubro do 
que em setembro, num total de 3.561 
em outubro contra 3.677 de veículos 
emplacados em setembro.

Na região Norte os números dimi-
nuíram 1,27% entre outubro e setem-
bro. Num total de 2.408 em outubro 
contra 2.439 de setembro. Na região 
da Grande Florianópolis o resultado 
também foi negativo. Houve redução 
de 3,44% em relação ao mês anterior, 
com 3.084 em outubro contra 3.194 
unidades em setembro.

Estimativas

Previsão para IPCA sobe para 9,99% neste 
ano e quase fura teto em 2016

Novo prazo 
para pagar 
eSocial é 30 de 
novembro

Encargos
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

BEAUCHèNE

Os que acreditam que com dinheiro tudo 
se pode fazer, estão indubitavelmente 
dispostos a fazer tudo por dinheiro.

conjuntura e perspectivas para o mercado 
do leite foram tema de seminário na Faismo
O evento desta sexta-feira (13) está inserido no contexto do Mercoleite, como parte integrante 
da programação agropecuária da Faismo 2015, com o tema “desafios e oportunidades na 
agricultura familiar”. Os temas abordaram a conjuntura e perspectivas para o mercado do 
leite e as oportunidades para a agricultura familiar, explorando aspectos como produtos 
coloniais, turismo rural, produção alternativa e redes curtas de comercialização. 

Safra de cebola foi prejudicada 
pelas chuvas em Santa Catarina

A cebola foi a cultura mais preju-
dicada pelas chuvas dos últimos dias 
em Santa Catarina. Levantamento pre-
liminar do Centro de Socioeconomia e 
Planejamento Agrícola da Epagri (Cepa) 
indica que 26 municípios do Alto Vale do 
Itajaí vão enfrentar de 50% a 60% de per-
da na produção, com 72% da área atingi-

da por algum tipo de dano causado pela 
chuva. A cebola catarinense abastece o 
mercado nacional entre novembro e fe-
vereiro. Com quebra de safra, o produto 
passa a ser importado, sobretudo da Ar-
gentina. E com a desvalorização do real 
frente ao dólar, é de se esperar aumento 
nos preços pagos pelo consumidor final.

DEBATE SoBRE 
imPEACHmENT No 
BRASil ESCoNDE Um 
PRoBlEmA mAioR: o 
DéFiCiT DE 9% Do PiB

O déficit subiu para R$ 536 bilhões 
(US$ 141 bilhões), e já é equivalente 
a mais de 9 por cento do produto 
interno bruto. Conforme matéria 
da Bloomberg para Infomoney, o 
déficit não é apenas o maior em pelo 
menos duas décadas cresceu numa 
velocidade sem precedentes no 
momento em que o país mergulha 
numa prolongada recessão. Há 18 
meses, o déficit era de 3 por cento 
do PIB.  Os truques contábeis que a 
oposição diz justificarem a queda de 
Dilma custaram ao governo R$ 57 
bilhões este ano, que precisam ser 
pagos aos bancos estatais e a outras 
entidades governamentais, segundo a 
comissão de orçamento do Congresso. 
E este é apenas um de uma longa lista 
de motivos para o aumento do déficit 
orçamentário do Brasil, que inclui 
créditos subsidiados e incentivos 
fiscais para compra de casas, carros, 
máquinas de lavar roupa e outros 
bens de consumo. Apenas em 2015 o 
Brasil deverá perder R$ 109,3 bilhões 
em receitas devido aos incentivos 
fiscais implementados desde 2010, 
segundo a Receita Federal. O salário 
mínimo aumentou 163 por cento na 
última década, mais do que o dobro 
da taxa de inflação, ajudando a elevar 
os pagamentos previdenciários, 
que são indexados ao mínimo.

CASAN BUSCA 
PARCERiA Do 
mERCADo 
imoBiliáRio

Com apoio da prefeitura de 
Florianópolis, do Sindicato da 
Habitação (Secovi Florianópolis/
Tubarão) e do Conselho Regional 
dos Corretores de Imóveis de 
Santa Catarina (Creci), a Casan 
realiza, nesta quarta-feira (11), 
reunião no Norte da Ilha de Santa 
Catarina, em Florianópolis, para 
reforçar as ações da Operação Verão 
2015/2016. “Como no ano passado, 
vamos buscar a parceria com as 
empresas do mercado imobiliário 
para que casas e apartamentos 
sejam alugados para o número 
de pessoas compatível com sua 
capacidade”, adianta Valter Gallina, 
presidente da Companhia.

13º SAláRio DEVERá 
iNjETAR R$ 173 BilHõES 
NA ECoNomiA

Segundo estimativa do Departamento 
Intersindical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese), o valor 
representa 2,9% do Produto Interno 
Bruto (PIB). De acordo com o Dieese, 
aproximadamente 84,4 milhões de 
brasileiros devem receber o décimo 
terceiro salário este ano, o que irá 
significar renda extra de R$ 1.924. O 
número de trabalhadores que irá receber 
o benefício é 0,3% inferior ao de 2014.

ENCUENTRo ziCoSUR 
– áSiA PACíFiCo

Em 4 dezembro de 2015 reunir-se-ão 
empresários dos estados do Sul do Brasil 
em Anfogasta, no Chile, para explorar as 
possibilidades de aumentar o comércio 
dos integrantes do Zicosur com a China 
e outros mercados da Ásia-Pacífico. 
Mais informações com o empresário 
miguel-oestino Darci Zanotelli.

PREÇo DE PASSAGEm AéREA 
No BRASil CAi 43% Em 12 ANoS

Segundo dados divulgados nesta quarta-fei-
ra (11) pela CNT (Confederação Nacional do Trans-
porte), as tarifas aéreas no país apresentaram que-
da de 43,1% em 12 anos. Em 2002, o valor médio de 
comercialização das passagens era de R$ 580,58. Em 

2014, esse valor passou para R$ 330,25. Em relação 
ao número de passageiros, houve um aumento de 
210,8% em 14 anos. As empresas aéreas transpor-
taram 2,92 milhões de passageiros em 2000 e, no ano 
passado, o número chegou a 102,32 milhões.
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Evento ocorreu no domingo e contou com a presença de 
várias lideranças

Comunidade São José 
Operário inaugura 
Centro de Formação

EVENTo 

A Paróquia São José Operário de 
Maravilha inaugurou o Centro de 
Formação São José Operário, nes-
te domingo (8). O ato solene teve a 
presença da comunidade católica e 
lideranças locais. 

A obra foi feita devido à neces-
sidade de um espaço mais amplo 
para os encontros de formação de 
lideranças, tanto da igreja como da 
sociedade, além de cursos da pa-
róquia e da Diocese. A obra iniciou 
em 14 de junho de 2012, tendo como 
pároco o padre Jacinto. No início 
de 2014, o primeiro piso da obra foi 
concluído. Neste ano, o padre Flávio 
Heck assumiu a Paróquia. Em 2015 
foi concluído o segundo piso. A obra 
teve um custo aproximado de R$ 420 
mil.

De acordo com integrantes da 
comunidade, a parte externa da obra 
não foi concluída devido ao tem-
po chuvoso. O Centro de Formação 
conta com auditório com capaci-
dade para 50 pessoas, quatro salas 
para reuniões, catequese, encontros 
e cursos. O local já é utilizado desde 
julho deste ano.    

A prefeita Rosimar Maldaner 
parabenizou a Paróquia e, em nome 
da família Maldaner, fez a doação de 
um carro popular para ajudar a cus-
tear parte das despesas. “Será feita 
uma ação entre amigos para sortear 
o veículo”, destacam os integrantes.

O padre Flávio, depois das falas, 
realizou a benção do local. Após o 
ato inaugural, foi servido almoço no 
Salão Paroquial Católico. Os lucros 
obtidos no almoço serão investidos 
no Centro de Formação para compra 
de cadeiras, climatizadores e demais 
melhorias.  

Fotos: Aline da Silva/WH3 Comunicações

Padre Flávio realizou a benção do local

População participou da inauguração do Centro de Formação São 
José Operário

Após o ato inaugural, foi 
servido almoço no Salão 

Paroquial Católico

A Caminhada das Lanternas, 
organizada pelo grupo de Casais Re-
encontristas de Maravilha, será rea-
lizada no dia 29, às 20h. A caminha-
da percorrerá várias ruas da cidade, 
com saída da Igreja Evangélica, pas-
sando pela Rua Nidolfo Carlos Mat-
tje, Avenida Araucária, Avenida Sul 
Brasil até a Praça Padre José Bunse.

“Na praça, o pastor Leandro Da-
niel Ristow usará a palavra, assim 
como a coordenação dos Casais 
Reencontristas, organizadores do 
evento e autoridades do município. 
A Polícia Militar fará a segurança e o 
controle do tráfego durante o even-
to”, salienta a equipe organizadora.

O evento é realizado no muni-

cípio há 19 anos, e tem vários ob-
jetivos. Dentre eles, pode-se citar: 
divulgar o trabalho dos Casais Re-
encontristas; através das lanternas 
(luzes), aponta-se para a verdadeira 
luz que veio ao mundo, Jesus Cristo; 
demonstrar que esta luz precisa ser 
mostrada em todos os lugares e para 
todas as pessoas; demonstrar que to-
das as pessoas são bem-vindas e que, 
de fato, Cristo nasceu para todas as 
pessoas; divulgar todo o trabalho de 
confecção das lanternas e fortalecer 
a comunhão, bem como o sentimen-
to de grupo; auxiliar as pessoas a en-
tender o verdadeiro significado do 
Natal, que é o nascimento de Jesus 
Cristo, o filho de Deus.

Tradição

Terceira idade

Caminhada das 
Lanternas será no mês 
de novembro

Jogos da Melhor Idade 
estão marcados para a 
próxima semana

Fotos: Arquivo/O Líder

Caminhada é realizada no município há 19 anos

Na próxima semana, dos dias 17 
a 19 de novembro, serão realizados os 
Jogos da Melhor Idade em Maravilha.

De acordo com a Secretaria de 
Assistência Social, haverá a partici-
pação de todos os idosos associados 
nos grupos do município.

A abertura do evento será no dia 
17, na sede do Lar de Convivência, 
a partir das 8h. As modalidades a 
serem disputadas são: bocha, bolão, 
canastra, dominó masculino e femi-
nino, três sete masculino e dança de 
salão.

Arquivo

Jogos já são tradicionais no município
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

O medo, o preconceito, o 
constrangimento e o des-
conhecimento que ron-

dam a realização do exame de 
toque de próstata não devem su-
perar os cuidados com a saúde 
do homem. O mais importante é 
lembrar que a detecção precoce 
do câncer de próstata pode sig-
nificar a cura da doença. Alguns 
pacientes podem apresentar o 
PSA (Antígeno Prostático Especí-
fico, exame que detecta o câncer 
de próstata) dentro da normali-
dade para o volume da próstata 
e sua idade, porém, a realização 
do toque retal pode detectar al-
terações na glândula, como, por 
exemplo, nódulo ou área suspeita 
de doença pelo endurecimento 
percebido à palpação, levando à 
suspeita de câncer de próstata. 
Nesta situação o paciente deve 
realizar a biopsia da próstata, 
podendo confirmar-se ou não o 
diagnóstico.

Estima-se que até 20% dos 
casos diagnosticados de câncer 
de próstata apresentam toque 
alterado, sem alteração do PSA, 
e cerca de 70% dos pacientes fi-
cam curados com o tratamento 
do câncer de próstata quando a 
detecção da doença é feita na sua 
fase inicial. Por esta razão, a rea-
lização do exame, que dura pou-
cos segundos e não causa dor, é 
imprescindível para o diagnósti-
co da doença.

Em fase inicial a detecção precoce da doença pode ajudar a curar o paciente, já os 
casos detectados em estágio avançado podem comprometer o tratamento

Deve-se, ainda, investigar 
doenças pregressas que ocorre-
ram ao longo da vida do paciente 
como, por exemplo: doenças in-
fecciosas do trato urinário, cal-
culose renal, hiperplasia benigna 
da próstata, ou verificar se houve 
práticas esportivas, como equita-
ção e ciclismo. Isso porque qual-
quer doença ou trauma perineal 
e prostático que ocorra sobre a 
próstata pode causar aumento do 
PSA, mesmo que transitoriamen-
te, criando uma falsa suspeita do 
câncer. Estes pacientes devem ser 
tratados de suas doenças de base 
ou devem suspender temporaria-
mente as atividades esportistas 
para que seja realizado novo PSA, 
comprovando-se ou não a suspei-
ta do câncer de próstata.

Outros exames
Além do PSA e toque, podem 

ser indicados outros exames na 
investigação do câncer de prós-
tata, como o exame de urina I, 
cultura e antibiograma de urina, 
ultrassom do trato urinário, e 
exames mais sofisticados como 
a ressonância nuclear magnética 
multiparamétrica. Alguns exa-
mes, ainda experimentais, como 
aqueles ligados à biologia mole-
cular, estão sendo desenvolvidos 
e, com certeza, deverão entrar no 
arsenal diagnóstico do câncer de 
próstata. Obviamente o médico 
deve indicá-los conforme as evi-

dências colhidas durante a anam-
nese e exame físico do paciente.

Em fase inicial a detecção pre-
coce do câncer de próstata pode 
levar à cura, enquanto os casos 
detectados em estágio avançado 
podem comprometer o tratamen-
to eficaz da doença. Hoje em dia a 
maioria dos pacientes é diagnos-
ticada pela alteração do PSA, em 
torno de 70% nos países desen-
volvidos, a ponto dos especialis-
tas terem criado um estágio clíni-
co especial, chamado de estágio 
T1c. Neste estágio, o diagnóstico 
é feito apenas pela alteração do 
PSA, mesmo quando o toque re-
tal da glândula é normal. Ou seja, 
quando ambos os exames estão 
alterados, há um aumento do ris-
co de que o paciente seja porta-
dor do câncer de próstata.

A mídia vem tendo um papel 
fundamental no esclarecimento 
da população quanto à impor-
tância da prevenção do câncer de 
próstata. Esta mudança de atitude 
dos homens, realizando os exames 
preventivos, promoveu a cura de 
muitos pacientes pelo tratamento 
precoce da doença. Quando o pa-
ciente é convencido do benefício 
dos exames, com certeza, pode-se 
diagnosticar a doença numa fase 
em que há grandes chances de 
cura da doença.

Fonte: www.
minhavida.com.br
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ClASSE Em SANTA CATARiNA

Eleição será das 9h às 17h e ocorrerá em todo o Estado. Na subseção de São Miguel do Oeste, a 
exemplo do que ocorre na OAB estadual, duas chapas disputam a diretoria

Cerca de 25 mil advogados 
escolherão nova diretoria da oAB 

na segunda-feira

KEli FERNANDES 
CAmilA PomPEo

C
erca de 25 mil advoga-
dos vão às urnas nesta 
segunda-feira (16) nas 
eleições que vão escol-
her os novos dirigen-

tes da Ordem dos Advogados de Santa 
Catarina. Serão eleitos o presidente da 
entidade e das 44 subseções, além de di-
retores e conselheiros. Duas chapas dis-
putam a Diretoria da Seccional e outras 
63 chapas foram formadas nas 44 sub-
seções. O resultado deve sair no mes-
mo dia. Na subseção de São Miguel do 

Oeste, a exemplo do que ocorre na OAB 
estadual, duas chapas disputam a dire-
toria

Para organizar o pleito, a OAB/SC 
firmou parceria com o Tribunal Re-
gional Eleitoral, que cedeu as urnas 
eletrônicas para as 18 seções da capi-
tal e 68 do interior. Cada seção contará 

com o apoio de 132 membros das sub-
comissões eleitorais, 344 mesários e 
130 fiscais, todos advogados. Técnicos 
do TRE estarão presentes nos locais de 
votação dando suporte ao processo. A 
Comissão Eleitoral é presidida pelo ad-
vogado Mauro Antônio Prezotto.

Durante as eleições, a sede da OAB/

SC funcionará em horários especiais. No 
dia da votação, a Seccional atenderá ex-
clusivamente assuntos relacionados ao 
pleito. Nos demais locais de votação, 
os serviços serão suspensos. Em São 
Miguel do Oeste, a votação ocorre na 
Sede da OAB, junto ao Fórum da Co-
marca.
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 OS CANDIDATOS

Chapa Todos pela Ordem Chapa Força e Coragem
Pela chapa número 81 – Todos pela 

Ordem, concorre a presidência o advo-
gado Paulo Marcondes Brincas, que é 
apoiado pelo atual presidente Tullo Ca-
vallazzi Filho, que concorre a uma vaga 
ao Conselho Federal. O advogado Elói 
Pedro Bonamigo é o único representan-
te da cidade na chapa estadual.

A defesa das prerrogativas pro� s-
sionais, a luta por honorários dignos e 
o apoio ao jovem advogado estão entre 
as principais bandeiras de Brincas, que 
pretende dar seguimento à gestão de 
Cavallazzi. “O projeto que estamos pro-
pondo não é novo. Ele começou há três 
anos e fez a entidade avançar como há 
muito não acontecia. Não podemos re-
troceder agora. A OAB não pode ser usa-
da para interesses pessoais ou partidos 
políticos. Ela tem que fazer o trabalho 
dela, que é defender a Constituição Fe-
deral”, diz Brincas.

Embalado por uma gestão que mar-
cou pontos com os advogados ao quitar 
uma dívida histórica com a defensoria 
dativa e, entre outros feitos, ter criado 

uma procuradoria para defender advo-
gados que tiveram suas prerrogativas 
violadas, o candidato da situação à pre-
sidência da OAB-SC, Paulo Marcondes 
Brincas, é considerado o favorito, cmo 
substituto do atual presidente.

Pela chapa número 81 – Todos pela 
Ordem, concorre a presidência o 
advogado Paulo Marcondes Brincas

Duas vezes presidente OAB/SC, o ad-
vogado Adriano Zanotto, faz oposição e se 
apresenta como um dos candidatos para 
buscar mandato à frente da entidade pela 
Chapa número 82 – Força e Coragem. Za-
notto também esteve durante a campanha 
na região para discutir propostas, trocar 
ideias e levar sugestões para maior parti-
cipação da advocacia e para atender os an-
seios da categoria. “Nossa marca em outras 
administrações é o respeito com participa-
ção efetiva dos advogados nas subseções, 
na seccional e também no Conselho Nacio-
nal, além da participação de mais mulheres 
e assim foi constituída a Chapa Força e Co-
ragem”, destaca.

O candidato destaca que entre suas 
bandeiras está a defesa das prerrogativas 
do advogado, com propostas alternativas na 
representatividade da Ordem pelos próxi-
mos três anos. “Nós temos como principal 
meta é a defesa das prerrogativas do advo-
gado. Na atual gestão, as prerrogativas fo-
ram burocratizadas e nós vamos retomar 
o SOS Advogado, um telefone 24 horas por 
dia ligado com suporte imediato. Também 
vamos implantar a caravana das prerrogati-
vas, buscando sempre o respeito ao advoga-

do para dar ampla liberdade no seu exercí-
cio pro� ssional. A prerrogativa está para o 
advogado como o bisturi está para o cirur-
gião”, exempli� ca Zanotto, que ainda des-
taca o trabalho para a transparência efetiva 
das contas da OAB e o cuidado com o jovem 
advogado, se eleito for.

Advogado Adriano Zanotto, faz oposição e se apresenta 
como candidato a presidência pela Chapa número 82

Chapa Advogado Unido, Advogado Forte Chapa OAB Presente

Seccional EstadualSeccional Estadual

O advogado Júlio Bagetti é candida-
to à presidência no pleito local para a Or-
dem dos Advogados do Brasil, subseção de 
São Miguel do Oeste. Em entrevista, o can-
didato da Chapa número 101 - Advogado 
Unido, Advogado Forte disse que é preciso 
mudar a forma com que o atual presiden-
te vem comandando a OAB no município e 
ressaltou que a candidatura à presidência 
veio da vontade de fortalecer a categoria. 
“Ouvi o chamado de alguns colegas e mon-
tamos uma chapa com o objetivo de defen-
der as prerrogativas do advogado e valori-
zação do profissional. A subseção de São 

Miguel do Oeste nos últimos três anos está 
adormecida, precisa ser mais ativa na de-
fesa dos interesses dos advogados”, men-
cionou Bagetti, que tem como vice a advo-
gada Silvana Maria Berti Daltoé.

O advogado destacou ainda que quan-
do o pro� ssional da advocacia está valori-
zado, a população automaticamente recebe-
rá um trabalho de maior qualidade. “A OAB 
defendendo o advogado, defende também o 
interesse das partes. Com essa prerrogativa 
fortalecida, quem ganha é o cliente porque 
vai receber um serviço melhor, mais rápido, 
mais e� ciente”, declara.

Na Subseção de São Miguel do Oes-
te concorrem os advogados Ari Borba Fer-
nandes e Tiago Mozzaquatro Fantinel, 
como presidente e vice. Eles são apoiados 
pelo atual presidente Elói Pedro Bonamigo, 
que dessa vez compõe a chapa da direto-
ria estadual.

Em entrevista, Fernandes enalteceu 
que a preocupação da chapa número 102 – 
OAB Presente foi selecionar um represen-
tante de cada comarca para poder repre-
sentar melhor a classe na região. “A nossa 
chapa é uma construção que � zemos por 
dentro da própria Ordem. Conversamos 
com advogados, com vários setores de to-

das as comarcas e chegamos à conclusão 
de que teríamos que ter representatividade 
na região. Nós compomos a maior Subse-
ção do Estado em número de municípios, 
e pensamos que é preciso maior represen-
tação”, disse.

Para isso, a chapa conta com a repre-
sentatividade de membros da advocacia 
de Maravilha, que também é um dos maio-
res colégios eleitorais da região. “Essa cha-
pa vem com meu nome para presidente, 
nosso vice é de Maravilha. Então na monta-
gem da nossa chapa, colocamos em todas 
as comarcas no mínimo dois representan-
tes”, menciona.

Subseção São Miguel do OesteSubseção São Miguel do Oeste

Presidente: Julio Antonio Bagetti / Vice-Presidente: Silvana Maria Berti Daltoé / Secretária 
Geral: Bárbara Casales Giongo Rodrigues  / 
Secretária Geral Adjunta: Andressa de Freitas Dalmolin / Tesoureiro: Moacir Marques

CHAPA 101
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Encontro foi realizado pelo Núcleo das Imobiliárias e 
Corretores de Imóveis na última semana

Corretores de imóveis se reúnem 
para rodada de negócios

Banda Marcial Cidade das Crianças realiza 
hoje jantar beneficente 

AÇõES

Galinhada no tacho 

Visando promover a troca de in-
formações e a geração de negócios, o 
Núcleo das Imobiliárias e Corretores 
de Imóveis, ligado à CDL/Associa-
ção Empresarial de Maravilha, pro-
moveu uma rodada de negócios na 
noite de sexta-feira (6), no Harmonia 
Campestre Clube. Com a presença 
de nucleados e outros corretores do 
município, o encontro oportunizou 
a integração da classe e deu início a 
um novo projeto do núcleo.

De acordo com o coordenador 
Herrisson Ranzi, o intuito é fomen-
tar o setor em 2016 com a realização 
frequente de rodadas de negócios. 
No próximo ano, o núcleo será co-
ordenado por Mauro Pulga (Oeste 
Imóveis) com o apoio da vice-co-
ordenadora Jéssica Coan (Aliança 
Imóveis).

Entre as ações já programadas, 
estão o desenvolvimento de um 
material impresso e um portal para 
a divulgação dos imóveis; a realiza-
ção de workshops jurídicos e pales-
tras com temas voltados ao setor; e 
a promoção de uma ação social jun-
to à comunidade.

Fotos: CDL/AE

De acordo com o coordenador Herrisson Ranzi, o intuito é fomentar o 
setor em 2016 com a realização frequente de rodadas de negócios

Rodada de negócios foi realizada 
no Harmonia Campestre Clube

Coluna semanal da CDl/Associação Empresarial de maravilha

aniversariantes: 
14-11 Claudete Loss Secchi (Tok Secreto); Geneci Fávero Cem-

branel (Vimóveis); Renato Sadi Bauermann (RPM Pneus); 15-11 
Laudivan Palinski (Eco Jardim); 16-11 Belciane Balzan (Balzan Infor-
mática); Jociani Rodrigues (Martec Móveis); Jucilei P. Honaiser (Con-
tamar); 17-11 Ildo Luiz Krein (Maravilha Moto Peças); Jenifer Ristow 
(Casa da Mangueira); Paulo Ricardo Pan (Panauto); 18-11 Alexandre 
Jair Rohr (Rockler); 19-11 Delair Francisco Koch (Jornal Novoeste); 
Gilberto Clovis Merigo (Realce); Paulo Cesar do Nascimento (Pro Car 
Mecânica Automotiva); Volmir Pereira Duarte (Art’s Sounds); 20-11 
Alcemir Luiz Kuhn (Auto Mais Corretora de Seguros); Alamir Carlos 
de Oliveira (Oliveira Mat. de Construção); Flavio Santa Catarina (Ber-
landa); Gilnei Berres (Lojas Becker); Leodir Furlanetto (Relojóias); 
Luciana Fátima Dalmolin (Automóveis Provenzi); Rodrigo Detofano 
Schwerz (Papelaria e Bazar Aquarela). 

16-11 Assembleia de eleição da nova diretoria da entidade, segun-
da-feira, às 19h15, na CDL/Associação Empresarial.

17-11 Reunião do Núcleo do Comércio de Santa Terezinha do Pro-
gresso, terça-feira, às 19h, em STP.

20-11 Festiva de encerramento da diretoria e do Programa Empre-
ender, sexta-feira, às 20h, na Assommar.

CDl/Associação Empresarial de maravilha 
| Av. maravilha, 203 – Centro

3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

O Centro Cultural 25 de Julho de 
Maravilha realizará, no próximo 
sábado (21), encontro de corais, 
que será realizado em sua sede 
nova.

A partir das 15h30, haverá a 
recepção dos corais e autoridades 
convidadas. Já às 16h30, terá um 
breve cerimonial de abertura e, 

na sequência, as apresentações, 
quando cada coral poderá apre-
sentar três canções. 

Em virtude do espaço físico, 
serão aceitas as inscrições dos 15 
primeiros corais a confirmar. Após 
as apresentações, será servido jan-
tar aos participantes, ao custo de 
R$ 23 por pessoa.

Apresentações

Reajuste

Centro Cultural 25 de Julho de 
Maravilha realiza encontro de corais

Municípios da SDR Maravilha 
recebem parcelas do transporte 
escolar 2015

A Secretaria de Desenvolvimen-
to Regional de Maravilha pagou no 
dia 6 a primeira parcela do reajuste 
do transporte escolar referente ao 
período de greve. A parcela, paga 
aos 14 municípios de abrangência 
da Regional, soma R$ 44,5 mil. Os 
municípios também receberam, no 
final de outubro, a sexta parcela do 
transporte escolar 2015 que soma 
R$ 236,8 mil. Juntas as duas parce-
las totalizam R$ 281,3 mil em inves-
timentos do Governo do Estado no 

transporte de estudantes de escolas 
públicas do ensino fundamental e 
Médio.

De acordo com o secretário re-
gional, Valci Dal Maso, o valor re-
passado é baseado no quantitativo 
e na distância percorrida por aluno. 
“Em 2015, o governo do Estado in-
vestirá, por meio da SDR Maravilha, 
um total de R$ 2,1 milhões no trans-
porte de 3.489 alunos, sendo 2.276 
do ensino fundamental e 1.213 do 
ensino médio”, explica.

A Banda Marcial Cidade das 
Crianças realiza hoje (14) um jantar 
beneficente no Salão Católico do 
Bairro Progresso. O cardápio será 
galinhada no tacho, mandioca, sala-
das, cuca e pão. 

De acordo com os organizado-
res a janta será servida a partir das 
21h. “Para aqueles que queiram 
participar teremos fichas na hora 

da janta”, destacam, lembrando que 
é necessário levar pratos e talheres. 
Antes da janta ser servida haverá re-
prises das apresentações da banda e 
sorteio de prêmios. 

O objetivo da entidade cultural é 
angariar fundos para a manutenção 
dos uniformes, instrumentos, sede e 
despesas diversas da corporação. A 
Banda Marcial Cidade das Crianças 

espera a participação da comunida-
de maravilhense. “Temos orgulho 
de fazer cultura musical aos mu-
nícipes, e o apoio de cada um será 
fundamental para a continuidade 
deste nobre trabalho”, frisam. Mais 
informações e aquisição de fichas 
podem ser obtidas por meio dos 
telefones 3664 1344, 9824-0699 ou 
ainda 9108-2213. 

http://www.aemaravilha.com.br
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por Deny Alfano

Na terça-feira (10), o Projeto 
Escola no Legislativo trouxe para 
a Câmara de Vereadores cerca de 
150 alunos do Centro Educacio-
nal Mundo Infantil (Caic). A pa-
lestra marcou o encerramento do 
projeto.

Na ocasião, participaram o 
presidente da Casa, Odair José 
Batistello (PMDB), os vereado-
res Domingos Crespani (PMDB), 
Eder Moraes (PMDB), Eliana 
Simionato (PT) e Janir Signor 
(PSDB), além dos servidores pú-
blicos Nei Guzatti, Rubiane Sei-
del, Jean Carlos Ribeiro e Cleusa 
Regner.

O objetivo do projeto foi fazer 
com que os alunos fossem até a 
Casa para aprender sobre a his-
tória, funções e atribuições dos 
vereadores e da Câmara, entre 
outros aspectos. De acordo com 
o presidente, os alunos são o fu-
turo do município e é importan-
te essa troca de informações. “Já 
tivemos aqui praticamente todas 
as escolas do município, dentre 
municipais, estaduais e particu-
lares. Agradecemos a todos pela 
atenção e disponibilidade e que 
façam bom uso desse conheci-
mento. Agradecemos também 
aos professores e direção das es-
colas pelo apoio e colaboração. 
Um agradecimento especial à 
Secretaria de Educação, que dis-
ponibilizou os ônibus para tornar 
este momento possível”, frisou 

O projeto, que já foi realizado no ano 2006, possibilitou 
aos alunos sentar nas cadeiras dos edis

Projeto Escola no 
Legislativo encerra na 
Câmara de Vereadores

Cosems quer regularidade nos 
repasses estaduais

lEGiSlATiVo

Saúde 

Fotos: Ascom/Câmara de Vereadores

Servidores da Casa palestraram aos alunos

Professores receberam livro sobre a Câmara

Batistello.
O projeto, que já foi realizado 

no ano 2006, possibilitou aos alu-
nos sentar nas cadeiras dos edis, 
realizar questionamentos e suge-
rir melhorias para o município. 

“Eles precisam saber como fun-
ciona o Legislativo para escolher 
bem seus candidatos e prestar um 
bom serviço para a sociedade”, 
comentam os servidores da Casa.

O presidente do Conselho de 
Secretarias Municipais de Saúde 
(Cosems), Sidnei Belle, solicitou à 
Federação Catarinense de Municí-
pios (Fecam) apoio e intercessão 
junto ao governador Raimundo 
Colombo para que o Estado re-
gularize todos os repasses de re-
cursos devidos aos municípios, 
alegando que a situação da saúde 
e a manutenção de serviços e pro-
gramas estão seriamente compro-
metidas.

Para Belle, os municípios estão 

em grave crise financeira. “Aumen-
taram as responsabilidades, mas 
em contrapartida os recursos de 
Estado e União não acompanham 
isso. Pelo contrário: os recursos, 
ou diminuíram, ou estão atrasados, 
ou não acompanham o avanço dos 
serviços na mesma proporção”, 
destaca.

No apelo feito à Fecam o presi-
dente relatou os atrasos referentes 
à Estratégia de Saúde da Família, 
da assistência farmacêutica, dos 
centros de Assistência Psicosso-

cial (Caps), dos Centro de Espe-
cialidades Odontológicas (CEOs) 
e aos núcleos de Apoio à Saúde 
da Família (NASFs) e manifestou 
preocupação com a suspensão do 
incentivo mensal de R$ 0,30 per 
capita para consultas e exames de 
média e alta complexidade.

No documento à Fecam, além 
de se buscar unir forças, o Cosems 
solicita ao presidente José Cara-
mori, intermediar uma audiência 
Cosems/Fecam com o governador 
Raimundo Colombo.

A CULPA É DOS 
PORTUGUESES: VELHOS 

MITOS E DESCULPAS 
Um meu velho professor inglês costumava me contar das 

experiências de guerra dele e do patriotismo de toda uma 
nação. “Éramos nós, sozinhos”, ele me contava com fer-
vor. “Somente nossa ilha contra o poder de Hitler.”

Sem nenhuma dúvida, trata-se de um momento glorioso. 
Mas há ressalvas. Primeiro, a frase “era a gente sozinha” es-
quece que, na época, essa “ilha” (o Reino Unido) ainda era 
dona de um império. E os milhões de súditos indianos?

Também não é um momento que se pode tomar 
como representativo da política externa do país, pelo me-
nos nos tempos de império. Foram séculos de conquis-
tas e roubos. O verão de 1940, então, fornece uma base 
frágil para se construir um senso de patriotismo.

Mas é típico das histórias que as nações contam sobre si pró-
prias. E, às vezes, o mito acaba valendo mais do que a verdade.

No Brasil, por exemplo, tem um mito que é conta-
do todos os dias, e aceito como se fosse a verdade mais 
pura e incontestável. Impossível contar quantas vezes 
ouvi essa frase das mais diversas pessoas, nas mais diver-
sas situações. Mas, normalmente, em tom de lamúria.

“A gente foi colonizado pelos portugueses”.
Obviamente, o Brasil fazia parte do impé-

rio de Portugal. A terra, sim, foi dominada pe-
los “portugas”. Mas o povo? Aí é outra história.

Os indígenas foram colonizados, e os africanos vieram 
como mercadoria, no processo brutal e desumano de escra-
vidão. O restante – e não é pouca gente, não – veio para cá 
por opção. Chegou da Europa, do Oriente Médio e da Ásia. 
As pesquisas de DNA mais atuais estão revelando um Bra-
sil muito mais europeu do que se pensa, por exemplo.

A verdade é - mais do que colonizados, o Brasil é cheio de 
descendentes de colonizadores, principalmente em posições 
de poder e em que mudanças podem, sim, ser implemen-
tadas. E estão fazendo o quê? Culpando os portugueses.

Por que, então, tanta confusão sobre um assunto tão básico? 
Uma coisa é certa. O conceito de Brasil colonizado é bastante útil 
para a elite. Coloca a massa do povo numa posição de passivi-
dade. Sempre tem alguém para culpar. Atraso, subdesenvolvi-
mento? Não tem saída além de lamentar a herança portuguesa.

Claro, as cartas foram marcadas contra a América do Sul, 
tachada como mero fornecedor da matéria-prima. Mas houve 
uma elite local que ficava bastante satisfeita com isso, com um 
interesse no próprio atraso do país, na passividade do povo.

Foi somente a grande crise financeira de 1929 nos Esta-
dos Unidos, e a consequente queda na demanda externa por 
produtos agrícolas, que obrigou a elite a apoiar um projeto 
de desenvolvimento nacional, chefiado por Getúlio Vargas.

Mas culpar a elite traria uma armadilha se-
melhante a culpar os portugueses.

Acho que a maioria aqui concorda que o Brasil tem que 
mudar muita coisa. Uma delas são os mitos. O Brasil precisa 
é de encontrar novos mitos. Os velhos estão ultrapassados.

Quer ver outro? “Brasil, a terra da alegria”. Mas o Bra-
sil é o País que mais consuma antidepresivos no mun-
do. e sul oeste o que mais consuma no Brasil. ! Será 
que um povo feliz precisa tomar tantos remédios?

Aí a questão prática é: surgirão novos mitos, quais? 
É tema para longas conversas e uma outra coluna.
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Renata Teresa Mattia 

Uma vez que tiver determinado “Isto é bom, é preciso ser feito”, passe 
para a prática, com coragem, convicto de que essa é a sentença final 

de Deus que se aloja dentro de você. Habitue-se a colocar em prática o 
que determinou, considerando que se deixar de fazê-lo prolongar-se-á 
o tempo de sofrimento nesta vida. Diante de uma firme determinação, 

todos os obstáculos desaparecem e o caminho se torna plano.

Livro: Mensagens de Luz
reuniões da Seicho-nO-ie

Terças-feiras às 20 horas
quintas-feiras às 15 horas
encontro da Mulher Feliz

na associação Local de Maravilha/Sc
rua 27 de Julho, nº 2081

Diante de uma determinação 
justa, nada é impossível

É POSSÍVEL 
CRESCER NA CRISE?

2015 está sendo um ano delicado. Paralisações, 
greves, estagnação econômica, descontentamento, en-
fim... se fossemos enumerar tudo o que “não está tão bom 
assim”, terminaríamos com o espaço desta coluna. 

E se aproveitássemos este período delicado para ini-
ciarmos uma mudança de condutas, comportamentos e 
pensamentos? Como seriam os próximos resultados?

Ou melhor, que tal mudarmos de assun-
to? E se fossemos mudar o nosso foco? 

Pensando um pouco mais. Que tal buscar-
mos respostas e novos posicionamentos para que 
possamos sair mais fortes deste momento? 

Essencial, mesmo, é manter bons pensamen-
tos e  fé – pois são alicerces de dias melhores. 

Se voltarmos um pouco na história, as crises sempre 
estiveram presentes. E não precisamos ir muito longe, te-
mos crises em relacionamentos, crises existenciais, crises 
no trabalho, crises financeiras. Sim, as crises fazem parte da 
nossa vida. Vamos aproveitar para ter crescimentos, tanto na 
vida pessoal como na profissional. É tempo de avaliação. 

O que hoje lhe incomoda é a estagnação fi-
nanceira? Pense quais ações simples poderiam fa-
zer a diferença no final do mês em seu salário. 

Está descontente com ações de determinadas pes-
soas que estão no comando? Lembre-se: vivemos 
num país democrático, então as coisas não vem “do 
nada”,  nós escolhemos quem hoje  nos representa. 

Mantenha sempre o pensamento positivo e 
o bom humor, afinal, já dizia aquele velho dita-
do: “Depois da tempestade, vem a calmaria”. 

Encontre novas maneiras de viver este período, saia 
da crise melhor do que você entrou. Pense em estratégias 
para a sua empresa, novos produtos, crie, recrie e vença. 

Avalie a sua vida pessoal. Faça mudanças. Comece pelo sim-
ples, busque ajuda se necessário. Mas nunca desanime. As cri-
ses, muitas vezes, podem nos transformar em seres melhores. 

Conseguimos viver com o básico, com o que é sim-
ples. Então, é hora de pensar e rever o que está acon-
tecendo e mudar. Faça a diferença. Mude seu hu-
mor, espalhe boas energias por onde passar e, verá 
que poderá contagiar a todos com quem convive. 

O primeiro passo é seu! Vamos lá?
Fé em Deus e pé na tábua!
 

Por renata Mattia 

A unidade móvel estará instalada no Tomatão entre os 
dias 16 a 20 de novembro

Projeto “Estrada adentro, 
estado afora” será 
desenvolvido em Maravilha

SESC móVEl

A cidade de Maravilha receberá 
na próxima semana, entre os dias 16 a 
20 de novembro a unidade móvel do 
Serviço Social do Comércio (Sesc), por 
meio do projeto “Estrada adentro, esta-
do afora”.

O projeto Sesc Móvel realiza ações 
sistematizadas de Educação, Saúde, 
Cultura e Lazer com o objetivo de in-
cluir e integrar socialmente crianças, 
jovens, adultos e idosos de cidades 
onde não há unidade física do serviço. 
Com a mobilização dos trabalhos feitos 
pelo vereador Eder Moraes (PMDB) 
e recebendo o apoio da Secretaria 
de Educação e Gerência Regional de 
Educação de Maravilha, toda estrutura 
ficará a disposição da comunidade ma-
ravilhense e receberá alunos de todas 
as escolas do município para o desen-
volvimento de atividades recreativas, 
estimulando a criatividade e diversão 
para todas elas.

A unidade móvel estará instalada 
no Parque de Exposições Carlos Alber-
to Begrow (Tomatão) e oferecerá para 
a comunidade maravilhense diversos 
serviços e atividades, como: jogos cog-
nitivos, motores, gigantes, brinquedos 
populares, práticas esportivas (slack
-line, mini-tênis, mini-basquete, mi-
ni-futebol, mini-volei, badmington); 
cama-elástica, piscina de bolinha e 

chute a gol.
O atendimento em Maravilha é di-

recionado para crianças, mas o convite 
para conhecer o projeto é estendido 
para toda a população. Um cronogra-
ma foi organizado no município para 
visitação dos alunos do primeiro ao ter-
ceiro ano das escolas municipais, esta-
duais e particulares. Porém, as crianças 
que não participarem com suas escolas 
também podem ir até o local para parti-
cipar das atividades. 

Cronograma
Terça-feira (17): Caic das 8h30 às 

9h30 e das 14h às 15h; E.E.B. Nossa 

Senhora da Salete das 9h45 às 10h45 e 
das 15h15 às 16h15; e das 20h às 21h30 
sessão de cinema livre.

Quarta-feira (18): E.E.B. João XXIII 
das 8h30 às 9h30 e das 14h às 15h; 
E.E.B. Santa Terezinha das 9h45 às 
10h45 e das 15h15 às 16h15.

Quinta-feira (19): E.E.B. Juscelino 
Kubitschek de Oliveira 8h30 às 9h30 e 
das 14h às 15h; C.E. Monteiro Lobato 
das 14h às 15h; DOM Sistema Educa-
cional das 9h45 às 10h45 e das 15h15 às 
16h15; e das 19h às 21h noite cultural.

Sexta-feira (20): Colégio Geração 
das 8h30 às 9h30 e das 14h às 15h; e C.E. 
Raymundo Veit das 15h30 às 16h30. 

Fotos: Sesc/divulgação

Estrutura é disponibilizada e instalada pelo Sesc 

Atividades são oferecidas para toda a comunidade maravilhense 
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Daniela Maria Ferraz participou da III Etapa do Circuito 
Caixa Loterias de Atletismo, o que lhe garantiu dois 
recordes brasileiros e o Bolsa-Atleta 

DESTAQUE No ESPoRTE

A atleta maravilhense Danie-
la Maria Ferraz aos poucos 
vem mostrando sua capa-
cidade nas pistas de todo o 

Brasil. No último fim de semana Dani 
Maravilha, como a atleta é conhecida, 
juntamente com seu técnico Douglas 
Roberto Lago, participaram da III Eta-

pa do Circuito Caixa Loterias de Atle-
tismo, realizado no Conjunto Des-
portivo Constâncio Vaz Guimarães 
“Ibirapuera”, na cidade de São Paulo.

O evento contou com a presença 
de cerca de 600 atletas, inclusive atle-
tas da atual Seleção Brasileira Para-
límpica, que estavam recentemente 

no Parapan em Toronto no Canadá e 
em Doha, no Qatar no mundial para-
límpico, e também atletas do exterior 
como japoneses, coreanos, perua-
nos, chilenos, que buscam se adaptar 
ao clima do nosso país, pois estão se 
preparando para a Paraolimpíada 
que será no próximo ano no Rio de 
Janeiro.

A atleta do paradesporto maravi-
lhense Acema/Departamento Muni-
cipal de Esportes competiu em três 
provas, 100, 200 e 400 metros rasos. 
Na primeira prova da competição, 
que foi os 100 metros rasos, Dani con-
quistou a prata, ficando apenas atrás 
da atleta da Seleção Brasileira Jeniffer 
dos Santos, que realizou a prova em 
14, 62 segundos e a maravilhense fez 
em 14,67 segundos.

Já na segunda prova dos 400 
metros rasos Daniela garantiu o pri-
meiro ouro maravilhense  em  nível 
nacional com tempo de 1 minuto e 12 
segundos, muito a frente da segunda 
colocada que foi a atleta Taschitha 
Oliveira Cruz. Além do ouro, Daniela 
bateu o recorde brasileiro.

E para completar sua participa-
ção nesta etapa do circuito, Dani Ma-
ravilha brilhou nos 200 metros rasos 
e garantiu o ouro e recorde brasileiro, 
com um tempo de 30,62 segundos 
enquanto a atleta da seleção Jeniffer 

completou sua prova em 31,16 segun-
dos. Para a atleta, o resultado foi uma 
surpresa. “Fiquei bastante impressio-
nada com os resultados porque eu 
competi com a Jeniffer, uma das me-
ninas da Seleção Brasileira”, salienta.

Segundo o técnico, “Daniela vem 
evoluindo muito nas competições 
que participa, resultados que mos-
tram sua dedicação diária aos treina-
mentos e aos poucos vai se tornando 
uma das atletas referência em nosso 
país”.

“Agradecemos a todos maravi-
lhenses pelas mensagens de apoio e 
que todos podem ficar felizes com es-
tes resultados, pois a Dani Maravilha 
vai levar o nome de nossa cidade para 
o mundo”, ressalta Lago.

Bolsa-Atleta
Com os resultados, a desportis-

ta foi contemplada com o programa 
Bolsa-Atleta, do governo federal, no 
valor de R$ 925,00, destinado para 
atletas em nível de Brasil que obtêm 
os três melhores índices do ano. “Esse 
dinheiro é destinado para a prepara-
ção do atleta”, disse o técnico e pro-
fessor Douglas Lago, parabenizando 
sobre os resultados. “A Daniela vem 
evoluindo muito nas competições 
que participa, resultados que mos-
tram sua dedicação diária aos treina-

mentos e aos poucos vai se tornando 
uma das atletas referência em nosso 
país”, comentou o professor.

Na quarta-feira (11) os atletas e 
técnico se reuniram com a prefeita de 
Maravilha Rosimar Maldaner, diretor 
de Esportes Marcelo Heinz e com 
presidente da Acema Edinar Zardo. 

Na ocasião a prefeita parabenizou 
a equipe envolvida e a atleta pelos re-
sultados. “É um orgulho para nós, a 
nossa equipe de esporte que está fa-
zendo a diferença e quem ganha com 
isso é a nossa cidade”, comentou pa-
rabenizando a todos.

Convocação
Com um trabalho de referência 

no paradesporto de Santa Catarina 
o professor Douglas Lago foi convo-
cado para a Seleção Catarinense de 
Atletismo Paralímpico juntamente 
com três atletas maravilhenses que 
são Daniela Ferraz, Claudinei Schnei-
der e Jonas de Lima Victor.

Eles estarão na cidade de Natal, 
no Rio Grande do Norte, participando 
da Paraolimpíada Escolar 2015, que 
será entre os dias 23 e 28 de novem-
bro. “Isso mostra que Maravilha tem 
profissionais e atletas de alto nível 
que representam muito bem nosso 
município por onde passam”, frisa o 
técnico.

Atletas receberam o 
reconhecimento do Poder 

Público de Maravilha 

 Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Fotos: Divulgação

Dani Maravilha conquistou dois ouros, batendo dois recordes brasileiros 

Lago e Daniela foram convocados para a Seleção Catarinense de 
Atletismo Paralímpico

Daniela está divulgando o nome de Maravilha para o mundo todo
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Variedades
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Objetivo foi conscientizar a população

Fotos: Divulgação/LEO Clube

Além de “estacionar” as cadeiras de rodas, o clube 
fixou cartazes com frases de impacto

uem passou pela Avenida Araucária no último 
fim de semana encontrou um cenário diferente 

no trecho entre as avenidas  Sete de Setembro e 
a Sul Brasil. Em razão da campanha de trânsito, 
o LEO Clube de Maravilha dispôs nove cadeiras 
de rodas nas vagas de estacionamento simples, 
visando sensibilizar e conscientizar os moto-
ristas sobre a importância de respeitar as vagas 
preferenciais, sejam elas destinadas aos idosos 
ou aos portadores de necessidades especiais. 

De acordo com a companheira LEO Dianne 
Bolfe, presidente da comissão organizadora da cam-
panha, o objetivo desta edição foi impactar a popu-
lação. “Percebemos que a repercussão foi positiva e 
muitas famílias que possuem entes com dificulda-
des físicas elogiaram a iniciativa do clube”, afirma.

Além de “estacionar” as cadeiras de rodas, o 
clube fixou cartazes com frases como “Fui ali e já 
volto”, “Fui apenas tomar um cafezinho,” “Não en-
contrei outra vaga”, para que as pessoas refletissem 
sobre o assunto. Dianne ressalta que campanha 
semelhante já foi realizada pelo LEO Clube de 
Guaporé/RS e em Maravilha foi aprovada pelo 
Departamento de Trânsito e pela Polícia Militar. 
“Acreditamos que o objetivo foi atingido e agrade-
cemos aos pedestres e motoristas que entenderam 
e apoiaram a proposta do clube”, complementa.

cadaSTrO Para uTiLizaçãO 
de vaGaS PriOriTáriaS

O LEO Clube ressalta que para utilizar as 
vagas de estacionamento prioritárias é neces-
sário estar cadastrado. Existem duas resolu-
ções do Conselho Nacional de Trânsito (nºs 
303 e 304), que tratam da regulamentação das 
vagas de estacionamento destinadas ao uso 
exclusivo de pessoas idosas e portadoras de 
deficiência com dificuldade de locomoção. 

Essas regulamentações estabelecem nor-
mas que padronizam o modelo de credencial, 
documento obrigatório para identificar os 
veículos que transportam pessoas idosas ou 
portadoras de deficiência com dificuldade de 
locomoção. Essa credencial será emitida pelo 
órgão ou entidade executiva de trânsito do 
município de domicílio da pessoa a ser creden-
ciada e será válida em todo o território nacional.

Em Maravilha, dessa forma, é preciso se 
cadastrar no Departamento de Trânsito, mediante 
apresentação de cópias e originais de carteira de 
identidade, CPF e comprovante de residência. No 
caso dos portadores de deficiência física, é exigido 
ainda um laudo médico emitido pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS). A credencial deve ser fixada 
no painel do veículo ou em outro local visível.
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Mais de 800 pessoas acompanharam 
um show marcante com uma das maio-
res bandas de rock do país. O Detonautas 
Roque Clube esteve em Maravilha, no 
Hangra, no sábado (7). A banda já havia 
realizado um show em São Miguel do 
Oeste. De acordo com os integrantes da 
banda o Sul foi a primeira região em que 
eles se apresentaram após sair do Rio de 
Janeiro, Estado em que a banda foi cria-
da. 

Em uma entrevista exclusiva para o 
grupo WH Comunicações, os integrantes 
do Detonautas Roque Clube falaram so-
bre a banda. Quanto a realizar shows em 
municípios menores, com uma quanti-
dade bastante reduzida de expectadores, 
os músicos não veem problemas. “Nós já 
conhecemos a galera dessa região e nós 
gostamos de fazer shows em locais teo-
ricamente menores. Para nós não tem 
essa diferença, nós até gostamos dessa 
proximidade com o público”, frisam, des-
tacando que a banda tem um público fiel 
que os acompanha. “Tendo condições 
legais para nós fazermos o nosso show e 
para a galera ter um conforto para ouvir e 
entender o que nós estamos fazendo, nós 
vamos na boa. Gostamos da região, pois 
a galera é bastante receptiva”, salientam.

Os integrantes destacam que diver-
sas músicas marcaram a carreira da ban-
da. “Hoje é difícil uma banda ter no set list 
14 ou 15 sucessos que o público conheça, 
mas nós temos este privilégio”, ressaltam. 
A primeira música que fez sucesso e le-
vou a banda a ficar conhecida nacional-
mente foi a “Outro lugar”. 

Uma situação bastante comum nos 
shows, mas que às vezes acaba atrapa-
lhando a banda, é a invasão dos palcos. 
“Mas quando isso acontece a pessoa é 
obrigada a cantar. Daí nós vemos quem é 
quem e se sabe mesmo”, frisam.

O Detonautas Roque Clube é uma 
banda que tem renome e hoje é conheci-
da no mundo todo. “Hoje nós temos 17, 
quase 18 anos de história. Já passamos 

por várias fases, algumas em que a ban-
da estava bem colocada, outras nem tan-
to, mas nós conseguimos vencer essas 
etapas mais difíceis e agora o Detonautas 
tem uma regularidade maior de show, 
um público mais fiel e uma quantidade 
maior de pessoas que segue a banda”, 
justificam. 

Para os músicos a internet tem faci-
litado tanto a divulgação da banda, pro-
ximidade com o público como o acesso 
e conhecimento dos novos sucessos. “A 
internet possibilita que nós nos comu-
nicamos diretamente com os fãs, através 
das nossas páginas, é uma maneira que 
nós temos de ficar próximo do nosso pú-
blico, sem intermediários, o que fortalece 
o reconhecimento da banda”.

 
DEToNAUTAS RoQUE ClUBE 
Em meio a mudanças no meio mu-

sical, quando ciclos se encerravam e ou-
tros tinham início, em uma das inúmeras 
salas de bate-papo do precário início da 
internet discada no Brasil, os jovens Luis 
Guilherme e Eduardo Simão se encon-
traram. E a simples pergunta de Luis 
“Alguém aí toca algum instrumento?”, 
respondida em seguida por Eduardo, 
foi a semente para a transformação to-
tal da vida de ambos – Tico Santa Cruz 
e Tchello – e a senha para a formação da 
banda que, misturando o sol do Rio de 
Janeiro a madrugadas ora de festa, ora 
de introspecção em quartos trancados, 
tomou de assalto o país sob o nome De-
tonautas Roque Clube.

Após o contato virtual, a hora da 
realidade. O mineiro Tchello saiu de 
Ilhéus, no litoral baiano, onde admi-
nistrava uma pousada, e foi para o Rio, 
onde passou a tocar com Tico nas diver-
sas formações anteriores do grupo.

Com a entrada dos guitarristas Re-
nato Rocha e Rodrigo Netto, do baterista 
Fábio Brasil e do DJ Cléston, o Detonau-
tas chegou à sua escalação clássica que, 
após a gravação de uma demo, entrou 

em campo com o disco Detonautas Ro-
que Clube, lançado pela Warner Music 
em 2002.

Com o sucesso do álbum, que em-
placou os hits Outro Lugar, Olhos Certos 
e Quando o Sol Se For, a banda foi lança-
da para o posto de uma das principais do 
país. A coroação se deu com a oportuni-
dade de abrir os shows dos Red Hot Chili 
Peppers no Rio e em São Paulo, e, ainda, 
três shows do Silverchair. Fechando o 
ano com chave de ouro, os Detonautas 
faturaram ainda o prêmio VMB de ban-
da revelação.

Sem deixar a bola cair, em 2004 o 
sexteto emendou Roque Marciano, seu 
segundo álbum de estúdio. Entre as fai-
xas do trabalho, que rendeu ao grupo 
seu primeiro disco de ouro, quatro novos 
hits: O Dia Que Não Terminou, O Ama-
nhã, Só Por Hoje e Tênis Roque.

Em 2006 o Detonautas gravou seu 
primeiro DVD e apresentou o disco Psi-
codeliamorsexo&distorção. A faixa mais 
marcante do disco é “Tudo Que Eu Falei 
Dormindo”, composta por Rodrigo Netto, 
que em 4 de junho de 2006, aos 29 anos, 
se foi em mais um triste capítulo da re-
cente história carioca.

Em 2008, pela Sony Music, é a vez 
de O Retorno de Saturno. Em seguida, 
uma nova reinvenção se deu com De-
tonautas Acústico Ao Vivo, CD e DVD 
acústicos gravados em 2009 no Polo 
de Cine e Vídeo, no Rio de Janeiro. 
Após uma mini-turnê pelo Japão, em 
2010, e da entrada, em maio de 2011, 
no RockWalk Brasil, a calçada da fama 
do rock brasileiro, a banda vive o pro-
cesso de gravação de seu quinto álbum 
de estúdio. Enquanto o trabalho, inde-
pendente, vai ganhando forma, músi-
cas como Sexo Tântrico já podem ser 
conferidas nos shows do grupo. Além 
disso, outras diversas faixas recente-
mente produzidas podem ser baixadas 
no site oficial da banda (www.deto-
nautas.com.br). 

Fotos: Detonautas/divulgação

Fotos: Estela Serpa/WH comunicações

Show foi realizado para mais de 800 
pessoas em Maravilha, no sábado (7)
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Simone Hübner
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Um Toque de Requinte

mas isso pode ser uma vantagem: não é tão difícil 
assim abastecer o armário com as variedades corretas 
de peças para usar no dia a dia, nas baladas, no lazer e 
no trabalho. Basta prestar atenção em nossas dicas!

Para início de conversa, um homem bem vesti-
do deve dar atenção aos modelos e peças mais clássi-
cos e que dificilmente saem de moda. Além disso, há 
diversos itens que podem ser usados como peça “co-
ringa” na hora de combinar com outras roupas.

Para te ajudar a manter o estilo, selecionamos 
oito peças que não podem faltar no seu armário e que 
vão  proporcionar um bom repertório de combina-
ções para as mais diversas ocasiões da sua vida!

1- CAmiSETAS BRANCAS E PRETAS:
A malha na cor branca e com corte básico é extremamen-

te fácil de combinar com outras peças, desde bermudas até 
calças estampadas e os mais variados jeans. Atualmente, há nas 
lojas diversos modelos, com tecidos estonados ou lisos; com 
golas em “v”, canoa ou com fendas; entre outras variações.

Opte pelas mais confortáveis e menos chamativas, e te-
nha várias no armário. No mesmo raciocínio se enquadram as 
camisetas pretas: ter algumas delas no armário nunca é demais.

2- CAlÇAS jEANS:
As calças jeans são essenciais no armário masculi-

no. Aquelas que apresentam tonalidades mais escuras 
são preferenciais, como o azul marinho e o preto, pois 
permitem mais combinações, que passam do formal ao 
simples, dependendo das outras peças associadas.

O modelo skinny vem sendo bem aceito ultimamen-
te na ala masculina, mas isso não significa que o jeans reto 
é dispensável. Você pode ter os dois no guarda-roupas.

Se for adquirir algumas poucas peças no estilo, dispen-
se as cores mais abertas, como o azul claro,  bege ou branco, 
além daquelas calças que apresentem  lavagem desgastada ou 
com macerados e buracos, que combinam mais com os jo-
vens geração Coca-Cola. O jeans masculino deve ter um bom 
corte e uma modelagem que seja adequada ao seu corpo.

3- CAmiSAS Polo
Essas camisas são alinhadas e ao mesmo tempo práticas, além 

de combinar com quase qualquer tipo de calça ou bermuda. Vale a 
pena ter algumas polos de cor neutra, e uma ou duas em tons mais 
alegres, ou até estampadas, com listras verticais ou horizontais.

4- CASACo DE CoURo
Um exemplar de casaco ou jaqueta de couro original 

e de qualidade, bem talhada e sem enfeites excessivos, é 
também uma daquelas peças “coringa” que combinam 
com tudo, ficam estilosas e caem bem em qualquer 
ocasião – desde que não seja em ambientes exclu-
sivamente formais, o que pediria, obviamente, 
um terno ou outras peças mais arrumadas.

5- TERNo PRETo
Já que falamos dele no tópico acima, não custa lem-

brar: um bom terno expressa classe e elegância, e sem-
pre é bom ter ao menos um no armário, mesmo que você 
não use traje formal no seu trabalho. Por via das dúvidas, 
um modelo preto ou preto com riscas de giz é adequado 
para todas as ocasiões: é mais sério, discreto e neutro.

Se a ideia for comprar mais ternos, aí sim di-
versifique nas cores se desejar.

6- BERmUDAS CARGo
No calor do verão, bermudas bem feitas e bonitas são 

uma boa pedida, sem que você fique com aspecto de “ga-
rotão bobo”. Prefira as bermudas do tipo cargo, que têm 
bolsos práticos nas laterais – elas geralmente são fei-
tas com tecido resistente e são menos apertadas.

Para a hora de escolher, dê preferência às co-
res cáqui, azul marinho ou verde escuro, que são neu-
tras e fáceis de associar com outras peças.

7- SAPATo SoCiAl E CiNToS PREToS
Um par de sapatos pretos será necessário para com-

binar com o terno da mesma cor. O cinto segue o mesmo 
padrão, completando o visual mais sofisticado. Dê prefe-
rência, neste caso, para aqueles que sejam arredondados 
nas pontas da frente e que sejam de couro legítimo.

Os sapatos sociais marrons, além de combinar 
com os trajes formais da mesma cor, são uma boa op-
ção para associar aos jeans escuros e em tons mé-
dios, quando as ocasiões forem mais informais.

8- TÊNiS DE CANo BAiXo
Um ou alguns pares de tênis são fundamen-

tais. Dê preferência para os de cano baixo, que 
são mais práticos e confortáveis, além de bons 
para compor visuais esportivos e casuais.

A moda feminina é muito mais vasta e oferece muito mais opções do que o universo 
do vestuário masculino. Isso acontece porque as tendências de consumo, estilos e 
costumes do guarda-roupas das mulheres varia muito mais que o masculino.
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mande sua homenagem para o e-mail revisao@jornalolider.com.br (não nos responsabilizamos pelos dados inseridos nas publicações)

Na próxima semana a equipe do Jornal O Líder e Rádio Líder estarão em 
festa! Na segunda-feira (16) a revisora Rosiane Poletto estará festejando 
mais um aniversário e na quarta-feira (18) é a vez da arte-finalista Sandra 
Baréa Bagatini apagar as velinhas. Desejamos a vocês muitas felicidades e 
sucesso em suas vidas sempre!

Parabéns a 
Marineide 
Zimmermann 
Griebeler, que está 
comemorando mais 
um ano de vida 
no próximo dia 
14. Seus colegas 
da Copema lhe 
desejam muita 
saúde, sucesso e 
felicidades.

Parabenizamos o casal Beloni e Décio Dall’Agnol, que no dia 17 
irá comemorar Bodas de Seda, 41 anos de união. “Um casamento 
perfeito é apenas duas pessoas imperfeitas que se recusam 
a desistir um do outro”. Com carinho, dos companheiros e 
domadoras do Lions Clube Maravilha.

Rafaela Ioner Reckers está comemorando hoje seus 
12 anos (14). Desejamos a ela muitas felicidades, 
muita saúde, muitos anos de vida, que todos os 
teus sonhos se realizem. Com carinho, seus pais 
Jurandir e Sandra e mana Raquel.

Rafael, que o brilho de tua vida busque no céu a 
essência da luz da vitória para espalhar em teu caminho 
otimismo, esperança, compreensão, coragem e que tenha 
determinação para continuar a vencer. Feliz aniversário! 
Com carinho, de sua namorada Ana Paula Felisiak.

Carla Carnette, 
neste seu aniversário 

de 21 anos você 
nos deixa mais uma 

lição de vida... 
Que o impossível 

não existe, apesar 
das adversidades, 
àqueles que têm 

sonhos e força de 
vontade para realizá-
los. Feliz aniversário! 
Homenagem da mãe 

Cleusa, manos Júnior 
e Giovanna, nonos 

Auri e Lourdes.

Parabenizamos a companheira Clara Pertussatti, que 
no dia 17 irá comemorar seu aniversário. “A vida é 
um milhão de novos começos movidos pelo desafio 
sempre novo de viver e fazer todo sonho brilhar. Feliz 
aniversário”
Com carinho, dos companheiros e domadoras do 
Lions Clube Maravilha.
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Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

Carreira: Conseguir alcançar os objetivos e sonhos, fazendo aquilo que gosta.

Para o futuro: Na profissão que eu escolhi, o principal objetivo é ajudar a re-
solver problemas das pessoas, então, espero continuar fazendo isso.

maravilha no futuro: Para o futuro, espero que Maravilha continue sendo 
essa cidade tranquila, onde famílias podem sair à noite nas ruas sem se preocu-
par com a violência. 

idade: 29

Hobbies: Leitura

música: Ven-
to Negro

Filme: À procu-
ra da felicidade

livro: Todos, 
cada livro 
te ensina algo novo

Esporte: Cami-
nhar e cavalgar

Formação: Pós-
graduada em direi-
to previdenciário
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Rosiane Poletto Estela Serpa
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Área Vip
revisao@jornalolider.com.br
vip@jornalolider.com.br

 E-mails:

No último sábado (7) a Duetto Modas apresentou ao público mais uma novidade: 
Espaço Outlet! Um lugar aconchegante que oferece produtos de coleções anteriores 
de grandes marcas e ótima qualidade com 70% de desconto! O Outlet permanecerá 
fixo na sobreloja, com desconto de 70% o ano inteiro! Vá conhecer!!!

Foi realizada no último 
sábado (7) mais uma 
grande festa da Play 
Club, animada pela 

dupla Léo & Raphael a 
diversão foi garantida. 
Confira algumas fotos! 
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minions

Seres amarelos milenares, os minions têm uma missão: servir 

os maiores vilões. Em depressão desde a morte de seu antigo 

mestre, eles tentam encontrar um novo chefe. Três voluntários, 

Kevin, Stuart e Bob, vão até uma convenção de vilões nos Esta-

dos Unidos e lá se encantam com Scarlet Overkill (Sandra Bull-

ock), que ambiciona ser a primeira mulher a dominar o mundo.

Belas e Perseguidas

Designada para escoltar uma importante testemunha (Sofia 

Vergara) até Dallas, uma policial (Reese Witherspoon) se vê em 

uma fuga desenfreada junto com sua companheira de viagem 

após se envolver em um acidente. Dotadas de personalidades 

opostas, elas unem forças para escapar dos bandidos e da 

própria polícia.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Susane Zanin Moda & Estilo

Grande parte das mulheres brasileiras 
possui um guarda-roupa cheio cores e 
formas impressas em suas roupas. Mas 
para poder usar todas estas estampas é 

preciso ter um número igual de peças lisas, 
certo? Não, você pode combinar as peças 
estampadas, usá-las juntas! Sei que não é 

tarefa fácil, mas com as dicas de hoje duvido 
que você não chame atenção por onde 

passar, pela originalidade e ousadia no look.
A dica mais básica é combinar estampas 

geométricas da mesma cor, como um 
poá mesclado com listras, quadriculados, 

pied-de-poule, entre outros.
Quando o assunto é poás e listrados, 
a gama de misturas se estende ainda 

mais, pois essas estampas ficam 
ótimas combinadas com animal 

print, florais, militares, psicodélicas e 
geométricas de outras tonalidades. 

Estampas completamente distintas que 
quando mescladas ficam lindas são os 

florais e animal prints! Se forem em cores 
completamente distintas então... É a 

garantia de que terá alguém com look 
igual ao seu, onde quer que você vá.

A aprovação da combinação tem que 
vir de você mesma, levando em conta 

a ocasião e seu estilo pessoal. Se você é 
dessas que (como eu) prova o guarda-
roupa inteiro antes de sair, vale a pena 

perder mais um minutinho pra testar uma 
mescla de peças estampadas. Você pode 

se surpreender com as possibilidades.
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Livros
A vida de um zumbi no ensino 
fundamental não é nada fácil. Seu 
zumbi de Minecraft preferido está 
de volta! (Falando sério- vai dizer 
que você conhecia outros?). Se 
você achava que o Ender Dragon e 
os golens de ferro eram perigosos, 
não imagina como é o dia a dia na 
Escola Monstro. Principalmente 
quando Mike Magma, o valentão 
da escola, une forças com Mutante, o aluno novo de 2 
metros de altura com o peito do tamanho de uma casa. 
Nosso amigo zumbi será capaz de deter os valentões? E 
se conseguir, vai continuar inteiro para contar a história? 
Junte-se ao nosso herói, sua namorada, Sally Cadáver, e 
seus amigos Esquely, Slimey e Creepy para a derradei-
ra batalha de suas vidas. Uma partida de queimado!

“A praga do politicamente correto destrói, no cam-
po do sexo e do afeto, inúmeras relações construí-
das entre homens e mulheres ao longo de milhares 
de anos. Relações que se formaram a fim de dar 
conta dessa insustentável paixão que um tem 
pelo outro, tanto nas suas formas legítimas, como 
o casamento e a família, quanto nas suas formas 
ilegítimas, como o adultério e os segredos de alcova. 
No caso específico das mulheres, principalmente, 
às mais belas, que sofrem mais com essa desgraça. 
Faço, aqui, uma homenagem a quem não teme o 
pântano que é a nossa alma”. - Luiz Felipe Pondé.

A articulação política para a formação do governo. O necessário convívio com o fisiologismo. 
A reforma do Estado. A solidão. Durante seus dois mandatos como presidente da República 
(a primeira entrada data de 25 de dezembro de 1994, quando o presidente eleito mas não 
empossado reflete sobre a composição do ministério), Fernando Henrique Cardoso manteve 
o hábito quase semanal de registrar, num gravador, o dia a dia do poder. Neles transparecem as 
hesitações do cotidiano, os julgamentos duros de amigos próximos, os pontos de vista que mu-
dam com os fatos, as afinidades que se criam e as que arrefecem. Para o leitor, são não só uma 
janela aberta para a intimidade do poder como uma ferramenta valiosa para a compreensão 
do Brasil contemporâneo. Os registros orais de FHC foram transcritos por Danielle Ardaillon, 
curadora do acervo da Fundação Instituto Fernando Henrique Cardoso, revistos pelo autor e 
pela editora, e serão organizados em quatro volumes bianuais (19956; 19978; 19992000; 20012).

Variedades
V/09

Henrique HübnerGames

rise of the Tomb raider é um jogo  de ação-a-
ventura, décimo primeiro título da série  Tomb 
Raider e o sexto produzido pela Crystal Dynamics, 
em sequência do jogo de 2013  Tomb Raider.  Rise 
of the Tomb Raider  será publicado pela  Microsoft 
Studios  em 10 de novembro de 2015 para  Xbox 
One e Xbox 360 e pela Square Enix no primeiro tri-
mestre de 2016 para Microsoft Windows e no fim do 
mesmo ano para PlayStation 4.

Depois de Tomb Raider, a experiência que Lara 
Croft teve com o supernatural em Yamatai foi enco-
berta pela organização Trinity. Para provar que não 
está louca, Lara fica obcecada em encontrar as ver-

dades sobre os mitos por todo o mundo. 
Antes de morrer, o pai de Lara estava a pesquisar 

a lenda de Koschei o Imortal, e a partir das suas no-
tas, Lara e Jonah Maiava viajam para a Sibéria para 
tentar descobrir a localização de  Kitezh, uma ci-
dade mítica construída no séc. XIII nas margens do 
lago Svetloyar por Yuri II o Grande Príncipe de Vla-
dimir, e que segundo as lendas, contém os segredos 
para a imortalidade. Numa corrida contra a Trinity, 
que quer encontrar a cidade primeiro, Lara tem que 
sobreviver contra humanos, animais e o ambiente 
para descobrir a verdade sobre o mito e tornar-se 
naquilo que está destinada.

Camaleões mudam de cor 
para se camuflar em um 
determinado ambiente?

As centopeias têm cem patas?

O pescoço da girafa tem o 
mesmo número de ossos que o 
pescoço de um ser humano?

miTo. A 
verdade é que a 
mudança de cor 
dos camaleões 
não é motivada 
pelo ambiente 
em que eles se 
encontram, e 
sim pelo seu 
humor, tempe-
ratura, saúde, 
comunicação 
e iluminação.

miTo. 
Não há 
qualquer 
registro de 
um exemplar 
do pequeno 
animal que 
tenha esse 
exato número 
de pernas. 
O total real 
costuma 
variar entre 15 
e 191 pares.

VERDADE. Apesar 
do tamanho, o pescoço 
de uma girafa tem 
apenas sete ossos, o 
mesmo número de 
ossos do pescoço de 
um homem. A cabeça 
da girafa fica a mais de 
dois metros de distân-
cia do coração. Para 
fazer o sangue subir, 
o coração é 43 vezes 
maior que do homem.

https://pt.wikipedia.org/wiki/Tomb_Raider
https://pt.wikipedia.org/wiki/Tomb_Raider
https://pt.wikipedia.org/wiki/Tomb_Raider_(jogo_eletr%C3%B4nico_de_2013)
https://pt.wikipedia.org/wiki/PlayStation_4
https://pt.wikipedia.org/wiki/Tomb_Raider_(jogo_de_2013)
https://pt.wikipedia.org/wiki/Yamatai
https://pt.wikipedia.org/wiki/Kitezh
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14/11
jantar – Salão Bairro 
Progresso - Banda Marcial

15/11
Almoço moto – Toma-
tão – Grupo Fora de Giro 

Almoço com matinê – Salão 
Bairro Cohab – Clube de Mães 

Festa dos idosos – Salão Paro-
quial – Idosos Linha Consoladora 

21/11
Encontro de Corais – 
Centro Cultural 25 de 

Julho – Coral CC 25 de Julho

Baile – Linha São Paulo – Co-
munidade da Linha São Paulo

22/11
Almoço com matinê – 
Salão da comunidade 

do Bairro Floresta – Clube 
de Mães Raio de Sol

Festa de idosos – Salão da 
comunidade da Linha Cabe-
ceira do Iraceminha – Gru-
po de Idosos Amizade

26/11
Apresentação de en-
cerramento da pati-

nação – Ginásio da AABB 
– Maravilhas Sobre Rodas

28/11
Baile – CTG Juca Ruivo 
– CTG Juca Ruivo

29/11
Festa – Salão do Bair-
ro Progresso - Grupos 

de idosos e comunidade

Caminhada das lanternas 
e acendimento das luzes 
do Natal luz e magia – 
Principais ruas, avenidas 
e Praça Padre José Bunse 
– Prefeitura de Maravilha 
e Casais Reencontristas

Gl
o

bo
Gl

o
bo

Gl
o

bo
Pedro implora para que Lívia 
não o deixe. Melissa insinua 
a Alex que Felipe pode se 
afastar de sua casa. Emília 
garante a Pedro que Lívia se 
casará com ele. Felícia conhece 
Chico e Alex. Pérsio e Bianca 
se falam por meio de suas falsas 
identidades. Pedro sonda Anita 
sobre Lívia. Bernardo, Dorotéia 
e Raul chegam para o jantar 
na casa de Gema e o fotógrafo 
provoca Queiroz. Zilda estranha 
quando Vitória decide fazer 
um passeio misterioso. Emília 
chega à casa de Gema e vê 
Bernardo.

Romero obriga Atena a 
devolver os diamantes a Oscar, 
que declara sua decepção com 
o ex-herói. Romero afirma 
a Atena que romperá com 
a facção e mudará de vida. 
Juliano enfrenta Zé Maria e 
pede que Merlô descubra como 
Adisabeba consegue tirá-lo do 
morro sem que ninguém veja. 
Dante confessa a Romero que 
não tem certeza se Juliano é 
um bandido. Tio flagra Paturi 
com Faustini e convoca Zé 
Maria para eliminar o bandido. 
Juliano descobre a ação e alerta 
Faustini. Faustini surpreende 
Tio e seus capangas.

Mateus estranha a proximida-
de entre Emília e Gema. Carola 
sofre com seus sentimentos por 
Pedro. Anita conta para Lívia 
a conversa que teve com Pedro. 
Emília e Bernardo se provo-
cam. Mateus tem uma visão de 
Raul e Gema em outras vidas. 
Felipe repreende Melissa por 
incentivar os pesadelos de Alex. 
Afonso pensa em Anita. Bianca 
e Pérsio se encantam um pelo 
outro. Vitória e Emília se 
encontram. Zilda se surpreende 
ao saber que Vitória trabalhará 
com Rosa. Bento invade a casa 
de Felipe. Vitória liga para 
Alberto.

Faustini prende Tio, e Zé 
Maria alerta Orlando. Juliano 
fala com Dante e descobre que 
Zé Maria escapou do flagrante 
da Polícia. Rui se atrasa para 
o novo emprego e é demitido. 
Juca ameaça deixar Domingas, 
que decide hipotecar sua casa 
para agradar o marido. Juliano 
sugere que Faustini procure 
identificar os nomes de Romero 
e Orlando nos documentos 
da facção. Mara comunica 
aos membros da facção que, 
por ordem do Pai, Zé Maria 
ocupará o lugar de Tio. Faus-
tini visita Dante e Romero os 
surpreende.

Eliza revela a Jonatas que teve 
problemas com seu padrasto. 
Rafael deixa claro para Lu que 
não deseja um relacionamento 
com compromisso. Germano 
vê sua foto no jornal levando 
o banho de tinta de Fabinho. 
Arthur recusa a proposta de 
Carolina de terem um filho 
juntos. Jonatas ajuda Fabinho 
e seus amigos ativistas a se 
esconderem da polícia. Fabinho 
agradece a ajuda de Jonatas e 
deixa um cartão com seu tele-
fone. Arthur avisa a Max que a 
vencedora do concurso Garota 
Totalmente Demais deve ser de 
sua agência.

Eliza tenta se aproximar de 
Arthur, que não a reconhece. 
Cassandra pede a Hugo que a 
apresente a Carolina. Jonatas 
ensina a Eliza como se portar 
diante dos clientes. Dorinha e 
Zé Pedro vão à festa da Total-
mente Demais e Cassandra e 
Hugo aproveitam para entrar 
com eles. Eliza vende todas as 
suas flores para Florisval, que 
finge ser um empresário para 
Maristela. Hugo agride Arthur 
ao vê-lo com Cassandra. Eliza 
agradece Jonatas por sua aju-
da, e o menino a beija.

Alberto não consegue falar 
com Vitória, que se culpa pela 
suposta morte de sua filha 
Emília. Roberto e Afonso cor-
tejam Anita. Pedro chantageia 
Carola para que ela descubra 
com quem Lívia está envolvi-
da. Mateus sonda Gema sobre 
Raul. Bernardo e Raul chegam 
ao orfanato para descobrir 
sobre o nascimento do escritor. 
Afonso afirma a Roberto que 
não desistirá de Anita. Vitória 
começa a trabalhar com Rosa. 
Emília se muda para o antigo 
palacete de Vitória. Lívia 
visita a tanoaria de Massimo e 
encontra Felipe.

Romero sonda Faustini e Dante 
acredita que o delegado lhe 
esconde algo. Luana revela à 
família que Kim é sustentado 
por Lígia. Dante comenta com 
Orlando que está apaixonado 
por Lara. Lara se instala no 
Morro da Macaca. Indira 
inventa para Oziel que está 
namorando Rui. Faustini desco-
bre a verdadeira identidade 
de Orlando, que pede ajuda a 
Zé Maria. Zé Maria orienta 
Guerra a recuperar os docu-
mentos da facção. Tóia conta 
para Romero que esteve com 
Juliano. Dante encontra Lara. 
Faustini procura Romero.

Dorinha sugere que Caro-
lina aproveite seu período 
fértil para seduzir Arthur. Zé 
Pedro avisa a Germano que 
fornecedores desejam saber 
se a Bastille está poluindo o 
Rio Tamanduá. Marcão acusa 
Fabinho de estar investindo 
em Leila e termina o namoro 
com ela. Lili incentiva Fabinho 
a criar um projeto para 
solucionar o problema de 
poluição. Jonatas leva Eliza 
para conhecer sua família. Ao 
ver Arthur conversando com 
Lorena, Carolina decide seduzir 
Rafael para provocar ciúmes 
no empresário.

Lu fica arrasada ao perceber 
que Carolina está flertando com 
Rafael. Rafael aproveita para 
se aproximar de Lorena. Max 
percebe que Lu vai ao encontro 
de Rafael e, para impedir que a 
amiga se decepcione mais uma 
vez, a beija diante do fotógrafo. 
Rosângela e Maristela brigam 
por causa de Florisval. Rosângela 
avisa a Cleide que conseguirá um 
advogado para colocar Florisval 
na cadeia por falta de pagamen-
to de pensão. Jonatas insinua 
para a mãe que está apaixonado 
por Eliza. Jojô tira uma foto 
comprometedora de Carolina e 
ameaça mostrar a Arthur.

Rosângela pede ajuda a 
Jonatas para sondar Jivago, 
suposto chefe do rapaz, sobre 
o processo contra Florisval. 
Eliza questiona Jonatas so-
bre o que o rapaz fará para 
que a mãe não descubra a 
farsa sobre Jivago. Fabinho 
avisa a Leila e Jamaica que 
decidiu criar um projeto para 
interromper a poluição da 
Bastille ao Rio Tamanduá. 
Fabinho ajuda Jonatas a 
arrumar um advogado para 
Rosângela, indicando Zé Pe-
dro. Eliza sonha com Arthur 
e, no sonho, acaba beijando 
Jonatas. 

Eliza leve um susto ao acordar 
de seu sonho com Arthur e se 
deparar com Jonatas. Gilda 
mente para Dino e penhora o 
colar que o pai de Eliza lhe 
deu como garantia de um 
empréstimo. Germano avisa 
a Fabinho que precisa saber o 
valor do projeto de despolui-
ção do Rio Tamanduá para 
avaliar se pode executá-lo. 
Eliza vende flores em um 
restaurante e se depara com 
Arthur e Carolina. Na frente 
de Eliza, Arthur aposta com 
Carolina que pode transformar 
a menina na Garota Totalmen-
te Demais.

Felipe e Lívia confessam sentir 
falta um do outro e Pedro 
surpreende os dois. Alberto 
inventa para Emília que 
Vitória ligou pedindo dinheiro. 
Queiroz encontra os desenhos 
que Mateus fez de Gema e 
Raul e se descontrola com a 
esposa. O Mestre repreende 
Ariel por interferir no destino 
de Mateus. Emília se irrita 
com Lívia por conta de sua 
compaixão com Vitória. 
Afonso se declara para Anita. 
Queiroz decide falar com Raul. 
Pedro vê Lívia com Afonso e 
acredita que os dois estejam se 
relacionando.

Faustini pede para investi-
gar as contas da Fundação 
e Romero se exalta. Oziel 
revela a Tina que Rui está com 
Indira. Adisabeba manipula 
Ninfa contra Alisson e as duas 
acabam destruindo a boate 
improvisada. Guerra avisa a Zé 
Maria o destino de Faustini, e 
o chefe da facção dá a Atena a 
missão de recuperar os docu-
mentos. Atena seduz Faustini 
e consegue resgatar os papéis 
que incriminam a facção.

Lívia percebe os ciúmes de 
Pedro. Queiroz provoca Raul, 
que acaba o agredindo. Carola 
entrevista Cícero e Ariel para 
trabalhar para Emília. Bento 
decide levar o trabalho a sério e 
Rita e Michele se surpreendem. 
Melissa afirma a Zilda que 
quer Severa longe de Alex. . 
Roberto termina o relaciona-
mento com Michele por causa 
de Anita. Bento se hospeda 
no hotel de Luiz e chantageia 
o prefeito com suas cartas de 
amor para Vitória. Mateus 
sofre por conta de suas visões e 
Gema o conforta. Pedro agride 
Afonso.

Tóia deixa-se envolver por 
Romero. Atena faz cópias 
dos documentos da facção 
e entrega os originais para 
Guerra. Nora é assaltada e 
Gibson exige que a esposa 
contrate um segurança. 
Domingas adoece e Juca lhe 
nega socorro. Luana termina 
o namoro com Cesário e 
seduz Iraque. Para irritar 
Tina e Oziel, Indira beija Rui. 
Faustini ameaça Guerra. 
Romero promete uma 
surpresa para Tóia. Belisa 
provoca Orlando e Conceição 
ouve. Guerra leva Faustini 
até Atena.

Roberto e Berenice socorrem 
Afonso, que é ferido por Pedro. 
Luiz avisa a Vitória sobre a 
chantagem de Bento. Lívia 
descobre que Pedro agrediu 
Afonso. Vitória não consegue 
convencer Bento a lhe devolver 
as cartas de Luiz. Pérsio pensa 
em confessar a sua amiga 
virtual que está gostando de 
Bianca, sem saber que as duas 
são a mesma pessoa. Dorotéia 
sonda Roberto sobre como são 
feitos exames de DNA. Raul 
revela a Bernardo que deseja 
adotar uma criança.Pedro 
insinua a Melissa que Felipe a 
está traindo.

Ascânio agride Faustini e 
Guerra atira. Atena revela a 
Romero que está com cópias 
dos documentos da facção. 
Régis é contratado como segu-
rança de Nora. Romero revela 
a Dante sobre Faustini. Tina se 
arrepende de ter se envolvido 
com Oziel, enquanto Rui se 
aproxima de Indira. Andressa 
convence Merlô a fingir para 
a imprensa que os dois estão 
namorando. Duda deixa a casa 
de Feliciano e Úrsula sente. Or-
lando e Guerra tentam flagrar 
Juliano e Belisa. Adisabeba 
revela a Zé Maria que Tóia é 
herdeira de um cientista.
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SEGUNDA tERçA QUARtA QUINtA SExtA

Programe-se

Receita

iNGREDiENTES
1 rolo de massa de pas-
tel comprada pronta
250 g de presunto fatiado sem gordura
250 g de mussarela fatiada
4 tomates maduros pica-
dos sem sementes
3 colheres de sopa de azeite
Sal e orégano a gosto
1 gema ligeiramente bati-
da (para pincelar)

modo de preparo
Desenrole a massa e corte ao meio. 
Faça uma camada com a metade do presun-
to e da mussarela, deixando um espaço nas 
bordas da massa. Faça uma nova camada de 
presunto e mussarela e por cima distribua 
o tomate picado, temperado com o azeite, o 
sal e o orégano a gosto. Enrole a massa como 

rocambole, apertando ligeiramente. Coloque 
em uma assadeira untada com óleo. Deixe 
a ponta virada para baixo. Vire as bordas 
para arrematar. Pincele com a gema e leve 
ao forno moderado (180°), preaquecido, por 
mais ou menos 20 minutos, ou até começar 
a dourar. Retire do forno e corte em fatias.

rOcaMBOLe de PreSunTO e 
queiJO cOM MaSSa de PaSTeL

Variedades
V/10

SáBADO
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Variedades
V/11

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 20

MH
RESIDENTES

MAGIARIPE
ELAERIL

ESTANDARTE
DOEISAT

CASATOSCO
ISEAII
NASRITMOS
TRATORPI

SEARAENEM
RPICASO
NUCLEOSN
ECOROTOA

NOTAMUSICAL

Letra na
roupa do
Riquinho

(TV)

O diabetes,
pela forma
de trans-
missão

Diz-se do
público 

de áreas
VIPs

Médicos
em fase
de espe-

cialização

(?)-
branco:

planta-do-
mel (Bot.)

O pires,
por sua 

profundi-
dade

(?) de Ou-
ro, prêmio 
a escolas
de samba

"(?) Se-
nhor", filme

com Jim
Carrey

Rústico;
grosseiro

Wilson (?),
cantor 
de "Sá

Marina"

A camada
mais inter-
na da Ter-
ra (Geol.)

O tipo mais
comum de
extensão
de sites

Truman
Capote,
escritor
dos EUA

Formato
do ímã de
desenhos
animados

"Ilusão 
à (?)",

sucesso 
de Gal

Cadências
(Mús.)
Cauda,

em inglês

Cada 
símbolo da
partitura 

Umberto 
(?), roman-

cista de 
"O Nome
da Rosa"

Paraibano que presi-
diu o Brasil de 1919
a 1922, nasceu em

maio de 1865

Mar, em
inglês

Armadilha
para aves

(?) dos
Santos, 

ex-ginasta
brasileiraAgulha ou anabela

Imagens ou expres-
sões cômicas que se
tornam virais (web)

2, em
romanos

Coisa
(pop.)

Área de
atividade

(fig.)

Apelido de
"Gisele"

Aeroporto
(abrev.)

Estado da
Serra da
Capivara
(sigla)

Exame de
acesso à 

universida-
de (sigla)

Se 
Deus grego

do amor
(Mit.)

Húngaro
(?) Paso,
cidade te-
xana (EUA)

Aqui está!

Cozinhar
no forno 

Veículo
que puxa
o arados

(?) da mãe
joana: lu-
gar desor-
ganizado

(pop.)

Em + as

C A S A
2/el. 3/sea. 4/tail. 6/magiar. 7/simonal. 10/residentes.

VElHiNHA NA FARmáCiA
Uma senhora já de idade bastante avança-
da chega na farmácia e pergunta:
- Tem remédio para mal de Alzheimer?
O farmacêutico responde:
- Tem sim.

E ela pergunta:
- Tem o quê?

o BÊBADo E A PolíCiA
Dois policiais estavam fazendo ron-
da pela cidade quando encontram 

um bêbado. Um dos polícias diz:
- Mãos para cima!
E o bêbado completa:
- Cintura solta, dá meia volta, dança Kuduro!
Os policiais, sem entender nada, colocam 
o bêbado na viatura e o bêbado continua:

- Agora eu fiquei doce igual rapadu-
ra, tô tirando onda na viatura!
Os policiais se olham e um deles pergunta:
- Quem é esse cara?
E o bêbado responde:
- Esse cara sou eu!

PiaDaS

HORÓSCOPO 

áries 
Muita atração vai rolar na sema-

na. Isso vai facilitar a sedução, a con-
quista e também a vida a dois. Não dê 
bola aos invejosos de plantão no tra-
balho. Junto com sua equipe, é hora 
de propor novas ideias. Se procura um 
novo emprego para ganhar mais, esse 
é o momento ideal.

Touro
A paixão pode estar bem ao seu 

lado, portanto, fique ligada nas opor-
tunidades. Se já tem um par, a relação 
vai estar protegida pelas estrelas! Óti-
mas energias no ambiente profissio-
nal. Vai ajudar até os colegas quando 
for preciso. Uma parceria pode turbi-
nar sua grana. O fim de semana vai ser 
ótimo para juntar pessoas queridas e 
curtir muito! 

Gêmeos
Tudo aponta para uma semana 

feliz, com emoções boas no romance. 
Você vai brilhar e encantar não só o 
par, mas também seus pretendentes. 
Momento bom para batalhar por seus 
planos de trabalho, mas faça isso em 
segredo. Aposte na sorte para desco-
lar uma grana. Mande a solidão para 
longe e saia com as pessoas que mais 
ama! Só não vale entrar em discussões 
bobas!

Câncer
Paixão à primeira vista pode te 

surpreender! Programa caseiro com a 
pessoa amada vai ser excitante e cheio 
de cumplicidade! Seu charme pessoal 
pode abrir portas na vida profissional. 
Batalhe pelo que deseja. Apostas e jo-
gos podem trazer grana extra. Se está 
precisando de conselhos, os parentes 
mais próximos podem ajudar. 

leão
Se o seu par precisa de ajuda, essa 

é a hora de mostrar a sua generosida-
de e dar aquela mão. Demonstre seu 
carinho e preocupação. No trabalho, 
não se feche às novidades. Ouvir no-
vos pontos de vista é sempre bom e 
também incentiva criatividade. Com-
pra de casa própria pode se realizar. O 
convívio com entes queridos e amigos 
próximos aquece o seu coração.

Virgem
Antiga paixão pode mexer com 

seu coração. Vá com calma e analise 
bem a situação para não se dar mal 
depois. Bom momento para trocar 
ideias e expor projetos. Comunicação 
em alta. Dinheiro: produtos para o lar 
podem render. Hora de organizar o 
orçamento da casa. O final de semana 
pode ser bem divertido na compa-
nhia de crianças.

libra
Tente trazer mais estabilidade e 

segurança emocional para a vida a 
dois. Passeio pode estimular a vida a 
dois e ainda tirar o romance da mes-
mice. Terá criatividade e rapidez de 
raciocínio para resolver problemas 
profissionais. Pode pintar grana que 
não estava esperando, mas evite torrar 
tudo. Vai se relacionar melhor com os 
que estão à sua volta. 

Escorpião
Ótimas energias para quem quer 

conquistar uma nova paixão. Se já 
tem alguém, abra-se e fale dos seus 
sentimentos. Aliás, uma declaração 
de amor será bem-vinda. No trabalho, 
com tanto charme e carisma, não vai 
ser difícil conquistar o que deseja. 
Organize suas contas com atenção. 

Sagitário
Uma viagem pode fazer mara-

vilhas à vida a dois, renovando as 
energias e fortalecendo ainda mais a 
paixão. Saia da rotina e não vai se ar-
repender. No serviço, evite espalhar 
segredos sobre seus planos ou sobre a 
vida das pessoas. Muito cuidado para 
não ter prejuízos financeiros nesta se-
mana.

Capricórnio
Com muito diálogo você e seu 

par podem encontrar a sintonia per-
feita. Façam planos juntos, troquem 
confidências, enfim, sejam compa-
nheiros! No setor profissional, sua 
ambição está em alta: trace metas 
e corra atrás do que deseja! Busque 
maneiras de melhorar sua carreira 
e, consequentemente, sua situação 
financeira. 

Aquário 
Se tem alguém, é um bom mo-

mento para pensar no futuro da re-
lação. Se está só, pode sentir atração 
por alguém bem popular. Invista! Se 
tem planos ambiciosos para crescer 
na profissão, aposte nos estudos, cur-
sos de reciclagem, enfim, aprimore-
se! Boa semana para pedir aumento. 
Final de semana ideal para diminuir 
o ritmo e curtir ótimos momentos 
em casa ao lado dos familiares. 

Peixes
Clima quente na vida a dois. Você 

anda ousada e vai querer quebrar a 
rotina para movimentar a vida ínti-
ma com o par. Se está só é só partir 
pra conquista! Mergulhe nos estu-
dos para aumentar suas chances de 
promoção. Se os superiores notarem 
sua dedicação, é hora de batalhar por 
uma promoção. Evite situações deli-
cadas em casa ou com amigos. 
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NoVEmBRo AzUl

Município de Maravilha, por meio da Secretaria Municipal de Saúde, preparou 
programação durante todo o mês

Saúde do homem está em destaque 

Novembro é um mês dedicado 
à saúde do homem. Em virtude do 
chamado Novembro Azul, a Secre-
taria de Saúde de Maravilha está 
realizando diversas atividades no 
município, sendo que a primeira 
foi a Caminhada Azul, realizada 
no sábado (7). Além disso, desde 
o início do mês, adornos e enfeites 
foram preparados especialmen-
te para a ocasião e colocados em 

diversos pontos da cidade. Outra 
atividade relativa ao Novembro 
Azul foi realizada nesta quarta-fei-
ra (11), no Lar de Convivência de 
Idosos.

Na ocasião, o urologista Bru-
no Neves realizou uma palestra 
e, em seguida, o humorista João 
Kuiudo apresentou um show para 
cerca de 500 pessoas. O evento 
foi prestigiado por lideranças do 

município, como a prefeita Rosi-
mar Maldaner, pelo secretário de 
Saúde, Jonas Dall’Agnol, demais 
secretários, vereadores e agentes 
de saúde. 

O urologista incentivou os cui-
dados com a saúde do homem, a 
prática de esportes, e alimenta-
ção saudável. Ele destaca que os 
cuidados com a saúde devem ser 
constantes e a realização de exa-

mes preventivos também, frisando 
que quanto mais cedo se descobre 
uma doença, maiores são as chan-
ces de cura.

Além da palestra e do show 
humorístico, a Secretaria de Saú-
de também definiu que, durante o 
mês, todas as sextas-feiras, o agen-
damento de consultas dará prefe-
rência ao público masculino nas 
unidades básicas de saúde.

Vamos trabalhar bastante com 
o tema durante todo o mês, com 
pequenas palestras na recepção 
das Unidades de Saúde, antes dos 
atendimentos, promover bastan-
te a orientação sobre o assunto e 
aos poucos vai repercutindo essas 
informações e preocupações por 
parte dos homens”, finaliza a en-
fermeira Sandra Bortolanza, coor-
denadora de atenção básica.

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações     

Médico urologista Bruno Neves Humorista João Kuiudo apresentou um show para 
cerca de 500 pessoas

Autoridades participaram da caminhada azul

Caminhada azul evidenciou saúde do homem
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CoRTESiA 

Durante a visita Itamar Farias esteve com a prefeita, conheceu projetos dos clubes 
maravilhenses e participou de reunião e assembleia festiva

Governador do Lions Distrito 
LD-8 visita Maravilha

Tradicionalmente os clubes 
de Lions e LEO Clube de Maravi-
lha recebem a visita do governa-
dor do Distrito LD-8. E neste ano 
não foi diferente. O atual gover-
nador distrital, Roberto Itamar 
Farias, esteve no município na 
quarta-feira (11).

Durante o dia Farias visitou 
a prefeita de Maravilha Rosi-
mar Maldaner, bem como alguns 
projetos mantidos pelos clubes, 
como o Hospital São José onde 
o Lions Maravilha Oeste adotou 
o quarto 39 e o Lions Maravilha 
mantém a brinquedoteca e o Ser-
viço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos (SCFV). Já no 
fim da tarde, na sede dos clubes 
foi realizada reunião com as dire-
torias.

Para encerrar o roteiro de vi-
sitação foi realizada à noite uma 
assembleia festiva de confrater-
nização, também na sede social 
dos clubes. O evento contou com 
a presença de lideranças leonís-
ticas e leoísticas, bem como de 
autoridades convidadas. Entre 
elas o casal presidente do Lions 
Clube Maravilha Dalmo Gazzoni 
e Liani Geremia Gazzoni; casal 
presidente do Lions Clube Mara-
vilha Oeste José Signor e Divone 
Signor; presidente do LEO Clube 
Maravilha Taiânia Presotto; com-
panheiro e vereador Eder Moraes, 
representando a prefeita Rosimar 
Maldaner; e o presidente da divi-
são A2 Amarildo Minela. 

Os presidentes dos clubes de 
Lions e LEO Clube de Maravilha 
enalteceram a importância da vi-
sita do governador distrital, para 
conhecimento das atividades de-
senvolvidas pelos clubes. 

Representando a prefeita, Mo-

Fotos: Aline da Silva/WH comunicações

Lideranças dos clubes e do município prestigiaram a assembleia festiva  Integrantes dos clubes participaram da confraternização 

Durante a assembleia festiva os alunos do SCFV realizaram uma 
apresentação 

Mimo foi entregue ao governador distrital Roberto Itamar Farias

raes ressaltou o trabalho desen-
volvido pelos clubes, que sempre 
visam melhorar e colaborar para o 
bem-estar e comodidade dos ma-
ravilhenses. “Com certeza são clu-

bes que fazem a diferença. Toda 
vez que precisamos as entidades 
são as primeiras que estendem a 
mão para colaborar. Desta for-
ma nós somos gratos ao trabalho 

que é desenvolvido no município”, 
frisa. 

Por sua vez, o governador dis-
trital parabenizou as ações reali-
zadas pelos clubes maravilhenses. 

“Por onde passamos vemos que os 
clubes de Lions e LEO fazem a di-
ferença. O resultado é gratificante 
e aqui posso dizer que o trabalho 
tem ótimos resultados”, destaca.
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Atual presidente Jeovany Folle concorre à reeleição. 
Votação ocorre durante assembleia de associados

Eleição da nova diretoria será 
na próxima segunda-feira

CDl/ASSoCiAÇÃo EmPRESARiAl

O prazo de inscrição de chapas 
para concorrer à eleição da nova 
diretoria da CDL/Associação Em-
presarial de Maravilha encerrou na 
quarta-feira (11). O Conselho De-
liberativo da entidade protocolou 
uma chapa liderada pelo atual pre-
sidente da entidade, Jeovany Folle, 
candidato à reeleição para o biênio 
2016/2017. O conselho é formado 
pelos três últimos presidentes – Jo-
nas Dall’Agnol, Vitaliano Tonkiel e 
Gelson Rossetto – e esteve reunido 
na quinta-feira (12) para validação 
da chapa.

De acordo com as disposições 
do estatuto, a eleição por aclama-
ção ocorre na próxima segunda-fei-
ra (16), durante assembleia de as-
sociados. A primeira chamada será 
às 18h45 e, a segunda, às 19h15, 
no auditório da CDL/Associação 
Empresarial. Caso eleita, a nova di-
retoria será empossada no mesmo 
dia. Além da Diretoria Executiva e 
do Conselho Fiscal, serão empossa-
dos também os coordenadores de 
núcleos do Programa Empreender 
para a gestão 2016.

 
CANDiDAToS à NoVA 

DiREToRiA DA ENTiDADE
 Diretoria Executiva: 
Presidente: Jeovany Folle (Meta 

Conselho Deliberativo esteve reunido na quinta-feira (12) para 
validação da chapa

Ascom CDL/AE

Loteamentos); vice-presidente: 
Poliana de Oliveira (Concreoeste); 
diretora secretária: Andrielly H. 
D’Agostini (Líder Farma); diretora 
tesoureira: Jucilei M. P. Honaiser 
(Contamar); diretora de Indústria: 
Eliana Estefano (Erva Daninha); 
diretora de Comércio: Ivandra Ma-
ria Debona (Chica Bakana); diretor 
de Serviços: Paulo César Hubner 
(Aliança Imóveis); diretor de Agro-
negócios: Daniel Ferrari (Sicoob 
Credial); diretor de SPC/Serasa: 
Celso Camilo Broetto (LB Conta-
bilidade); diretora de Aperfeiçoa-
mento Profissional: Renata Teresa 
Mattia (Re Mattia Coaching); dire-

tora de Relações Públicas, Marke-
ting e Eventos: Caroline Maldaner 
(FM Pneus); diretor do Projeto Em-
preender: Rafael Nelson Albrecht 
(Iguatemi Alimentos).

 
Conselho Fiscal 
Titulares: Nelson Tischer (Real-

ce Eletrodomésticos), Pio Gênio 
Turatti (Gledson Assessoria Contá-
bil) e Silvio José Zanin (Informar/
Unopar). 

Suplentes: Márcio Adelir Lu-
dke (Rudély Confecções), Simone 
Mezzaroba Zanotto (Foto Zanotto) 
e Murilo Lopes Duarte (Centro de 
Beleza Murilo Duarte).

O Rotary Club de Maravilha 
recebeu a visita oficial do governa-
dor do Distrito 4740, companheiro 
Nelson Júnior Lovera e esposa e 
companheira Luiza Lovera, na noite 
desta quinta-feira (12).

O momento contou com a expo-
sição de metas, projetos em anda-
mento no Distrito 4740, e discussão 
para novos projetos a serem desen-
volvidos no ano rotário. “Tivemos 
também a presença do governador 

assistente Área 01, Maravilha, São 
Miguel do Oeste e Dionísio Cer-
queira, companheiro Jair Natalino 
Ganzer e comitiva de Dionísio Cer-
queira”, destacam os companheiros 
do Rotary.

Após o término dos trabalhos, 
foi realizado um jantar de confra-
ternização entre os participantes 
do evento, no restaurante Degusta, 
para reforçar os laços de amizade e 
companheirismo.

Projetos
Rotary Club de Maravilha 
recebe visita de governador 
do Distrito 4740

Governador do Distrito 4740 visitou Rotary maravilhense

Fotos: Divulgação

lazer

Caoma realiza viagem ao Rio Grande do Sul
Os associados do Círculo de 

Amadores de Orquídeas de Maravilha 
(Caoma) visitaram o Rio Grande do 
Sul nos dias 7 e 8 de outubro. Fizeram 
parte do roteiro a Exposição e Feira 
de Orquídeas de Caxias/RS, momen-
to em que foi possível observar várias 
espécies diferentes e outras raras. “O 
evento foi bem organizado, bem aces-

sível e com preços também acessíveis”, 
comentaram os associados. 

A viagem proporcionou um 
passeio em Bento Gonçalves, com 
visita ao Caminho de Pedras: Casa 
do Tomate, Casa das Massas, Casa 
da Tecelagem, Casa da Erva Mate 
e Vinícola Artesanal Salvati. “Além 
disso, visitamos as vinícolas Aurora e 

Salton, com degustação de vinhos e 
espumantes. A viagem foi um suces-
so e agradou a todos os associados”, 
ressaltam.

A última reunião do grupo em 
2015 acontecerá no próximo dia 23 e, 
o encerramento no dia 6, com almo-
ço de confraternização, na residên-
cia dos sócios Irene e Valmir Sonda.

Divulgação

Grupo visitou vários locais em Rio Grande do Sul
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Em função do Dia Municipal 
Limpeza dos Rios, organizada 
pelo governo de Modelo por meio 
da Secretaria de Agricultura, hoje 
(14) será realizada em parceria 
com as entidades a limpeza dos 
rios do município.

Conforme a secretária de Agri-
cultura, Márcia Rüdiger, a limpeza 
dos rios busca despertar e incen-
tivar a consciência ambiental e 
igualmente a necessidade de pre-
servar os rios, riachos, córregos 
e afins do município. “Buscando 
apoio com os agricultores, pesso-
as residentes na área urbana, por 

meio das entidades parceiras, os 
professores e os alunos do Colégio 
Dom Elder Câmara, queremos re-
alizar um grande mutirão de lim-
peza nos rios Timbó e Saudades e 
todos os rios e córregos do interior 
do município. Esta atividade, além 
da consciência ecológica, torna-se 
de grande relevância uma vez que 
nosso município foi assolado por 
uma grande enxurrada no último 
dia 14 de julho, deixando muito 
lixo acumulado nas margens dos 
rios”, destaca.

O recolhimento será realizado 
na área urbana de Modelo, com iní-

cio às 9h30 e término previsto para 
as 16h. Cada entidade participante 
definiu o turno mais apropriado 
para realizar esta atividade.

Para as comunidades do in-
terior, área rural do município, 
a organização ficou a cargo dos 
conselheiros de cada Linha, que 
irão contar com o apoio dos estu-
dantes do Colégio Estadual Dom 
Elder Câmara, residentes na zona 
rural do município, sendo que cada 
estudante irá participar em sua co-
munidade de origem. No interior, 
os conselheiros organizaram a lim-
peza.

O roteiro na cidade de Mode-
lo é o seguinte: Leo e Lions Clube: 
Ponte Bairro Palmeiras até o Pos-
to Jacoby; Acimo, Departamento 
de Esportes e Departamento de 
Cultura: Posto Jacoby até a ponte 
do Condomínio Modelo; Ascamo: 
Ponte do Condomínio Modelo até 
a ponte do Juca; Master: Ponte do 
Juca até a ponte do Ferrari; E.E.B. 
Dom Helder Câmara: Ponte Ferra-
ri até a Santinha na Fepar; Aspu-
mo: Santinha na Fepar até a ponte 
na Sede da Polícia; CTG: Ponte da 
Sede da Polícia até o CTG; Vetera-
nos: Ponte do Juca até a ponte do 

Beno; Matungos: Ponte do Beno 
até a barragem; Associação dos 
Motoristas: Barragem até entrada 
dos dois rios; Bombeiros: Duas 
entradas dos Rios Lose e Sétimo 
Cesco.

Os pontos de coleta serão na 
Santinha na Fepar, na ponte do 
Beno, na ponte do Lose e Sétimo 
Cesco, na ponte do Juca e na pon-
te do Gildo.

Os rios do interior ficam a car-
go dos conselheiros da agricultura 
e alunos, com a colaboração das 
comunidades. Os pontos de coleta 
serão conforme roteiro escolar.

mEio AmBiENTE 

Recolhimento será realizado na área urbana de Modelo, com início às 9h30 e 
término previsto para as 16h

Limpeza dos rios será 
realizada hoje

organização 

Cultura 

Hospital de Modelo tem nova 
sistemática de atendimento

Reunião para definição do 
calendário de eventos 2016 será 
na próxima semana

Após a audiência pública e de-
vido à saída do clínico responsável 
pelo Hospital de Modelo, Paulo 
Coelho Viera, e também pela ne-
cessidade da diminuição de gas-
tos, o Hospital de Modelo está com 
nova sistemática de atendimento 
até o fim do ano, tendo em vista o 
importante trabalho realizado aos 
municípios de Modelo, Bom Jesus 
do Oeste, Sul Brasil e Serra Alta. 

O atendimento funcionará da 
seguinte maneira: durante os dias 
da semana os médicos da Secreta-
ria de Saúde Modelo fazem o sobre-
aviso, à noite os médicos das outras 
secretarias e no fim de semana, o 
próprio hospital fica responsável 
em disponibilizar o médico para o 
sobreaviso.

Com isso, diminuirá as despe-
sas do hospital, o valor antes esti-
mado em R$ 133 mil para fechar 
as contas do ano, deverá ficar em 
torno de R$ 90 mil. Em contrapar-
tida, o aporte dos municípios con-
veniados subirá até o fim do ano, 
além dos valores já fixados no con-
vênio – Modelo R$ 33 mil mês, Serra 
Alta R$ 7.500,00, Bom Jesus do Oeste 
R$ 5.500,00 e Sul Brasil R$ 6.600,00 
- cada município terá que colocar 
mais R$ 5.600,00.

O desafogo financeiro para o 
hospital virá com os R$ 100 mil li-
berados por meio do Fundo Social, 
após insistentes pedidos das lide-
ranças locais e também com 30% do 
lucro da ação entre amigos da 18ª Fe-
par, que será destinado ao hospital.

O Departamento de Cultura 
de Modelo convida os presidentes 
das entidades ou um representante 
para a escolha das datas do calen-
dário de eventos 2016 do município.  
A reunião está marcada para terça-
feira (17), na Acimo, às 14h.

“Lembrando que a presença de 
pelo menos um representante de 
cada entidade é muito importante 
para que o calendário de eventos do 
município de 2016 mantenha o seu 
bom andamento”, frisam os organi-
zadores.
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Acervo retrata fatos históricos do início da colonização do município na década de 1950

Família Ruschel doa acervo fotográfico ao município
HiSTóRiA 

O município de Bom Jesus do 
Oeste recebeu doação de acervo 
fotográfico histórico e pessoal per-
tencente ao munícipe Sírio Rus-
chel, falecido em 2014, aos 92 anos. 
Os materiais foram entregues pela 
filha Lisete Ruschel e retratam fatos 
históricos do início da coloniza-
ção na década de 1950, quando os 
primeiros moradores começaram 
a chegar à região. O material fará 
parte do patrimônio histórico da 
comunidade.

Nascido no município de La-
jeado no Estado do Rio Grande do 
Sul, Ruschel chegou em Bom Jesus 
do Oeste no ano de 1951 e adquiriu 
uma área de terra de 89 hectares. 
Construiu uma residência no local, 
onde morava quando vinha para a 
região a negócios e lazer. Durante 
sua permanência na proprieda-
de manteve grande parte da área 
preservada e tinha um carinho 
especial pelo local. Nos dias atu-
ais o “mato do Ruschel”, como é 
conhecido pela população, é uma 
referência e também um orgulho, 
pela dedicação que Sírio Ruschel 
teve em preservar grande parte da 

floresta.
Os materiais foram recebidos 

pelo prefeito Airton Reinehr, que 
afirmou ser “uma grande honra 
para o município poder dispor des-
tas fotos, que retratam fatos dos 
primeiros moradores, registrando 
a história do início da colonização”.

Segundo o secretário de Admi-
nistração, Walter Naujorks, “qual-
quer documento, fotos ou objetos 
podem ser doados para que a cultu-
ra local seja mantida, desta forma as 
futuras gerações de moradores do 
município terão mais um pilar para 
conhecer a sua história”. 

A vida de Sírio josé Ruschel
Sírio José Ruschel nasceu em 8 

de outubro de 1921 no município 
de Lajeado no estado do Rio Gran-
de do Sul, Ruschel. Casou-se com 
Lory Broenstrup Ruschel no dia 4 
de junho de 1949. Teve duas filhas, 
Rosangela e Maria Lisete, que lhe 
deram seis netas e uma bisneta. 

No início de 1952, em função do 
trabalho, o casal, acompanhado de 
uma filha pequena, foi morar em 
São Carlos (SC). Lá conheceram as 
belezas do Oeste do Estado, e Rus-
chel se encantou tanto pela terra, 
que adquiriu duas colônias. A ima-

Acervo foi doado pela filha do colonizador, Lisete Ruschel

Prefeitura/divulgação

gem das araucárias não lhe saia 
da cabeça, e foi aí que começaram 
suas idas e vindas de Lajeado (RS) 
a Maravilha, distantes quase 500 
km. A viagem, em estrada de chão 
batido, levava quase 18 horas. Em 
dias de mal tempo, era necessário 
colocar correntes nos pneus. Às 
vezes eram puxados por carroça de 
bois, e esperavam longas horas para 
atravessar de barca o Rio Uruguai.  
A queda da primeira ponte do rio 
Uruguai foi motivo de muita decep-
ção. Com o passar do tempo uma 
nova ponte foi feita, apareceram as 
estradas asfaltadas e as viagens co-
meçaram a ficar mais fáceis.

Foi no sítio que o casal viveu 
seus melhores momentos. A casa, 
que Ruschel gostava de chamar de 
rancho, foi batizada pelo Salmo 23 
em homenagem à sua fiel compa-
nheira de tantos anos e aventuras, a 
esposa Lory. Mesmo com o passar 
do tempo e com as dificuldades que 
surgiam, Ruschel nunca deixou de 
ir até lá. Quando a idade avançada 
não permitiu mais que viajassem 
sozinhos, passaram a buscar com-
panhias. Entre elas, certamente a 

Sírio José Ruschel e sua esposa 
Lory Broenstrup Ruschel

mais fiel foi sua filha mais nova, 
Maria Lisete. 

Sírio Ruschel fez amigos de 
todos os tipos, de políticos impor-
tantes a pessoas mais simples, e 
sempre foi querido e respeitado por 
todos. Ele faleceu no dia 12 de se-
tembro do ano passado, com quase 
93 anos, depois de uma luta gigan-
tesca pela vida. Em sua cadeira de 
rodas, numa lucidez invejável, de-
sejou, até seu último dia, voltar ao 
rancho e morrer por lá, para que 
fosse enterrado naquele mato ma-
ravilhoso e ficasse para sempre no 
lugar que mais amava.

 Arquivo pessoal
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Maravilha
M/03

O Grupo Teatro Sim... Por Que 
Não?!!!, de Florianópolis, realizou a 
segunda edição do Festival Itineran-
te de Teatro no município de Mara-
vilha, com o objetivo de abranger 
todas as regiões do Estado. Todas 
as apresentações foram com entrada 
franca e sem custo para as cidades 
selecionadas.

O Festival iniciou no último dia 
(6) e foi até domingo (8). No dia 6, o 
evento foi realizado no antigo Cen-
tro Sociocultural, e teve os espetá-
culos Eu-Lália e A Farsa do Advoga-
do Pathelin.

No sábado (7), teve o espetáculo 

Histórias de Mauro, na Praça Padre 
José Bunse (infantil); e A Garota da 
Capa, no Centro Sociocultural.

Domingo (8) houve o espetácu-
lo Hipotermia, no Centro Sociocul-
tural.

O projeto deu sequência às tur-
nês Festival Itinerante de Reper-
tório, em 2011 e Pathelin de A a Z, 
2012 e 2013 que circularam com 
grande sucesso por todas as regiões 
do Estado visitando 54 cidades, in-
cluindo os 10 menores municípios 
catarinenses. As turnês funciona-
ram como pilotos para confirmar 
uma ideia que o Grupo acalenta há 

muito tempo, que é de atingir tam-
bém cidades pequenas do interior 
do Estado com o máximo possível 
de produções teatrais, com a mes-
ma qualidade e conteúdo do que é 
apresentado nas capitais e nos gran-
des centros.

O II Festival Itinerante de Teatro 
é patrocinado pelo governo do Esta-
do, por meio do Funcultural e envol-
veu diretamente 10 pessoas, entre 
elenco, técnicos e produtores. E in-
diretamente 30 pessoas nas funções 
de apoio, divulgação e documenta-
ção, material gráfico e transporte.

O Centro de Atenção Psicossocial 
(Caps) de Maravilha promoveu uma 
capacitação na quarta-feira (11) 
e quinta-feira (12), na Câmara de 
Vereadores, sobre saúde mental. 

De acordo com a palestrante, psi-
cóloga Odaiz Machado, foi trabalha-
do sobre prevenção e transtornos que 
envolvem a saúde mental. “O objeti-
vo foi capacitar as pessoas em saúde 
mental, fazendo com que elas pos-
sam identificar os principais sinto-

mas e formas de tratamento”, explica.
Conforme a equipe do Caps do 

município, todos os profissionais da 
saúde de Maravilha e da região da 
Amerios participaram da capacita-
ção. “A palestra foi destinada para os 
agentes comunitários de saúde, en-
fermeiros, médicos, enfim, a todos 
que trabalham com a saúde. Foi im-
portante este momento, pois todo o 
conhecimento é sempre bem-vindo”, 
destaca a equipe.

Conhecimento

TV digital 

Caps promove 
capacitação sobre 
saúde mental

Maravilha conta com sinal 
HD da RIC TV Record

Jornal O Líder

Capacitação foi promovida nesta semana na Câmara de Vereadores

A ascensão das plataformas di-
gitais tornou-se um fenômeno im-
prescindível. Para acompanhar as 
novas tecnologias, o grupo RIC está 
implantando, desde 2013, o sistema 
HD (digital) em todo o Estado. 

Na segunda-feira (9) a novidade 
chegou em Maravilha, no Oeste de 
Santa Catarina. Desde então o muni-
cípio conta com o acesso ao sistema 
digital pelo canal HD 10.1 de Chape-
có. A apresentação oficial do sinal HD 
da RIC TV Record Chapecó foi reali-
zada na terça-feira (10), no Restau-
rante Degusta e contou com a presen-
ça da prefeita Rosimar Maldaner, do 
superintendente da RIC TV Record 

para Santa Catarina Reinaldo Ramos, 
do diretor regional Roberto Winter, 
demais lideranças e convidados. 

Durante a apresentação oficial os 
líderes da RIC TV Record ressaltaram 
que o desenvolvimento de Maravilha, 
que hoje é considerado um polo re-
gional, foi um dos motivos que levou 
a empresa a instalar o sinal digital no 
município. 

A prefeita de Maravilha destacou 
a importância deste meio de comu-
nicação no município. “Nós precisa-
mos deixar as famílias e os munícipes 
bem informados, então esse sinal é de 
grande importância para todos nós”, 
frisa.

Apresentação oficial foi realizada na terça-feira (10)

Ascom prefeitura

Grupo de teatro de Florianópolis trouxe apresentações 
para a Cidade das Crianças

Grupo Teatro Sim... Por Que 
Não realiza apresentações 
em Maravilha

CUlTURA

Confira alguns momentos dos teatros
Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações
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Flor do Sertão
M/04

A Secretaria da Saúde de Flor 
do Sertão realizou na quarta-feira 
(11) ação do Novembro Azul, que 
contou com diversas atividades 
direcionadas aos homens flor-
sertanenses como forma de pro-
moção e prevenção à agravos de 
saúde, contando com apresenta-
ção teatral, palestra sobre a saúde 
do homem e coffee break de con-
fraternização.

Participaram do evento o pre-
feito Rogério Perin, o vice-prefei-
to Nestor Storch, a secretária de 
Saúde Maristela Valler e o pales-
trante do dia, o médico urologista 
Bruno Neves.

Perin destacou a importância 
dos homens dedicarem um tem-
po para sua saúde, citando que 
estatisticamente sabe-se que a 
população masculina busca tar-
diamente o serviço de saúde, pos-
sibilitando agravo de suas condi-
ções, deixando o serviço de saúde 
municipal à disposição. “Uma de 
nossas bandeiras de governo é a 
saúde. Trabalhamos de maneira 
contínua em serviços, ações e in-
vestimentos que permitam a nos-
sos munícipes um atendimento 
digno, com qualidade e integral. 

Assim, durante todo o ano são 
desenvolvidas ações que efetivam 
nossas metas, e neste mês, como 
no outubro essas ações se inten-
sificam dentro das campanhas 
mundiais, queremos que nossa 
população masculina desfrute 
mais dos serviços oferecidos, e 
que seja antes de adoecerem, pois 
isso é fazer saúde”, destaca.

A secretária Maristela ressal-
tou a importância do mês de no-
vembro para a saúde do homem. 
“O Novembro Azul remete à cor 
do laço que simboliza mundial-
mente a luta contra o câncer de 
próstata. Porém, o homem, assim 
como qualquer outro munícipe, 
deve ser assistido em sua inte-
gralidade. Em nosso município 
desenvolvemos continuamente 
ações que assistem de forma ge-
ral nossa população na preven-
ção, promoção e recuperação da 
saúde”, justifica.

Após os pronunciamentos foi 
realizada palestra com o médico 
urologista credenciado à saúde 
flor-sertanense, Bruno Neves, que 
tratou sobre a temática saúde do 
homem, esclarecendo dúvidas da 
população.

Buscando diversificar nos con-
teúdos e expor as ações desenvol-
vidas na oficina de balé, o Serviço 
de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos (SCFV) de Flor do Ser-
tão realizou apresentação no mu-
nicípio de São Miguel do Oeste.

Acompanhadas pela facilita-
dora Carolina Alana da Silva, as 

alunas flor-sertanenses participa-
ram de uma apresentação organi-
zada pela Eti Ballet no último dia 
6. Na oportunidade as meninas 
prestigiaram o conto “Quebra-No-
zes e o Rei dos Camundongos”, que 
trata de um conto natalino com 
fantasias, magias e aventuras, en-
cenadas através do balé.

Conforme a coordenadora do 
SCFV, Aline Mara Engel, a apre-
sentação foi um momento impor-
tante para as alunas, pois existe a 
necessidade de expor o trabalho 
aprendido, além disso, foi um mo-
mento de troca de experiências 
que agrega conhecimento de dis-
ciplina. 

A Secretaria de Saúde de Flor do 
Sertão realizou na quarta-feira (11) 
o encerramento anual de dois pro-
gramas, o Saúde da Criança, que é 
desenvolvido em parceria com a Se-
cretaria de Assistência Social e busca 
o acompanhamento nutricional de 
crianças munícipes com a perspecti-
va de educação em saúde dos pais e 
responsáveis, e o programa Mãe Flor-
sertanense, que assiste às gestantes du-
rante todo o período gestacional com 
orientações, confecção de enxoval e 
acompanhamento por meio da equipe 
multidisciplinar.

A secretária de Saúde, Maristela 
Valler, justificou a importância dos pro-
gramas, agradeceu a presença de todos 
e explanou acerca de como acontece-
ram as ações no decorrer do ano. “Para 
nós é uma alegria imensa chegar ao fim 
de mais um ano com o sentimento de 
missão cumprida no qual permanece-
mos buscando uma atenção especial 
a nossos munícipes. Tivemos um ca-
lendário de ações que foi seguido ple-
namente e hoje só temos a agradecer a 
cada um pela confiança e participação 

Flor do Sertão participou no sá-
bado (7), em Chapecó, da Etapa do 
Circuito de Xadrez de Lacerdópolis. 
O município esteve representado nas 
categorias sub-08, sub-10, sub-12, 
sub-14, sub-16 e absoluto masculino 
e feminino.

As conquistas do município fo-
ram: 4º lugar na categoria sub-16 
feminino com a aluna-atleta Pietra 
Piroca, 5º lugar na categoria sub-14 
feminino com aluna Pamela Lang e 
o 5º lugar na categoria sub-14 mas-
culino com o aluno-atleta Lucas 

Bortolini.
A administração municipal por 

meio do Departamento de Esportes 
e Lazer parabeniza todos os atletas 
que participaram e pela dedicação 
nos treinos, e a professora-técnica 
Geni Rissi Bortolini pelo ótimo tra-
balho que vem realizando com os 
enxadristas de Flor do Sertão, pois os 
resultados só são alcançados em uma 
sintonia de professor-aluno. “Onde a 
beleza das jogadas do xadrez não resi-
de na aparência, mas nos pensamen-
tos que estão por trás dela”, frisam. 

Encerramento do Saúde da Criança e do Mãe Flor-
sertanense foi realizado na quarta-feira (11)

Secretaria de Saúde realiza 
encerramento anual de 
dois programas

Alunas da oficina de balé realizam 
apresentação em São Miguel do Oeste

AComPANHAmENTo 

Cultura 

Palestra de encerramento foi ministrada pela fonoaudióloga Patrícia Simon

Ascom prefeitura

nas ações, pois tudo que fizemos pen-
samos em cada munícipe”, comenta.

No encontro de encerramento a fo-
noaudióloga Patrícia Simon ministrou 
palestra sobre questões relacionadas 
à fala, à audição e ao desenvolvimento 
infantil, desenvolvimento fonoaudioló-
gico e esclareceu dúvidas dos presen-
tes. Na sequência foi servido lanche de 
confraternização.

Maristela avalia o encerramento 

das atividades como satisfatório. “Bus-
camos inovar a cada encontro, trazen-
do diversos profissionais para dissemi-
nar conhecimento nos grupos, todas 
nossas crianças seguem em pleno de-
senvolvimento biopsicossocial e nossas 
gestantes são atendidas de maneira in-
tegral. Para o próximo ano buscaremos 
melhorar nossas ações, sempre pen-
sando em nossa população”, destaca. 

Esporte

Saúde do homem

Flor do Sertão participa do 
Circuito de Xadrez de 
Lacerdópolis

Novembro Azul é marcado por 
evento da Secretaria da Saúde
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Tigrinhos
M/05

A Secretaria de Saúde de Tigri-
nhos está realizando trabalho de 
combate e prevenção à dengue. Con-
forme o secretário de Saúde, Janir 
Luiz Bach, a ideia é chamar a atenção 
das pessoas para a necessidade de to-
mar alguns cuidados básicos. “Vamos 
alertar a comunidade sobre a manei-
ra como o transmissor se prolifera, 
diminuindo assim, as chances de dis-

seminar a dengue”, destaca.
De acordo com Bach, o momento 

é de mobilização e prevenção, pois, a 
possibilidade de Tigrinhos ter o mos-
quito da dengue está diretamente re-
lacionada com a responsabilidade de 
cada cidadão se preocupar para que 
não existam locais apropriados para a 
criação de larvas desse transmissor”, 
afirma o secretário.

O prefeito de Tigrinhos, Ru-
dimar Francisco Guth, sancionou 
no dia 3 de novembro algumas leis 
municipais.

A Lei nº 035/2015 dispõe so-
bre a atualização do estatuto dos 
servidores públicos municipais de 
Tigrinhos que sofreu algumas al-
terações. A Lei nº 037/2015 dispõe 
sobre a reestruturação adminis-
trativa do Poder Executivo Muni-
cipal.

Também foi sancionada a Lei 
nº 036/2015 que institui o sistema 
de sobreaviso no serviço público 
municipal de Tigrinhos dispondo 
sobre a sua forma de remunera-
ção. A Lei nº 817/2015 que dispõe 
sobre o orçamento no município 
de Tigrinhos para o ano 2016. E por 
fim a Lei nº 815/2015 que autoriza 
o chefe do Executivo Municipal a 
ceder máquinas, equipamentos e 

Atenção
Secretaria de Saúde realiza 
trabalho de combate e prevenção 
à dengue

Ascom/tigrinhos

Divulgação

Prefeito de tigrinhos, Rudimar Francisco Guth

Dentre as leis está a que istitui o sistema de sobreaviso 
no serviço público

Prefeito Rudimar Guth 
sanciona leis

EXECUTiVo

pessoal aos municípios do Estado 
de Santa Catarina, que declararam 

situação de emergência ou estado 
de calamidade pública.
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Cunha Porã
M/06

Foram disputadas no sábado 
(7), na Linha Salete, as rodadas de-
cisivas do Campeonato Municipal 
de Bocha 48, de Cunha Porã. Dispu-
tavam o título no triangular final as 
equipes do Tarcianos Bar B, Sítio Tia 
Leta e Linha Salete A.

Após as três rodadas do triangu-
lar, e por soma de pontos, levou o tí-
tulo de campeão o Tarcianos Bar B, 
com 3.055 pontos; em 2º ficou Sítio 
Tia Leta, com 3.030 pontos; e em 3º 
Linha Salete A, com 2.540 pontos. O 

troféu Braço de Ouro foi conquis-
tado pelo atleta Loriberto Bulow, 
da equipe Sítio Tia Leta, somando 
1.815 bochas.

Durante a entrega de premia-
ções esteve presente o prefeito, Jairo 
Ebeling, vereadores e membros da 
Comissão Municipal de Esportes 
(CME). As lideranças parabeniza-
ram as equipes que participaram da 
competição, e que buscaram, atra-
vés do esporte, desfrutar momentos 
de descontração e integração.

A Associação dos Colorados e 
Consulado de Cunha Porã realizará 
almoço de encerramento do ano, no 
dia 21 de novembro, na sede do Es-
porte Clube Cunha Porã.

De acordo com os organizado-
res, o almoço será gratuito para os 

sócios, com entrega de brindes. “E, 
para fechar o ano com chave de 
ouro, teremos a presença ilustre do 
jogador Índio, campeão do mundo 
pelo Internacional em 2006, direto 
de Porto Alegre”, destacam os orga-
nizadores.

A Secretaria de Obras e Infraes-
trutura de Cunha Porã está efetuan-
do trabalhos em diversas estradas 
do interior do município, com o 
propósito de atender as demandas 
mais urgentes, levando em conta 
os altos índices de chuvas que vêm 

Após jogar o turno em seus do-
mínios, entre os dias 22 e 24 de ou-
tubro, pela 2ª fase do Estadual da 
Federação Catarinense de Futsal, 
categoria sub-17, conquistando 
uma vitória, um empate e uma der-
rota (4 pontos) a Associação Des-
portiva Cunha Porã (ADCP) foi até 
São Miguel do Oeste nos dias 5, 6, 
e 7 de novembro jogar o returno da 
competição. 

Com o objetivo de se classificar 
entre as oito melhores equipes do 
Estado, a ADCP enfrentou Pinhalzi-
nho no primeiro confronto e venceu 

pelo placar de 3 x 0. Já na sexta-fei-
ra (6) o adversário foi Criciúma, o 
qual saiu vencedor por 7 a 3. E, por 
fim foi a vez dos donos da casa, Joni 
Gool, enfrentar os meninos da Mo-
rada do Verde, empatando em 1 a 1. 

Para a terceira fase classifica-
vam-se as duas melhores equipes 
de cada chave (três chaves com 
quatro equipes), mais os dois 
melhores terceiros das três cha-
ves. Assim, os garotos de Cunha 
Porã somaram oito pontos, a 
mesma pontuação da equipe de 
São José, ficando fora da próxima 

fase por critérios de desempate 
(saldo de gols).

Segundo o professor Fabricio 
Muller, não foi possível atingir o 
objetivo, que era ficar entre as oito 
melhores equipes do Estado, mas, 
fazendo uma avaliação de todo 
ano, esses meninos conquistaram 
vários títulos, sendo eles: campeão 
da fase micro e regional dos Jesc 
(15 a 17 anos); campeão da Taça 
Móveis Léo; campeão da fase regio-
nal dos Joguinhos Abertos de Santa 
Catarina; e terceiro lugar do Estado 
nos Jesc (15 a 17 anos).

O propósito é atender as demandas mais urgentes

Equipes seguem com trabalhos 
emergenciais no município

oBRAS

sendo registrados no decorrer dos 
meses. 

Os trabalhos contam com res-
paldo da Secretaria de Agricultu-
ra, que também tem dado suporte. 
Entre as ações está a colocação de 
cascalho com patrolamento e com-
pactação, especialmente em pontos 

onde houveram danos causados 
pelas chuvas. Na última semana as 
ações foram executadas na estrada 
geral que contempla as linhas Sa-
biazinho, Sertão e Vera Cruz. Para 
esta semana a intenção é dar con-
tinuidade aos trabalhos emergen-
ciais.

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Ações visam colaborar com o 
tráfego dos veículos

Pontos mais danificados estão recebendo atenção especial

Esportes

Encerramento

Tarcianos Bar B leva o título 
do Campeonato Municipal 
de Bocha 48

Associação dos Colorados e 
Consulado promove almoço

Divulgação/Ascom Prefeitura

Levou o título de campeão o tarcianos Bar B

Evento contará com a presença do jogador Índio

Divulgação

Competição

ADCP encerra sua participação no 
Estadual sub-17

Equipe fez bonito no returno, mas não conseguiu a classificação para a próxima fase

Divulgação/Ascom Prefeitura 
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Cunha Porã
M/07

Entre os dias 27 e 30 de outubro, 
foi realizada em São Paulo, a 67ª edi-
ção do Congresso Brasileiro de Enfer-
magem, promovido pela Associação 
Brasileira de Enfermagem (ABEn Na-
cional e de São Paulo). Neste encontro 
o tema central foi: “Para onde cami-
nha a Enfermagem Brasileira?”, com 
foco para as discussões relacionadas 
aos avanços da profissão e do desen-
volvimento científico, assim como 
ressaltando a preocupação em refletir 
a realidade da Enfermagem e vislum-
brar mudanças visando à competên-
cia e a qualidade profissional.

Durante o Congresso, foi apresen-
tado um projeto exitoso desenvolvi-
do ainda em 2014 pela Secretaria de 
Saúde de Cunha Porã, por meio do 
Estratégia Saúde da Família (ESF) IV. 
Trata-se do “Projeto Medida Certa: a 
Enfermagem e seu protagonismo na 
promoção da saúde”, que teve como 
objetivo desenvolver ações educa-
tivas à população do município em 
consonância com as metas do milê-
nio: “Qualidade de vida e respeito ao 
meio ambiente”.

A ação desenvolvida em Cunha 
Porã teve a possibilidade de ficar co-
nhecida em nível nacional, visto que 

A ação desenvolvida em Cunha Porã teve a possibilidade 
de ficar conhecida em nível nacional

Projeto Medida Certa é 
apresentado em Congresso 
Brasileiro de Enfermagem

Crianças contam com parque de brinquedos 
revitalizado na Praça da Bandeira

Bom EXEmPlo

lazer 

Congresso de Enfermagem: Vera 
Regina Lorenz apresentou projeto 
que representou o município de 
Cunha Porã
o Congresso oferece a oportunidade 
de apresentação de trabalhos orais, 
e em forma de pôsteres. Então, um 
resumo do trabalho foi enviado para 
a comissão executiva do Congresso, 
conforme as normas e procedimen-
tos exigidos, e dentre outros trabalhos 
foi selecionado para a modalidade de 
apresentação de pôster. 

Devido à distância e impossibi-

lidade de participação dos profissio-
nais no evento, quem representou o 
município de Cunha Porã e apresen-
tou o trabalho foi a paulistana douto-
ra Vera Regina Lorenz. 

o Projeto medida Certa
O Projeto Medida Certa envol-

veu jovens, adultos e idosos da área 
rural do município de Cunha Porã e 
contou com oficinas e trabalhos em 
grupos realizados nos salões comu-
nitários com participação de enfer-
meiros, técnicos em Enfermagem, 
médicos, nutricionista, farmacêutico 
e agentes comunitários de saúde. Du-
rante os encontros foram trabalhados 
temas ligados à hipertensão, diabe-
tes, alimentação saudável e obesida-
de, entre outros.

Ao final do Medida Certa, a equi-
pe do ESF 4 pôde observar que os 
participantes do projeto demonstra-
ram consciência diante de suas pró-
prias condições de saúde e hábitos de 
vida. Além disso, o fator da obesidade 
provocou o interesse de mudanças, 
especialmente no que toca os hábitos 
alimentares mais saudáveis que, con-
sequentemente, resultam na quali-
dade de vida.

Divulgação

Foi realizada, na manhã de quarta-
feira (11), a inauguração das obras de re-
vitalização do parque infantil, localizado 
junto à Praça da Bandeira, em Cunha 
Porã. Além de cercamento, colocação de 
areia e pintura, o parque recebeu brin-
quedos novos. Essas ações, juntas, so-
mam investimentos de R$ 72.173,91 mil, 
de recursos próprios, e tem por objetivo 
ofertar às crianças um espaço agradável, 

bonito e adequado para momentos de 
diversão e lazer.

Em sua fala, o vice-prefeito Douglas 
Gollmann ressaltou que a obra é impor-
tante, pois permite dar condições para 
que as crianças tenham um espaço ade-
quado para brincar e se divertir. Disse 
ainda que este é um presente da admi-
nistração a todas as crianças de Cunha 
Porã.

O prefeito Jairo Ebeling salientou 
que esta era uma reivindicação da co-
munidade, pois a Praça é bastante fre-
quentada e demandava um espaço pro-
pício para as crianças. “Hoje temos em 
Cunha Porã um local especial para que 
os nossos pequenos possam brincar, e é 
desta forma que estamos prestigiando as 
crianças que são o presente e futuro do 
nosso município”, evidenciou Ebeling.

Controle
Mutirão contra o mosquito 
da dengue está sendo 
realizado no município

O município de Cunha Porã, 
por meio da Secretaria de Saúde, 
Programa de Controle da Dengue, 
agentes comunitários de Saúde e 
estratégias de Saúde na Família 
(ESFs), deram início, no último dia 
9 de novembro, ao mutirão contra o 
mosquito Aedes Aegypti, transmis-
sor da dengue, chikungunya e zica.

O mutirão está sendo realizado 
nas áreas onde já foi feita a delimi-
tação de foco (DF). A visita nestes 
locais tem por objetivo verificar se 
houve ou não a dispersão e manu-
tenção do vetor. Este levantamento 
de índice mais tratamento (LI + T) é 
realizado nas áreas onde já foi feita a 
DF, e consiste em vistorias em imó-
veis para detectar possíveis focos 
do mosquito. Também são presta-

das orientações aos proprietários, a 
fim de que possam contribuir com 
o combate ao vetor e eliminação de 
possíveis criadouros.  

Conforme a responsável pelo 
Programa de Controle da Dengue 
no município de Cunha Porã, Ange-
la Rieger Kölln, para resultados mais 
expressivos de combate ao mosquito 
Aedes Aegypti é preciso que todos 
trabalhem juntos. “Profissionais da 
Saúde e munícipes devem estar en-
gajados, pois combatendo esse mos-
quito estaremos evitando doenças 
como a dengue, chikungunya e zica”, 
ressalta. Em caso de dúvidas, a po-
pulação pode entrar em contato com 
a Secretaria de Saúde, unidades bá-
sica de saúde e agentes comunitários 
de Saúde.

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Equipe I deu início aos trabalhos no último dia 9, pela manhã

Equipe II deu prosseguimento às ações no período da tarde
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MEDIDA PROVISÓRIA ENDURECE 
SANÇÕES PARA QUEM INTERROMPE 

A CIRCULAÇÃO NAS VIAS 
O ato de bloquear ou dificultar deliberadamente o trânsito de 

veículos nas rodovias brasileiras está se tornando cada vez mais fre-
quente. Na maioria das vezes em que uma classe pretende chamar a 
atenção dos governantes, os integrantes do movimento utilizam essa 
estratégia, já que a ordem natural das coisas é quebrada e o resultado 
mostra-se eficiente. Suas reivindicações se fazem ouvir, justamente 
porque as consequências da violação do direito de ir e vir atingem 
grande parcela da população.

Motivado pelos recentes protestos dos caminhoneiros, o governo 
federal expediu Medida Provisória que endurece as sanções contra 
quem utiliza de veículo automotor para impedir o direito de ir e vir.

Com o novo texto, quem usar veículo para, deliberadamente, in-
terromper, restringir ou perturbar a circulação na via, estará sujeito à 
penalidade de multa no valor de R$ 5.746,20, suspensão do direito de 
dirigir por doze meses, além da apreensão do veículo.

A medida administrativa aplicável nesta hipótese é o recolhi-
mento do documento de habilitação, remoção do veículo e proibição 
de receber incentivo creditício por dez anos para aquisição de veícu-
los. Se no período de doze meses houver reincidência, a multa será 
aplicada em dobro.

Uma mulher de 77 anos morreu 
após um ônibus da empresa Helios 
tombar no km 100,5 da BR-158, em 
Cunha Porã, por volta das 17h40 de 
terça-feira (10). O motorista de 50 
anos e os outros 12 passageiros fica-
ram feridos.

O veículo saiu de Caxias do Sul, 
na Serra do Rio Grande do Sul, com 
destino a Dionísio Cerqueira, no 
Oeste catarinense. De acordo com 
a Polícia Rodoviária Federal (PRF), 
ao fazer uma curva, o ônibus saiu 
da pista e tombou. Chovia na hora 
do acidente e o veículo deslizou de 
lado por 100 metros.

Conforme a PRF, Alzira Von 
Muhlen, de 77 anos, morreu no lo-
cal. Três passageiros ficaram grave-
mente feridos e nove tiveram feri-
mentos leves. 

As vítimas do acidente foram 
atendidas pelo Corpo de Bombeiros 
de Maravilha e de Cunha Porã, que 
contaram com o auxílio do Samu, 

Conforme PRF, acidente resultou em um óbito, três 
ferimentos graves e nove leves

Idosa morre em 
capotamento de 
ônibus em Cunha Porã

Assalto a mão armada é registrado 
em Cunha Porã

Filho bate na mãe de 70 anos no 
interior de Maravilha

TRâNSiTo 

Roubo 

Agressão 

Aline da Silva/WH Comunicações

Ônibus teria deslizado de lado por cerca de 100 metros

sendo que os primeiros socorrista a 
chegar no local foram os bombeiros 
de Maravilha. No total o efetivo dos 

bombeiros que atenderam a ocor-
rência foi de 11 pessoas e mais duas 
do Samu.

A Polícia Militar de Cunha Porã 
foi acionada na terça-feira (10) para 
atender uma ocorrência de assalto 
a mão armada (roubo). De acordo 
com informações da PM o roubo 
ocorreu por volta das 23h, entretanto 
os familiares somente foram soltos 
por volta da 01h da madrugada de 

quarta-feira (11), e com orientações 
de esperar um período até poderem 
ligar para a PM. 

Segundo a PM, a família infor-
mou que durante a ação os indivídu-
os falavam que eles já estavam moni-
torando-os a tempo, que o interesse 
dos indivíduos era no comércio que 

a vítima tinha, sendo que foram até o 
mesmo de onde levaram várias mer-
cadorias de valor, não sabendo esti-
mar a quantia exata. 

Conforme a PM, é importante 
ressaltar que na ação foi levado um 
veículo Toyota/Corolla de cor cinza, 
emplacado em Cunha Porã.

Na terça-feira (10) um homem 
de Maravilha foi vítima do golpe do 
“bilhete premiado”. O homem re-
cebeu uma ligação de alguém que 
dizia ser funcionário de uma loja 
informando que ele teria ganha-
do um prêmio de R$ 130 mil. Mas, 
para receber o dinheiro, deveria 
depositar R$ 413,00 em uma conta 
da Caixa Econômica Federal. A víti-
ma foi até a agência de Maravilha e 
efetuou o depósito. 

Após o depósito, o homem re-
cebeu outra ligação dizendo que 
ele deveria fazer mais um depósito 

de R$ 500,00 para retirar o prêmio. 
A vítima foi até o Sicoob Credial 
para sacar o dinheiro, porém, os 
funcionários da agência descon-
fiaram e avisaram que poderia ser 
um golpe. Desta forma, o homem 
não depositou e acionou a Polícia 
Militar. 

A PM ouviu a vítima e passou 
orientações. Os policiais foram até a 
agência da Caixa e conversou com a 
gerente sobre o caso. Ela disse que 
a conta bancária que foi efetuada o 
depósito era de Parangaba (CE) e 
que o dinheiro já tinha sido sacado. 

Um homem, de 35 anos, agrediu 
sua mãe, uma idosa de 70 anos, na 
Linha Três Coqueiros, interior de 
Maravilha. O caso foi registrado pela 
Polícia na noite de segunda-feira 
(9). Conforme a PM, havia um gran-
de número de pessoas ao redor da 
vítima quando a guarnição chegou 
e a idosa estava sentada no chão. 

O homem saiu de dentro de 
casa e foi abordado pelos policiais. 
Ele confirmou que agrediu sua mãe 
com um chute nas pernas e o moti-
vo teria sido porque ela não trouxe 
sua esposa para casa. Uma vizi-
nha se prontificou a testemunhar e 
disse aos policiais que viu a vítima 
chegando em casa e confirmou as 

agressões por parte do filho. Ela in-
formou ainda que as agressões são 
costumeiras e a mãe costuma de-
fender o filho.

Diante dos fatos, a PM deu voz 
de prisão ao homem, sendo ele con-
duzido até a Delegacia de Polícia Ci-
vil, juntamente com sua mãe, para 
os procedimentos cabíveis.

Estelionato 
Maravilhense perde 
mais de R$ 400 no golpe 
de bilhete premiado
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George Barris
O homem que projetou e cons-

truiu o icônico Batmóvel, populari-
zado na série de TV “Batman” dos 
anos 1960, morreu em Los Angeles 
aos 89 anos. Conhecido como “King 
of the Kustomizers” (“Rei dos customizadores”), ele 
estava em casa e estaria dormindo. Além do “Batmó-
vel”, Barris também criou veículos para a série de TV 
“A Super Máquina”, nos anos 1980, assim como para 
“Os Monstros”, “A Família Buscapé” e “The Monkees”. 
Seus veículos também apareceram em filmes como 
“Intriga Internacional”, dirigido em 1959 por Alfred 
Hitchcock. Barris abriu a Barris Kustom Industries, 
uma empresa especializada na personalização de 
carros, com seu irmão em 1945, em Los Angeles. Ele 
afirmava que a companhia, ainda em atividade atu-
almente, criou o Batmóvel em apenas duas semanas 
a partir de um Lincoln Futura que havia custado um 
dólar. O modelo original foi vendido por mais de 
quatro milhões de dólares em um leilão em 2013.

Gunnar Hansen 
O islandês que interpretou o 

assassino Leatherface no filme “O 
massacre da serra elétrica”, de 1974, 
morreu no sábado (7) de câncer no 
pâncreas, aos 68 anos. Hansen nas-
ceu em Reykjavik e se mudou ainda criança com a 
família para os EUA. O filme de 1974, dirigido por 
Tobe Hooper, tornou-se um clássico do gênero de 
terror, especialmente por causa do icônico vilão Le-
atherface, um psicótico que persegue um grupo de 
jovens com uma serra elétrica. O ator morreu em sua 
casa no estado de Maine. Segundo seu agente, Mike 
Eisenstadt, ele trabalhava atualmente como roteiris-
ta e produtor de um filme chamado “Death house”, 
que tem lançamento previsto para 2016. 

joão Verle
O ex-prefeito de Porto Alegre 

de 75 anos, filiado ao Partido dos 
Trabalhadores (PT), morreu entre 
a noite de sexta-feira (6) e a ma-
nhã de sábado (7). De acordo com 
informações da assessoria de comunicação do par-
tido, o economista foi encontrado morto por seus 
familiares em seu apartamento. João Verle foi eleito 
vice-prefeito da Capital em 2000, na chapa de Tarso 

Genro (PT), e assumiu o Executivo municipal entre 
2002 e 2004, depois que Tarso renunciou ao cargo 
para disputar a eleição para o governo do Estado.

André Glucksmann 
O filósofo francês morreu na 

segunda-feira aos 78 anos. Em um 
primeiro momento maoísta, rom-
peu de maneira espetacular com o 
marxismo em 1975 ao publicar “La 
cuisinière et le mangeur d’homme” (A cozinheira e 
o devorador de homens). Ele integrou o grupo que 
passou a ser chamado de “os novos filósofos”, ao lado 
de Bernard-Henri Lévy. No fim dos anos 1970, con-
seguiu reunir o intelectual de esquerda Jean-Paul 
Sartre e o liberal Raymond Aron em uma campanha 
a favor das pessoas conhecidas como “boat people”, 
que fugiam do Vietnã comunista. Nascido em 1937, 
sempre se declarou de esquerda, mas não hesitou 
em apoiar o conservador Nicolas Sarkozy na eleição 
presidencial de 2007. 

Sandra moreyra  
A jornalista morreu na terça-fei-

ra (10), no Rio de Janeiro. A repórter 
conhecida pelas cobertura do Plano 
Cruzado, a Rio-92 e a ocupação do 
Complexo do Alemão tinha 61 anos 
e lutava contra um câncer no mediastino, diagnosti-
cado em outubro. Essa foi a terceira vez que a comu-
nicadora descobriu que estava com a doença. A pri-
meira foi em 2008 e a segunda em 2013. “Novamente 
estou sendo posta à prova. Mais um tratamento pra 
fazer. Eu amo a vida. E vou em frente”, postou Sandra 
em seu Twitter na ocasião.  Com mais de 40 anos de 
carreira, a repórter carioca tinha uma forte relação 
com o jornalismo. A irmã gêmea, Eugenia, é diretora 
da GloboNews, e o avô, Álvaro Moreyra, era escritor-
membro da Academia Brasileira de Letras e dirigiu 
importantes revistas nos anos 1950.

Andy White
O baterista e músico esco-

cês que gravou o primeiro hit dos 
Beatles, “Love Me Do”, antes de o 
grupo se tornar famoso, morreu 
aos 85 anos, informaram seus cole-
gas nesta quarta-feira. Nascido em Glasgow, White 
viveu por muitos anos nos EUA, onde ensinava ba-

teria e flauta escocesa. White substituiu Ringo Starr 
na gravação americana de “Love Me Do”, o que foi 
suficiente para transformá-lo no “quinto Beatle”. No 
início dos anos 1960, vivia em Londres, mas já estava 
familiarizado com a cena musical americana, quan-
do cruzou o Atlântico para tocar com grandes artis-
tas como Chuck Berry e Bill Haley and the Comets. 
Apesar de a carreira de White com os Beatles ter sido 
curta, ele tocou bateria para muitos artistas, incluin-
do Tom Jones em 1965.

Phil “Philthy Animal” Taylor
O baterista e um dos compo-

nentes da formação clássica do Mo-
törhead morreu na quarta-feira, aos 
61 anos. A informação foi divulgada 
oficialmente na página do grupo no 
Facebook.  A banda em que o músico ficou à frente 
da bateria de 1975 a 1984 e de 1987 a 1992 fez uma 
homenagem ao amigo, com uma mensagem brin-
calhona lembrando “seu cabelo punk espalhafotoso, 
que tocava bateria com fúria” e que “gostava de cha-
mar as pessoas de babacas de vez em quando”.  

Carol Doda 
A conhecida stripper de San 

Francisco, morreu na segunda-feira 
(9) de falência nos rins aos 78 anos. 
Ela foi a primeira a aderir ao topless 
durante as suas apresentações pú-
blicas há mais de 50 anos, segundo a Associated 
Press (AP). Doda foi em topless ao Condor Club 
pela primeira vez em 1964. Durante seu auge na 
década de 1970, ela e outras dançarinas de dezenas 
de clubes ficavam com os seios à mostra para atrair 
os curiosos na Rua North Beach. Ela atuou no filme 
“Head”, de 1968.

Darci Colombo
Faleceu no dia 4 de novembro, no Hospital Re-

gional de São Miguel do Oeste, aos 55 anos. O seu 
corpo foi velado na Capela de Linha Vorá em Des-
canso e sepultado no cemitério da comunidade.

osvaldo leopoldo liesch
Faleceu no dia 4 de novembro no Hospital Re-

gional de São Miguel do Oeste, aos 87 anos. O seu 
corpo foi velado na Capela do Bairro Xavantes em 
Anchieta e sepultado no cemitério municipal.

Neusa Delai marcon
Faleceu no dia 6 de novembro no Hospital Re-

gional Oeste em Chapecó aos 51 anos. O seu corpo 
foi velado na Igreja de Linha João Café Filho de An-
chieta e sepultado no cemitério da comunidade.

onorino Adão Bonamigo
Faleceu no dia 7 de novembro no Hospital Re-

gional de SMO aos 64 anos. O seu corpo foi velado na 
Casa Mortuária da Igreja Matriz de Anchieta e sepul-
tado no cemitério municipal.

Dirceu Pereira junior 
Faleceu tragicamente no dia 8 

de novembro em Passo Fundo (RS), 
aos 19 anos. O seu corpo foi velado 
na Capela de Linha Cruzinhas em 
São Miguel do Oeste e sepultado no 
cemitério da comunidade.

onorini Bianchi
Faleceu no dia 08 de novembro no Hospital Re-

gional de São Miguel do Oeste, aos 68 anos. O seu 
corpo foi velado na Capela Mortuária do Bairro Sa-
lete e sepultado no cemitério municipal.

julia de Souza Bueno
Faleceu no dia 9 de novembro em sua residên-

cia aos 92 anos. O seu corpo foi velado na Igreja 
Comunidade Cristã Restituição em São Miguel do 
Oeste e sepultado no cemitério de Linha Castelo 
Branco, em Paraíso. 

Celso luiz lago
Faleceu no dia 9 de novembro no Hospital de 

Cerejeira em Rondônia, aos 62 anos. O seu corpo foi 
velado na casa mortuária de Anchieta e sepultado no 
cemitério municipal.

leocadia Bernardi
Na noite de terça-feira (10) a família Bernardi, 

maravilhenses e diversas pessoas da região se des-
pediram da professora Leocadia Bernardi, que fale-
ceu aos 76 anos, no Hospital São José de Maravilha. 
Leocadia foi professora por muitos anos em Mara-
vilha e municípios da região e ficou conhecida por 
sua dedicação à profissão e aos alunos. Seu corpo foi 
velado na Casa Mortuária de Maravilha e sepultado 
no Cemitério Jardim da Paz.

Na tarde de segunda-feira (9) Lean-
dro Guarda, 32, atirou na própria cabe-
ça com uma arma de fogo. Conforme o 
Corpo de Bombeiros de Maravilha, que 
atendeu a ocorrência, quando a guarni-
ção chegou no local ele estava incons-
ciente com o projétil alojado na cabeça. 

O homem foi encaminhado ao 

pronto socorro do Hospital São José de 
Maravilha ainda com vida. O fato acon-
teceu por volta das 17h20 na Linha La-
jeado das Flores, interior de Bom Jesus 
do Oeste. Devido a gravidade Guarda 
não resistiu e faleceu por volta das 21h 
no Hospital São José de Maravilha.

A PM auxiliou no atendimento e 

de acordo com informações o disparo 
aconteceu no momento em que a PM 
de Bom Jesus do Oeste tentou abordar 
Guarda. Neste momento ele então teria 
efetuado um disparo com arma de fogo 
na própria cabeça. Conforme informa-
ções extraoficiais, o motivo do ocorrido 
seria uma discussão amorosa.

Leandro Guarda foi encaminhado ao hospital pelos 
bombeiros ainda com vida, mas não resistiu 

Homem atira na própria cabeça, 
em Bom Jesus do Oeste

Bebê de oito dias sofre crise convulsiva em 
Maravilha

SUiCíDio 

Emergência 

Um bebê de oito dias teve uma 
crise convulsiva na quarta-feira 
(11), em Maravilha. Os pais do bebê 
estavam com ele em casa, quando 
acionaram o SAMU, por volta da 19 

horas. 
De acordo com os socorristas, o 

bebê estava em parada respiratória, 
azulado e com sinais vitais instáveis. 
Após a avaliação ele foi encaminha-

do rapidamente ao Hospital São 
José. 

Em contato com o Hospital na 
quinta-feira (12), a equipe informou 
que o estado do bebê está estável. 

Parto
Bebê nasce dentro de 
ambulância do Samu

O Samu de Maravilha realizou 
um parto emergencial no início 
da manhã desta sexta-feira (13), 
quando levava uma paciente até 
o Hospital Regional de Chapecó. 
A ambulância estava na BR-282, 
no entroncamento com a BR-158, 
quando a bolsa da gestante rompeu 
por volta das 6h30 de hoje. O bebê 
nasceu com 1.715 kg. Mãe e filho 
passam bem.

A técnica em enfermagem, 

Angélica Pricila, e o motorista so-
corrista, Fernando Fabiani, esta-
vam encerrando o plantão quando 
atenderam a ocorrência. A obstetra 
da família, Daiane, acompanhou 
a transferência e auxiliou no parto 
dentro do veículo.

Conforme o coordenador do 
Samu, o serviço é mantido com re-
cursos do SUS e Prefeitura de Mara-
vilha, somando um total aproxima-
do de R$ 22 mil.

Mãe e filho passam bem

Divulgação
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O apoio a investimentos na últi-
ma safra foi ampliado em 13,7% pela 
Secretaria de Estado da Agricultura e 
da Pesca. Na safra 2014/2015, 16,69% 
dos Planos de Crédito elaborados 
pela Empresa de Pesquisa Agrope-
cuária e Extensão Rural de Santa Ca-
tarina (Epagri) tiveram a Secretaria, 
por meio do Fundo de Desenvolvi-
mento Rural (FDR), como agente 
financiador. Ou seja, foram mais de 
1.230 financiamentos com recursos 
da Secretaria da Agricultura. 

Só com o Programa de Fomento 
à Produção Agropecuária, que con-
cede financiamentos para investi-
mentos e agregação de valor, foram 
mais de 350 Planos de Crédito e R$ 
5,53 milhões em recursos repassa-
dos aos agricultores e pescadores 
do Estado na safra 2014/2015. Nes-
te período, a região de Xanxerê foi 
a maior beneficiária do Programa, 
com 115 Planos de Crédito.  

O secretário da Agricultura, Mo-

Mais de 350 Planos de Crédito e R$ 5,53 milhões em recursos 
foram repassados aos agricultores e pescadores do Estado na 
safra 2014/2015

Apoio a investimentos na 
última safra aumenta 

Produção agrícola cresce 8,1% em 2014

SECRETARiA DA AGRiCUlTURA

Valorização 

acir Sopelsa, destaca que os finan-
ciamentos via FDR são destinados, 
principalmente, para a aquisição de 
equipamentos, construção de salas 
de ordenha e agregação de valor a 
pequenas agroindústrias. “Através 
do Programa de Fomento apoiamos 
os agricultores a investir em suas 
propriedades, melhorando o proces-
so produtivo e agregando valor aos 
produtos. É uma importante ferra-
menta para o desenvolvimento do 
meio rural catarinense”, ressalta.  

O Fomento também oferece fi-
nanciamentos para que os jovens 
adquiram computadores, notebooks 
e impressoras. Na última safra o Kit 
Informática beneficiou 1.107 jovens 
com mais de R$ 2,76 milhões para 
aquisição de notebooks, computa-
dores de mesa, impressoras e kits 
para internet. Através do Programa a 
Secretaria concede financiamentos 
de até R$ 3 mil para agricultores com 
idade entre 16 e 29 anos, que têm 

um prazo de três anos para pagar em 
parcelas anuais e sem juros. Sopelsa 
destaca que se os pagamentos forem 
feitos até o dia do vencimento, a Se-
cretaria concede desconto de 50% no 
valor das parcelas. “O Kit Informática 
contribui para que os jovens perma-
neçam no meio rural com acesso à 
informação e melhor qualidade de 
vida”. 

Os números são referentes ao 
período de junho de 2014 a junho de 
2015 e foram divulgados no Relatório 
de Execução de Políticas Públicas da 
Epagri, lançado no último mês. Ao 
todo, na safra 2014/2015 foram apli-
cados R$ 204.745.025,02 em recursos 
de diversos agentes financeiros, en-
tre eles a Secretaria da Agricultura. 
Boa parte dos 7.396 projetos apoia-
dos é destinada à bovinocultura, 
tanto de leite quanto de corte, o que 
representa mais de R$ 107 milhões 
em financiamentos para o desenvol-
vimento da atividade no Estado. 

Com o objetivo de produzir um 
tipo de sorvete mais saudável, um gru-
po de pesquisadores de Chapecó deci-
diu criar uma nova receita, que troca a 
gordura hidrogenada, que faz mal para 
a saúde, por azeite de oliva extravirgem.

De acordo com a coordenadora 
da faculdade de tecnologia do Serviço 
Nacional de Aprendizagem Industrial 
(Senai), Josiane Betat, o azeite de oliva 
extravirgem é rico em compostos antio-
xidantes e também ômega 3 e ômega 6. 
“O azeite traz diversos benefícios, como 
tratamento e prevenção de muitas do-
enças, como hipertensão. Aumenta o 
colesterol bom, diminui o colesterol 
ruim”, disse.

Uma porção de 60 gramas do sor-

vete comum tem, em média, 170 calo-
rias. Já o feito com azeite de oliva tem 
70 calorias. De acordo com Josiane, a 
nova receita tem 80% menos gordura e 
60% menos calorias.

O projeto venceu em duas catego-
rias da Mostra Inova Senai 2015: voto 
popular e produto inovador. A mostra 
reuniu 15 projetos, selecionados entre 
216 inscritos. As propostas apresentam 
soluções ambientais, de alimentação 
saudável, de inclusão de pessoas com 
deficiência e tecnologias educacionais.

Por enquanto, o sorvete sem gor-
dura hidrogenada é apenas um pro-
jeto. Não há previsão de quando ele 
poderia começar a ser vendido no 
mercado.

Reprodução/RBS tV

Azeite de oliva 
substitui gordura 
hidrogenada na 
receita

inovação 
Grupo de pesquisadores de 
Santa Catarina cria sorvete 
à base de azeite de oliva

De acordo com o boletim Produção 
Agrícola Municipal (PAM) de Culturas 
Temporárias e Permanentes 2014, o va-
lor da produção agrícola brasileira che-
gou a R$ 251,2 bilhões em 2014, 8,1% a 
mais do que em 2013.  As principais cul-
turas responsáveis pelo aumento foram 
a soja, com acréscimo de 22,4% no valor 
de produção, o café arábica (22,6%) e o 
algodão herbáceo (17,4%).

A soja teve recorde de 86,8 milhões 
de toneladas em 2014, 5 milhões a mais 
do que no ano anterior, com cresci-
mento da produção nacional de 6,2% 
e rendimento médio de 2.866 quilos 
por hectare, 2,1% menor que o da sa-
fra anterior. Também apresentaram 
aumento de produção a mandioca, o 
algodão herbáceo e o trigo, entre outros 

produtos.
Foram cultivados 76,2 milhões de 

hectares no país, 3,8 milhões a mais que 
em 2013, reflexo da expansão da soja, 
que teve aumento de área cultivada de 
2,4 milhões de hectares. 

Segundo o IBGE, das 64 cultu-
ras analisadas, 25 tiveram redução da 
produção, comparadas a 2013, com 
destaque para a cana-de-açúcar, mais 
presente em São Paulo (54,4%), devido 
à estiagem em 2014. Essa queda causou 
redução de 4% na produção nacional, 
menos 31 milhões de toneladas.

Três culturas concentraram 62,7% 
do valor total da produção, sendo a soja 
a de maior participação, com 33,6%, 
seguida da cana-de-açúcar, com 16,8%, 
e do milho em grão, com 10,3%. As 

lavouras temporárias tiveram partici-
pação de 83,2% na produção agrícola 
de 2014 e as permanentes, de 16,8%. A 
região Sudeste tem maior participação 
nas culturas permanentes com 9,7%, e 
a região Sul detém 26,3% das culturas 
temporárias.

O valor total da produção das 22 
espécies de frutas investigadas cresceu 
9,3% em relação a 2013, totalizando 
R$ 25,4 bilhões. A banana, com parti-
cipação de 21,8% no total das frutas, 
e a laranja, com 21,7%, foram as es-
pécies com maior valor da produção 
nacional. Petrolina (PE) continua em 
primeiro lugar na produção de frutas, 
com R$ 470,3 milhões, apesar da redu-
ção de 48,8% em relação a 2013, devido 
à queda do preço médio da uva, princi-

pal cultura. 
O Sul respondeu por 28,5% do va-

lor total da produção agrícola de 2014, 
com valor de R$ 71,5 bilhões, seguido 
do Sudeste, com 27,5% e R$ 69,2 bi-
lhões, Centro-Oeste, com 25,5% e R$ 
64,2 bilhões, Nordeste com 13,3% e R$ 
33,3 bilhões, e do Norte, com 5,2% e R$ 
13 bilhões. 

Conforme o estudo, São Paulo con-
tinua sendo o estado que mantém o 
maior valor da produção, mas perdeu 
participação entre 2013 e 2014, de 16% 
do total, para 14,8%, devido principal-
mente às altas temperaturas e baixas 
precipitações. A produção de São Paulo 
alcançou valor de R$37,2 bilhões.

Entre os 50 municípios com maio-
res valores de produção agrícola, a soja 

era o principal produto em 41 no ano 
passado. Em Sorriso (MT) a partici-
pação da soja atingiu 74,9% de toda a 
produção agrícola da cidade. O muni-
cípio de São Desidério, na Bahia, lidera 
o ranking nacional do valor da produ-
ção de 2014, cujo principal produto é o 
algodão herbáceo, com 53,4%.

No ano passado, foi registrada safra 
recorde de cereais, leguminosas e ole-
aginosas, totalizando 194,6 milhões de 
toneladas e superando em 3,5% a obti-
da em 2013 que era de 188,1 milhões de 
toneladas. O valor da produção atingiu 
o mais alto patamar: R$ 136,7 bilhões. A 
área plantada foi 57,4 milhões de hecta-
res, sendo 6,9% maior e a área colhida 
foi 56,7 milhões de hectares, represen-
tando um crescimento de 7,5%. 
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moVimENTo DoS CAmiNHoNEiRoS 

Representantes dos caminhoneiros na região aguardavam a adesão em massa da 
categoria em São Paulo para iniciar movimento no Oeste. Bloqueio chegou a ser 
realizado em Dionísio Cerqueira, mas não tomou força

Manifestação contra o governo não 
toma forma no Extremo-Oeste

Governo aumenta multa 
para caminhoneiro que 

bloquear estrada
O governo informou durante a última semana que endurece-

ria as punições para os caminhoneiros. O ministro da Justiça, José 
Eduardo Cardozo, anunciou na terça-feira 10, que o novo valor da 
multa para quem bloquear estradas será de R$ 5.746,00, valor antes 
fixado em R$ 1.915,00. Quem organizar eventos terá de pagar R$ 
19.154,00. 

Além disso, aqueles que receberem multas também não pode-
rão tomar crédito para a compra de veículos por dez anos, infor-
mou o ministro. Uma medida provisória que prevê as novas penas 
será editada pelo Planalto.

tarsila Pereira/CP

Caminhoneiros independentes fazem bloqueios pela derrubada da 
presidente, Dilma Rousseff

A paralisação dos caminhonei-
ros que iniciou na última segunda-
feira (9) foi dúvida entre a categoria 
com a chegada da data marcada. No 
último dia 6, com a confirmação do 
início do movimento em todo o país, 
a população correu aos postos de 
combustíveis e supermercados para 
garantir combustível e alimentação 
para os próximos dias, caso a greve 
iniciasse. Na região, pelo menos, o 
movimento acabou não tomando 
forma.

Em entrevista exclusiva às emis-
soras do Grupo WH Comunicações, 
o líder do movimento em São Miguel 
do Oeste se manifestou na última se-
gunda-feira (9) sobre a probabilida-
de do início do movimento. Vilmar 
Bonora informou que a categoria 
aguardava a adesão dos caminho-
neiros em São Paulo para, posterior 
a isso, iniciar o movimento na re-
gião, com bloqueio definido para 
Dionísio Cerqueira. “Se não parar 
São Paulo, vai ser um tiro no pé, ilu-
são. Não adianta nós aqui do Oeste 
querer resolver o problema do país. 
Tem vários bloqueios no Paraná, 
Minas, alguma coisa em São Paulo, 
aqui em Santa Catarina também. 
Apoio a greve, sou a favor. É preciso 
mudar, mas uma andorinha sozinha 
não faz verão. Se não parar as gran-
des capitais, não vamos poder fazer 
nada”, argumentou no início da se-
mana.

Com a dúvida pairando no ar, 
o líder justificou que o movimento 
não tinha intenção de prejudicar a 
população da região e, sim, de unir 
forças para lutar contra o atual mo-
mento que o Brasil vive. Para isso, a 
pauta de reivindicação da categoria 
é a derrubada do Governo Dilma 
Rousseff. “Jamais trancaríamos o 
trevo de São Miguel para castigar o 
povo daqui que nos acolheu tão bem 
no movimento de fevereiro, dando 
desde alimentação até água. Jamais 
vamos puxar a frente pra prejudicar 
o povo daqui. Somos gratos ao povo 
daqui, tenho muito respeito a São 
Miguel do Oeste”, menciona.

Ainda na semana passada, com 
a sinalização de nova greve, filas se 
formaram nos postos de combus-
tíveis. Os motoristas correram para 
garantir o produto para os próximos 
dias. Com a demanda, muitos esta-
belecimentos ficaram sem combus-
tíveis. Para o líder dos caminhonei-
ros, a atitude revela que é preciso 
pensar mais no coletivo, do que no 
individual. “Todo mundo está ciente 
que nosso país está um caos. Mas, 

Motoristas lotaram postos de combustíveis de São Miguel na 
sexta-feira (6)

Keli Fernandes/WH Comunicações

líder do Comando Nacional 
do Transporte é catarinense
O catarinense de Palmitos, Ivar 

Luiz Schmidt, líder do Comando Na-
cional do Transporte (CNT) desta-
cou em entrevista ao jornal O Estado 
de S. Paulo que não havia interesse 
em negociar com o governo federal e 
que o principal objetivo erra a derru-
bada da presidente Dilma Rousseff. 
“Entregamos uma pauta para o go-
verno em 4 de março e, em oito me-
ses, o que foi atendido é irrelevante. 
Por causa disso, e do clima em que 
se encontra o país, com inflação ele-
vada e aumentos consecutivos dos 
combustíveis e da energia elétrica, 
achamos por bem pedir a renún-
cia da presidente. Não acreditamos 
mais que ela seja capaz de conduzir 
o país para fora do abismo no qual se 
encontra”, disse.

Entre as reivindicações feitas pe-
los caminhoneiros no início do ano 
estão a manutenção do preço do die-
sel e a prorrogação por 12 meses do 
pagamento das dívidas para compra 
de veículos. No acordo firmado com 
os sindicalistas, o governo aceitou a 
prorrogação, mas o Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) não teria dado o 
aval, afirmou um sindicalista.

O maior movimento em Santa 
Catarina foi em Papanduva, no Pla-
nalto Norte, onde cerca de 150 cami-
nhões estavam, ao longo da semana, 

anuncia-se uma greve, já tem filas 
de motoristas abastecendo. Eu não 
sei se isso é certo. Para mim é erra-
do, o primeiro passo não é correr 
abastecer e sim se unir em nome do 
ideal. A população está mais preo-
cupada em ter que andar dois dias 
a pé e comer arroz e feijão, do que 
resolver o problema. Se continuar 
assim, o povo vai se tornar escravo 
de um governo que está no poder e 
que acabou com o país”, argumenta.

Em maravilha
Em Maravilha, de acordo com o 

caminhoneiro e presidente da Coo-
catrans, Maurício Vendrame, os ca-
minhoneiros paralisaram, porém, 
não estão na rua fazendo manifes-
tação. “Não fizemos manifestação 
no trevo, porque entendemos que a 
pauta de derrubar um presidente é 
audaciosa e é uma situação para a 
sociedade brigar em conjunto, e não 
a classe fazer sozinha. Todo mundo 
quer que aconteça alguma coisa, 
mas, ninguém quer se manifestar. 
Dessa forma, estamos lutando pela 
classe”, destaca Vendrame.

Conforme ele, a última greve foi 
forte, porém, muitos estados conti-
nuaram trabalhando. “Então, você 
causa prejuízo, tem prejuízo e não 
conseguimos nem reduzir o óleo 
diesel. E, aí, vamos parar de novo? 
Tivemos um resultado quase nulo e 
agora vamos ter na pauta derrubar 
um presidente, sem que pare São 
Paulo e outros estados? Não adianta 
fazer isso. Se tiver apoio da indústria 

e do comércio, podemos até fazer, 
mas, assim não”, esclarece.

parados no acostamento próximo 
ao km 54 da BR-116 desde o início 
da tarde de terça-feira. Carros de 
passeio, ambulâncias, ônibus e ca-
minhões carregando animais e pe-
recíveis tinham o caminho livre pelo 
local. Já nas rodovias estaduais não 
havia mais registros de bloqueios 
de acordo com as informações da 
Polícia Militar Rodoviária (PMRv). 
Um caminhoneiro foi detido na se-
gunda-feira (9) por não cumprir a 
ordem da polícia de sair da SC-486, 
conhecida como Rodovia Antonio 
Heil, em Itajaí, no Vale, segundo a 
Polícia Militar Rodoviária (PMRv).  
No início da tarde, ele foi liberado. 

Em todo o país, os atos acontece-
ram na Bahia, Ceará, Espírito Santo, 
Goiás, Minas Gerais, Pernambuco, 
Paraná, Rio de Janeiro, Rio Grande 
do Sul, Rio Grande do Norte, Santa 
Catarina, São Paulo e Tocantins.
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CUNHA PoRÃ

Ao todo, foram disputadas 154 partidas

Campeonato Municipal de Futsal aponta 
campões da edição 2015

Com o ginásio municipal de es-
portes lotado, foram disputadas na 
noite do último dia 6, as partidas 
finais do Campeonato Municipal de 
Futsal de Cunha Porã, edição 2015. 

Com início no mês de setembro, 
o Campeonato contou com um to-
tal de 62 equipes, divididas em nove 
categorias (categorias de base: sub-
9, 11, 13 e 15 masculinas e sub-13 
feminina. E adultas: veteranos, inte-
riorano, principal adulto masculino 
e feminino) com aproximadamente 
750 atletas envolvidos. Ao todo, fo-
ram disputadas 154 partidas.

A classificação final ficou assim: 
Categoria feminino – 1º lugar: Casa 
da Boa Troca; 2º lugar: Gato Preto/
Maxxima; 3º Lugar: CRH Automó-
veis. Artilheira: Tatiane Eberhard 
(Maxxima/Gato Preto) – 6 gols; go-
leira menos vazada: Cristiane Dreh-
mer (Casa da Boa Troca). Categoria 

veterano: 1º lugar: Das Quintas; 2º 
lugar: Porcoes; 3º lugar: RZ Obras/
Secchi. Artilheiro: Ronaldo Diel 
(Das Quintas) – 9 gols; goleiro me-
nos vazado: Cássio Boehs (Porco-
es). Categoria interiorano: 1º lu-
gar: Salete; 2º lugar: E.C. Glória; 3º 
lugar: Sertão. Artilheiro: Anderson 
Assmann (Salete) – 11 gols; goleiro 
menos vazado: Marcos Arend (E.C. 
Glória). Categoria principal: 1º Lu-
gar: E.C. Gato Preto; 2º Lugar: LDF 
Terraplanagens; 3º Lugar: Oesteseg. 
Artilheiro: Charles Kluge (Oesteseg) 
– 11 gols; goleiro menos vazado: 
Cristian Lubenow (Gato Preto). 

Categorias de base
Sub-9: 1º lugar: Chapecoense; 

2º lugar: Sicoob Credial; 3º lugar: 
Brazuca. Artilheiro: Romulo Schmitt 
– 25 gols (Sicoob Credial); goleiro 
menos vazado: Cesar Vaz (Sicoob 

Credial). Sub-11: 1º lugar: Sicoob 
Credial; 2º lugar: Sorvetone; 3º lu-
gar: Instaladora do Paulinho. Arti-
lheiro: João Stalter – 18 gols (Insta-
ladora do Paulinho); goleiro menos 
vazado: Gustavo Goetz (Sicoob Cre-
dial). Sub-13: 1º lugar: Toke Modas 
e Papelaria; 2º Lugar: E.C. Dray; 3º 
Lugar: Camargo Sports. Artilheiros: 
Leonardo Puntel (Toke Modas e Pa-
pelaria); Djonatan Leal (Dray); Feli-
pe Hahn (Arsenal F.C) e Guilherme 
Parisotto (Camargo Sports) – todos 
com 7 gols; goleiro menos vazado: 
Julio Anhaya (Camargo Sports) - 6 
gols. Sub-15: 1º lugar: P&G Cons-
trutora; 2º lugar: Posto Auriverde; 
3º lugar: Metal Vidros. Artilheiro: 
Fabiano Lopes (Metal Vidros) – 10 
gols; goleiro menos vazado: Gui-
lherme Koop (P&G Construtora) – 9 
gols. Sub-13 feminino: 1º lugar: Si-
coob Credial; 2º lugar: Nova Casa; 3º 1º lugar principal: Gato Preto

1º lugar sub-9: Chapecoense

1º lugar sub-11: Sicoob Credial 1º lugar sub-13 feminino: Sicoob Credial 1º lugar sub-13: toke Modas Papelaria

1º lugar sub-15: P&G Construtora 1º lugar: Veteranos das Quintas 2º lugar feminino: Gato Preto-Maxxima

lugar: Azul. Artilheiras: Maria Edu-
arda Ninow (Nova Casa) e Luiza 
da Silva (Sicoob Credial) – ambas 

com 5 gols; goleira menos vazada: 
Simone Narciso (Sicoob Credial) – 
5 gols.
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2º lugar principal: LDF terraplanagens 2º lugar sub-9: Sicoob Credial

2º lugar sub-11: Sorvetone 2º lugar sub-13: E.C Dray 2º lugar sub-13 feminino: Nova Casa

2º lugar sub-15: Posto Auriverde 2º lugar veteranos: Porcões 3º lugar feminino: Crh Automoveis

3º lugar interiorano: Sertão 3º lugar principal: Oesteseg 3º lugar sub-11: Instaladora Paulinho

3º lugar sub-13: Camargo Sports 3º lugar sub-13 feminino: Azul 3º lugar veteranos: Rz Oras-Secchi

2º lugar interiorano: E.C. Glória
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Brasileirão 2015

Hoje (14) as atenções do tênis 
de mesa regional estão voltadas 
para a Cidade das Crianças, pois 
será realizada a quinta e última 
etapa do Circuito Oeste de Tênis 
de Mesa 2015.

Mais de 160 mesatenistas se 
inscreveram nesta etapa, quando 
serão premiados os melhores e re-
velados os Melhores do Ano 2015 
da Liga Oeste de Tênis de Mesa 
(Lotem).

A equipe maravilhense será 
composta por um grupo de 40 
mesatenistas em diversas cate-
gorias. Na classe federado com-
petem: Mateus Gomes, Vinicius 
Pinheiro, Matheus Dries, Daniel 
Zanin, Guilherme Buzatto, Tiego 
Drumm e Alexandre Fiori. Entre 
os escolares estarão participan-
do: Cauan Schmidt, Rafael Klier, 
Maicon Neu, Lorenzo Urnau, Igor 
Amaral, Maurício Thesing, Charles 
da Silva, Antônio da Silva, Rafael 
Meireles, Guilherme Rodrigues, 
Gustavo Thesing, Vinicius Nilson, 
Ramon Stein, Juliano Keller, Alex 

Última etapa do Circuito Oeste 2015 será hoje em 
Maravilha, com duas premiações

Maravilha recebe os 
melhores do ano 

Jogos da décima rodada da Taça Sicoob 
e Líder Farma serão amanhã  

Campeonato Interno da SER Aurora terá 
jogos hoje  

TÊNiS DE mESA 

Futebol de campo

Futsal 

Equipe maravilhense recebe a última etapa do Circuito Oeste de 
tênis de Mesa 2015

AAtMM/divulgação

Canabarro, Eduardo Jahn, Abraã 
Oro, Gustavo Pasqualoto, Rogério 
Kunrath, Enos Fank, Geovane Pia-
ça, Cleison Lopatiuk, Diones Seider, 
Douglas May, Rodrigo Nascimen-
to e Alexandre Brito no masculino 
e Djenifer Welter, Carina da Silva, 
Bruna Urnau, Vanessa Keller, Mi-
rian Rodrigues, Dayana Kunrath e 
Bruna Julkoski no feminino. Diones 

Seider ainda competirá no Open 
Paralímpico.

Após a competição haverá o 
cerimonial de premiação e o co-
quetel de confraternização, que 
são duas cerimônias já tradicio-
nais na última etapa anual da Lo-
tem. Os organizadores convidam 
o público em geral a prestigiar o 
evento durante todo o dia.

Os jogos da 9ª rodada da Taça Si-
coob Futebol de Campo Amador Ve-
teranos foram realizados no domingo 
(8). Enfrentaram-se no Estádio Osval-
do Werner, Serca Madalozzo 1x2 SER 
Vasco da Gama; e no Estádio Leal Fi-
lho (CRM), Esporte Clube União Bair-
ro Floresta 1x3 Esporte Clube Canari-
nho Água Parada.

Amanhã (15) os jogos pela cate-
goria veteranos serão entre Esporte 

Clube Canarinho Água Parada x Ser-
ca Madalozzo, no Estádio Oswaldo 
Werner, às 8h15, e entre SER Vasco da 
Gama x Esporte Clube 1º de Maio do 
Chinelo Queimado no campo da SER 
Vasco da Gama. 

Pela Taça Líder Farma os últimos 
jogos foram entre União Bairro Flo-
resta 1x2 Esporte Clube Internacio-
nal Consoladora, pelo amador, e pelo 
principal 1º de Maio Chinelo Quei-

mado 2x4 Esporte Clube União Bairro 
Floresta.

A décima rodada está marcada 
para amanhã (15), no Estádio Doutor 
Leal Filho. O Esporte Clube Canarinho 
Água Parada x Esporte Clube Canari-
nho Primavera Alta jogam pelo ama-
dor às 14h45 e às 16h45, pelo principal, 
se enfrentam Esporte Clube União 
Bairro Floresta x 1º de Maio Chinelo 
Queimado.

O Campeonato Interno de Fut-
sal 2015 da SER Aurora de Maravilha 
realizou a sexta rodada no sábado 
(7), com seis jogos. Pela categoria 
livre se enfrentaram: Misturadão 
2x3 Vasco e União 2x7 Urso Polar. 
Na categoria feminina três jogos 

foram realizados: Joinvile 0x7 Ha-
vai, Caxias 1x6 Chapecoense e Pa-
ris San Germann 5x1 Figueirense. 
O único jogo na categoria veterano 
foi entre Os Bem Queridos 2x3 Os 
Bem Amados.

Os jogos da sétima roda serão 

hoje (14), com início às 14h, pelas 
categorias feminino e livre, em or-
dem intercalada, respectivamente: 
Chapecoense x Paris San German, 
Real Madri x Urso Polar, Havai x 
Caxias, Juventude x Dinamo, Figuei-
rense x Joinvile e Guaicurus x União. 

Concluído 
Maravilhenses ficam 
bem classificados na 
Copa Motocar

A final da Copa Motocar foi rea-
lizada no último fim de semana, nos 
dias 7 e 8, na cidade de Chapecó, abai-
xo de muita chuva com grande disputa 
entre os pilotos. Mesmo assim, o ma-
ravilhense Valdir Breitembach (Meca) 
não se intimidou e disputou até os últi-
mos segundos de prova, conquistando 

o primeiro lugar. 
Na classificação geral do cam-

peonato Meca ficou em terceiro lu-
gar e Valmir Zanin (Tito) em quarto 
lugar pela categoria Over 40. Valdir 
Budde ficou em oitavo lugar na ca-
tegoria Junior. Os pilotos agradecem 
o apoio de todos.

Meca conquistou o primeiro lugar na final da Copa Motocar

Divulgação
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no sufoco
Com o placar em branco, o jogo transcorria para o final no Beira-Rio. Como 

o empate era desastroso para as pretensões do Inter, a torcida estava impacien-
te nas arquibancadas, enquanto que, em campo, o time buscava o gol sem mui-
tas esperanças. Até que, aos 41 minutos, Biro Biro caiu no gramado, alegando le-
são. A Ponte Preta desfez-se da bola chutando-a para a lateral. Os colorados não 
só não devolveram, como marcaram o único gol da partida no mesmo lance.

Esse...
...Foi o episódio mais comentado e, sem dúvida, o mais importante do jogo, que garan-

tiu mais três pontos ao Inter na tabela de classificação, mantendo vivo o sonho da conquista 
de uma vaga para a Libertadores. No entanto, o lance desencadeou muitas reclamações e 
confusão no túnel que dá acesso aos dois vestiários. Tumulto que só foi controlado após 
intervenção da segurança. Os paulistas acusaram os colorados de terem falhado com o 
fair-play.  O jogador Biro Biro não tinha nada, tentou catimbar, fazer antijogo. A Ponte não 
tomou o gol por causa da lateral. Ficou claro que, antes do gol, a bola passou nos pés de 
mais de 10 jogadores do Inter. Então, não procedem as reclamações do time de Campinas. 

mesmo... 
...Com a vitória, os joga-

dores do colorado foram 
vaiados. Afinal, o resultado 
foi muito mais construído 
em razão da obstinação dos 
jogadores e de suas jogadas 
individuais do que de uma 
organização coletiva como 
equipe, ou seja, o Inter 
jogou um futebol defeitu-
oso diante da Ponte Preta. 
Disse o técnico Argel: “não 
é um futebol espetacular 
o que estamos jogando. 
Sabemos perfeitamente 
disso. Mas estamos nos 
preocupando mais com o 
resultado, pois a margem 
de erro tem que ser zero”. O 
técnico admitiu a superio-
ridade da Ponte no primei-
ro tempo, mas, disse que o 
Inter reagiu e jogou melhor 
no segundo tempo, quando 
Vitinho marcou o gol da 
vitória aos 42 minutos.

Próximo jogo
No próximo jogo o Inter volta a campo na quinta-feira 

(19), às 19h30, para enfrentar a Chapecoense na Arena 
Condá, pela 35ª rodada, com a obrigação de vencer para 
continuar tendo reais chances de se classificar para a 
Libertadores do ano que vem. Mas, o Inter para esta 
partida terá pelo menos um desfalque, já que Nilton 
está afastado preventivamente por ter sido flagrado em 
exame antidoping. Contudo, o zagueiro Paulão disse 
que o grupo todo irá desdobrar-se para suprir a ausência 
do volante. Paulão ainda disse: “ficamos sentidos, mas, 
não podemos baixar a guarda. Somos companheiros e 
unidos. Acredita-
mos nos nossos 
atletas considera-
dos reservas”. Fica 
a dúvida: quem 
deverá substituir 
Nilton? Acredito 
que o técnico 
Argel irá escalar 
Nico Freitas para 
ser companheiro 
de Rodrigo Dou-
rado na marcação, 
no meio-cam-
po colorado.

ToQUE 
Grêmio está com muitos toques de bola, quantas vezes estavam na frente da área, só fica naquele 

toque para um lado, toque para outro, totalmente improdutivo. No meio de semana, Luan marcou um 
gol pela Seleção Olímpica, chutando de primeira na entrada da área. E no Grêmio não está chutando, 
prefere ficar tocando a bola. Tem horas que é preciso simplificar. Onde foi parar o time arrojado, que 
jogava sempre pra frente, rápido? É muito toque para os lados. Aliás, quem faz toque é o urologista 
(está na hora de você ter um dedo de prosa com seu médico). Vamos chutar para o gol, Grêmio!

GOLeirO 
Sport e Grêmio fizeram 

uma partida boa de se ver. 
Disputada, movimentada e 
de forte marcação, mas de 
fraca qualidade técnica. E 
o goleiro Danilo Fernandes 
pegou tudo, realizando três 
defesas espetaculares. 

JOGO DO ANO 
Essa partida com o Fluminense será muito im-

portante para o Grêmio. Se derrotar o time carioca, já 
poderá partir para contratações, inclusive, renovar com 
alguns jogadores que já estão atuando no clube. Grê-
mio estuda discretamente a contratação de Dátolo. Mas 
é algo complicado, Atlético/MG está na Libertadores. 
Imortal pegará o Fluminense que está de férias, jogo 
é na Arena, dificilmente deixará de somar pontos.

É CAMPEÃO I 
Grêmio conquistou o Bicampeonato Es-

tadual Sub-17. Tricolor bateu o Internacional 
duas vezes nas finais. Gremistas derrotaram 
o rival pelo placar de 3 a 2, atuando na casa 

dos colorados. No placar agregado, 8 a 3 para 
o Grêmio, que havia goleado por 5 a 1 no 

primeiro jogo. Superioridade indiscutível.

É CAMPEÃO II
Grêmio ergueu o troféu também na 

categoria Sub-15. Tetracampeonato Esta-
dual Infantil. Derrotamos o Inter por 3 a 2. 

Grêmio campeão! Ou melhor, tetracampeão. 

SeLeçãO 
Chapecoense tem dois representantes na seleção. 

Anderson Paixão, auxiliar de preparação física na 
seleção principal. E André Luiz, auxiliar técnico de 
Guto Ferreira na seleção brasileira olímpica. Depois 
dos compromissos defendendo as seleções do Brasil, 
os dois profissionais se reapresentam na Chapeco-
ense para os últimos quatro jogos do Brasileirão. 

RAFAEl TAPioCA 
Só o futebol para nos surpreender 

tanto! Rafael Tapioca, que jogou em 
Maravilha pelo CRM, estava recen-
temente no Fluminense de Joinville 
como técnico. Está chegando na Nigé-
ria, onde vai comandar o Ifeaniy Ubah 
United Football Club, da primeira 
divisão. Presidente do time é um bilio-
nário do petróleo na África. Boa sorte 
ao talentoso Rafael! Se não ocorrer tudo 
bem por lá no futebol, entrará em ação 
com o plano B, apresentar a tapioca 
para os nigerianos. No Brasil, Walter 
provou e aprovou a deliciosa tapioca.

MAZEMBE
Faz tempo que não escrevo nada sobre o Mazembe. 

Atendendo muitos pedidos, preciso destacar que o Ma-
zembe conquistou o título da Liga dos Campeões da África 
2015. Sendo assim, este ano vai ser mais difícil o Mundial 
de Clubes no Japão, não tem a “papinha” do Internacional.
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WOlMIR HübNER

Faismo 2015
Uma das maiores feiras da região 
em São Miguel do Oeste
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Sol com nuvens durante o dia e 
período de céu nublado.

13/11 12h

Saúde do 
homem em 
destaque no 
Novembro Azul

Dani maravilha garante 
dois recordes brasileiros

A/19

V/01
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Aline da Silva/Wh Comunicações

daniela Maria Ferraz participou da iii etapa do circuito caixa Loterias de 
atletismo, o que lhe garantiu dois recordes brasileiros e o bolsa atleta 

Município de Maravilha 
preparou programação 
especial durante todo o mês

Não posso esquecer!
Se alguém um dia lhe perguntar 
quem você é, leitora, você só terá uma 
resposta: - Sou a minha memória!

A/09

luIz CARlOS PRATES

A/17

DENy AlFANO

Experiência

A culpa é dos portugueses: velhos 
mitos e desculpas


